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Clubs présents ou représentés :

Département de la Loire-Atlantique 
8117 voix sur 9438 voix représentées par :

044001 AS BOUGUENAIS-REZE   172
044012 S/L AC ST-BREVIN   226
044013 S/L AC LA CHAPELLE/ERDRE  509
044015 ATHLETIC RETZ SUD LAC  362
044021 S/L ETOILE DE CLISSON   218
044022 ES COUERON    155
044024 NANTES EC    412
044027 MS CHANTENAY NANTES  156
044036 S/L ESCO 44 SAINT NAZAIRE  200
044039 RACING CLUB NANTAIS *  387
044045 S/L STADE NANTAIS AC   441
044049 S/L ESCO 44 MISSILLAC   155
044052 S/L COTE DE JADE AC   279
044054 COURIR A LA BAULE   34
044055 UA CANTON DE SAVENAY  226
044067 CARQUEFOU AC   368
044068 AL PORTERIE AC   173
044069 UFCP SAINT HERBLAIN   64
044070 SECTION TOTAL DONGES  21
044071 AS CHU NANTES   86
044072 S/L RCN LOIRE DIVATTE   289
044073 S/L RCN SAINTE LUCE   216
044074 S/L RCN THOUARE-MAUVES       190
044075 AL BOUGUENAIS   114
044079 EAC CASTELBRIANTAIS              181
044084  S/L RCN VERTOU   248
044088 DERVALLIERES AC        18
044094 S/L HERBAUGES ATHLE 44  345
044097 LES FOULEES NANTAISES  8
044098 COURIR A STE LUCE   72
044099 S/L PRESQU’ILE GUERANDAISE  241
044102 NANTES ATLANTIQUE MARATHON 10
044103 ESTUAIRE ATHLETIC CLUB                       145
044105 CE PORNICHET COTE D’AMOUR  119
044108 AC VARADES    168
044109 SNLS 44    25
044112 RUNNING CLUB CROISICAIS  66
044120 ASL PAYS DE RETZ       149
044122 S/L RCN VALLET       225
044123 AS  MARATHONIENS NANTAIS      45
044124 NANTES METROPOLE ATHLE      5

044126 AC DU LITTORAL 44*          6
044127 SERBOUTI RUN        50
044128 S/L ATHLETIC CLUB HERBLINOIS     311
044130 ASC CORMARIS TRIATHLON ATHLE. 19
 
Département du Maine et Loire 
5534 voix sur 5843 voix représentées par :
  
049001 ASC SAINT-BARTHELEMY  354
049002 ASEC LA POMMERAYE   314
049004 CA DU PAYS SAUMUROIS *  301
049005 S/L CSJB ANGERS   190
049006 ENTENTE DES MAUGES*  788
049007 S/L ENA ANGERS   260
049009 ES SEGRE HAUT ANJOU *  262
049011 S/L INTREPIDE ANGERS   360
049013 S/L SCO ANGERS   89
049016 S/L MONTREUIL BELLAY   52
049017 S/L VIHIERS    120
049019 S/L   M J ATHLETISME   223
049020 S/L CHATEAUNEUF ATHLE  82
049026 ASC VERRIE ROU MARSON  82
049027 AS SAINT-SYLVAIN D’ANJOU  237
049033 S/L RACING CLUB DOUESSIN  115
049034 CHALONNES OLYMPIQUE SPORT 268
049037 S/L  ESSHA LE LION D’ANGERS  99
049039 ES DU VAL D'ANJOU BEAUFORT  206
049042 S/L US BEAUFORT ATHLETISME  115
049045 AS MARTIGNE-BRIAND   96
049049 S/L ANGERS ATHLETIC CLUB  184
049050 SCL SEICHES / LE LOIR   50
049052 S/L  AS AVRILLAISE ATHLETISME 40
049053 S/L  SCO ATHLETISME AUBANCE 107
049054 RUNNING VAL D HYROME  159
049056 S/L  SCO ATHLE TRELAZE  56
049057 S/L  SL ENA ATHLETISME TIERCE 147
049060 S/L EA DU CHEMILLOIS   5
049061 S/L EVRE ET MAUGES ATHLETISME 11
049062 S/L CHOLET ATHLETISME  6
049064 ENTENTE ANGEVINE ATHLETISME* 27
049065 AS PONTS DE CE RUN COTRAIL  29
049066 LES FOULEES AVRILLAISES  46
049067 ANGERS ATHLE*   5
049068 ASPTT ANGERS    8 

Procès-verbal
Assemblée Générale 2016
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Département de la Mayenne 
2659 sur 2723 voix représentées par :
 
 
053004 AG COSSE-LE-VIVIEN   175
053013 STADE LAVALLOIS   513
053019 INTREPIDE DE PRE-EN-PAIL  98
053022 UPAC CHATEAU-GONTIER *  360
053023 S/L ES CRAON    194
053052 CLUB AGRICULTEURS MAYENNAIS 27
053057 US LAVAL    150
053058 US ST BERTHEVIN   172
053059 EA NORD MAYENNE *   7
053060 S/L CA EVRON    126
053061 S/L CA MAYENNE   481
053062 S/L CA NORD OUEST MAYENNAIS 88
053063 ST BAUDELLE ENDURANCE LOISIR 52
053064 JOGGING MESLAY   125
053065 S/L RENAZE ATHLETISME  52
053066 LAVAL COURT COOL   28
 053070 S/L ATHLETIC CLUB AMBRIERES  11

Département de la Sarthe 
4051 voix sur 4121 voix représentées par :
 
 
072007 S/L JS COULAINES   129
072009 PATRIOTE BONNETABLE   80
072014 US LE MANS    112
072017 VS LA FERTE BERNARD   159
072021 ANILLE BRAYE ATHLETISME  80 
072022 US SAINT-MARS-LA-BRIERE  80
072029 JA MONTFORT-GESNOIS  384
072041 S/L LE MANS A 72   1319
072042 CO CHATEAU DU LOIR   93
072048 OUEST SPORTS ET LOISIRS  6
072051 ATHLETISME SARTHE LOIR 72  165
072053 ENDURANCE 72   221
072054 SPORTS ET DETENTE   64
072057 S/L CE RENAULT LE MANS  78
072059 S/L SILLE CLUB ATHLETISME  17
072061 S/L UA SARGEENNE   137
072063 S/L JS ALLONNES   172
072064 S/L US ARNAGE    217
072068 S/L US LUCEENNE ATHLETISME  95
072070 S/L LES ALPES MANCELLES ATHLE 23
072072 ASCE MUTUELLES DU MANS A  96
072077 FORREST RUN     51
072078 GENERATION ATLHE SANTE CHAPEL. 37
072079 S/L SARTHE RUNNING   73
072080 RUN AND FREEDOM   69
072081 ENTENTE SARTHE ATHLETISME  7
 

Département de la Vendée 
4166  voix sur 4166 voix représentées par :

 
085004 ENTENTE SEVRE   479
085005 S/L ESM CHALLANS   484
085012 S/L SA FONTENAY-LE-COMTE  345
085015 S/L  ABV LES HERBIERS   502
085017 AC ROCHE-SUR-YON *   487
085022 S/L MOUTIERS LES MAUXFAITS AC 171
085024 S/L CA LUCONNAIS   151
085025 S/L AC LES PUCES LIGNE.S  49
085030 S/L CA DU PAYS MAREUILLAIS  32
085031 NORD VENDEE ATHLETISME  138
085032 S/L  A.B.V. POUZAUGES   288
085033 S/L SABLES ETUDIANT CLUB  504
085049 JOGGING CLUB SABLAIS  74
085051 ATHLETIC SUD VENDEE *  8
085052 ST JEAN DE MONTS TRIATHLON 107
085055 CPNDM     44
085056 S/L JOGGING CLUB NIEULAIS  37
085058 MARATH’YON NATURE   21
085059 OUEST VENDEE ATHLETISME*  5
085061
S/L JOGGING LOISIR BRETIGNOLLAIS  34
085062 S/L LES FONDUSPORTS   46
085065 ATHLE BOCAGE VENDEE*  5
085066 S/L COURSE A PIED AUBIGNY  30
085067 S/L AC CHANTONNAISIEN  131
085070 S/L TRAIL DE L’ILE D’YEU  7
085073 LES CHEVALIERS DU VENT  12
085074 S/L DOMPIERRE    6
085076 ASPTT VENDEE COURSE A PIED  57
085077 FESTI BOUILLE COURDAULT  5



R A P P O R T  A N N U E L  2 0 1 6  /  2 0 1 7  |  7

OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE EXTRAORDINAIRE

RappoRt de la commission de véRification des pouvoiRs
A l’ouverture de l’Assemblée Générale, 146 clubs sont présents ou représentés pour un total de voix de 24283 sur 
27098possible.
La séance est déclarée ouverte par le Président Jean-Pierre FOURNERY

Ratification des dispositions tRansitoiRes
Dispositions transitoires adoptées à l’unanimité

adoption des nouveaux statuts
Statuts adoptés à l’unanimité

OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE

APPROBATION DU PROCES-VERBAL DE L’AG DU 19 DÉCEMBRE 2015
Adopté à l’unanimité

ACCUEIL DU PRÉSIDENT DU CLUB D'ALLONNES
Joël HAMEL souhaite la bienvenue à tous les participants et remercie le Comité 72 et la Ville d’Allonnes pour leur soutien
Il dresse un rapide portrait d’Allonnes, ville sportive comptant 3800 licenciés pour 11 000 habitants.
Le club JS ALLONNES a 53 ans et  regroupe 172 licenciés dont 60% de moins de 18 ans. La moyenne d’âge des encadrants 
est inférieure à 30 ans.
Le club a intégré l’Entente Sarthe Athlétisme en tant que section locale et évolue en Nationale 2.
Il souhaite à tous une excellente assemblée.

ACCUEIL DE B. SCIBERRAS ET MC. CHEVEREAU, NOUVELLE PRÉSIDENTE DU 

COMITÉ 72
Bernard SCIBERRAS est heureux de présenter la nouvelle présidente du Comité72, comité qui présente au point de vue 
licenciés la quasi parité hommes/femmes
Il remercie Jean-Pierre FOURNERY pour le travail effectué à la Ligue
Il est heureux d’accueillir cette Assemblée au sein du département et souhaite de bons travaux.

INTERVENTION DE DELPHINE DELAHAYE – CONSEILLÈRE DÉPARTEMENTALE
C’est une première pour elle d’assister à l’assemblée générale de l’athlétisme régional et rencontrer tous les acteurs du 
développement de ce sport.
Elle présente les excuses du Président et rappelle que le département s’engage à hauteur de 700000 euros dans le 
domaine du sport avec un soutien au haut-niveau et aux itinéraires de nature.
Elle souligne également l’accompagnement au sport professionnel dont les 24h du Mans valorisant le département.
Elle constate la bonne santé de l’athlétisme qui bénéficie d’un contrat d’objectifs et précise que 30 comités sur 54 sont 
dans ce cas.
Elle tient à féliciter Jean-Pierre FOURNERY pour son action de lobbying et lui adresse ses remerciements au nom du 
département de la Sarthe.
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1 BARON Joseph   H 85 OVA/ SL ESM Challans 
2 BRUNEAU Antoine Médecin 49 ENTENTE ANGEVIE ATHLESIME S/L CSJB Angers 
3 LANOE Jean-Luc  H 44 RC NANTAIS S/L STE Luce 
1 BARON JOSEPH   H 85 OUEST VENDEE ATHLETISME S/L ESM CHALLANS
2 BRUNEAU ANTOINE  H 49 ENTENTE ANGEVINE ATHTLESIME S/L CSJB ANGERS
3 LANOE JEAN-LUC  H 44 RACING CLUB NANTAIS  S/L SAINTE LUCE
4 ESKENAZI ODILE  F 85 AC LA ROCHE S/YON 
5 REVERDY JEAN-PHILIPPE H 44 AC LITTORAL 44 
6 LOISEAU COLETTE  F 44 NANTES METROPOLE ATHLETISME S/L AC LA CHAPELLE 
7 JAN MICHELLE   F 49 ENTENTE ANGEVINE ATHLESIME S/L EN ANGERS 
8 TANCREL ALAIN  H 53 STADE LAVALLOIS 
9 DURAND MARIE  F 49 CAP SAUMUR S/L VIHIERS 
10 TAFFOREAU PATRICK  H 49 ASC ST BARTHELEMY 
11 LEGRIS KARINE   F 72 ENTENTE SARTE ATHLETISME S/L LE MANS A 72 
12 COUTEAU XAVIER  H 44 RC NANTAIS S/L VERTOU 
13 PIEUX VÉRONIQUE  F 53 STADE LAVALLOIS 
14 TRICHET GÉRARD  H 44 NANTES METROPOLE ATHLETISME S/L AC LA CHAPELLE 
15 VON HATTEN G. M. MADELEINE F 85 ATHLE SUD VENDEE 
16 PENAUD CÉDRIC  H 85 ST JEAN DE MONTS TRIATHLON 
17 LE PRIELLEC JEAN-YVES  H 44 NMA S/L SNAC 
18 TUFFIERE JACQUES  H 72 ENTENTE SARTE ATHLETISME S/L US ARNAGE 
19 LEBOUTEILLER ALBAN  H 49 CAP SAUMUR 
20 BOQUILLET LAURENT  H 72 ENTENTE SARTE ATHLETISME S/L LE MANS A 72 
21 DIROU ARTHUR   H 44  NMA S/L SNAC 
22 LANGLAIS DANIEL  H 72 JA MONTFORT LE GESNOIS 
23 CLAIRE GÉRARD  H 49 ENTENTE ANGEVINE ATHLETISME  S/L MONTREUIL JUIGNÉ 
24 DELAUNAY RICHARD  H 53 US SAINT BERTHEVIN 
25 DUBOIS DIMITRI  H 72 JA MONTFORT LE GESNOIS 

ÉLECTION DU COMITÉ DIRECTEUR
La Ligue n'a reçu qu'une seule liste, celle de Joseph BARON

ÉLECTION DES DÉLÉGUÉS DES CLUBS A L’AG DE LA F.F.A.

1 BARON Joseph   85 S/L ESM CHALLANS
2 TUFFIERE JACQUES  72 S/L US ARNAGE
3 LANOE JEAN-LUC  44 S/L RCN  SAINTE LUCE
4 LE PRIELLEC JEAN-YVES  44 S/L STADE NANTAIS AC
5 MOREAU JEAN-JACQUES 44 RACING CLUB NANTAIS  
6 DULON PHILIPPE  49 CA DU PAYS SAUMUROIS
7 FAVRY PHILIPPE   53 US LAVAL
8 FOURNERY GEORGES  85 ATHLETIC SUD VENDEE
9 LOISEAU LAPPARTIEN COLETTE 44 S/L AC LA CHAPELLE-SUR-ERDRE
10 TAFFOREAU PATRICK  49 ASC SAINT-BARTHELEMY
11 FOURNERY JEAN-PIERRE 85 S/L SA FONTENAY-LE-COMTE
12 SCIBERRAS BERNARD  72 S/L LE MANS ATHLÉ 72
13 ESKENAZI ODILE  85 AC LA ROCHE-SUR-YON
14 LANGLAIS DANIEL  72 JA MONTFORT-LE-GESNOIS
15 TANCREL ALAIN  53 STADE LAVALLOIS
16 CLAIRE GÉRARD  49 S/L M J ATHLÉTISME
17 GUIGNE ANDRÉ   85 S/L COURSE À PIED À AUBIGNY 
18 JAN MICHELLE   49 S/L ENA ANGERS
19 DELAUNAY RICHARD  53 US SAINT-BERTHEVIN ATHLETISME
20 BIGNAN BÉNÉDICTE  44 NANTES ETUDIANT CLUB
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ALLOCUTION DU PRÉSIDENT
Jean-pieRRe fouRneRY

Dans votre dossier de cette Assemblée Générale, je vous 
ai présenté mon allocution sur cette dernière saison que 
nous venons de vivre ensemble.Depuis cette mise sous 
enveloppes, après avoir échangé avec quelques amis, il est 
de mon devoir de vous retracer l’Athlétisme de ces 20 ans.
Les délégués des clubs et les représentants des cinq comités 
et de la ligue sont très sensibles et honorés d’accueillir :
- Thierry PERIDY, Directeur régional de la Jeunesses, des 
Sports et de la Cohésion Sociale,
- Roselyne BIENVENU, Conseillère régionale en charge des 
sports représentant le Président Bruno RETAILLEAU,
- Gilles LEPROUST, Conseiller départemental et Maire 
d’ALLONNES
- Yannick SUPIOT, Président du CROS

Votre présence nous fait honneur et montre tout l’intérêt 
que vous portez à la vie de l’athlétisme en Pays de la Loire 
à travers ses clubs, ses comités et la ligue. Ponctuée de joies 
et plaisirs, avec des mariages et des naissances, cette année 
2016 est hélas marquée par des peines avec la disparition 
d’anciens et d’actifs dirigeants, des athlètes, des parentes 
et enfants des mailles et d’amis du monde de l’athlétisme 
régional.Pour la mémoire de tous, je vous demande un 
moment de recueillement.

Grâce à vous les clubs,
Grâce à vous les comités,
Grâce à vous les partenaires institutionnels et privés,
Grâce à vous les collectivités,
Grâce à vous les médias,
Grâce à toutes les différentes équipes du Comité Directeur 
de la Ligue qui m’ont fait confiance et m’ont accompagné et 
soutenu pendant ces cinq mandats, l’Athlétisme en Pays de la 
Loire est bien devenu un sport ascendant à la fois populaire 
et de haute performance, avec un projet associatif de plan 
de développement élaboré en large concertation au début 
de chaque olympiade, avec tous les référents dont les cinq 
comités qui ont été cosignataires de nos plans successifs.

Certes, les brillants comportements des athlètes français lors 
des évènements internationaux comme les Jeux Olympiques 
de Rio et l’image positive véhiculée ont beaucoup aidé à la 
promotion de l’athlétisme, mais la politique sportive de la 
Fédération, impulsée par le Président Bernard AMSALEM et 
son équipe, avec la diversité de toutes les activités, a enclenché 
une dynamique et une structuration des clubs qui ont su 
redéfinir leur fonctionnement pour répondre aux attentes 
de tous les publics anciens et nouveaux, mais également 
des partenaires avec les politiques publiques de l’Etat et 
des collectivités, afin d’obtenir des moyens indispensables 
à la bonne conduite de leur « projet club ».

Avec le soutien de chaque comité, la ligue a impulsé, fédéré, 

coordonné chaque plan de développement et la ligue a donc 
joué un rôle d’accompagnement en apportant des services et 
conseils avec des temps d’échanges et de concertation avec 
les dirigeants, les bénévoles et les salariés pour encourager 
et soutenir l’ensemble des clubs ligériens au développement 
de l’athlétisme, lors des assises.

Aussi, vous me permettrez de faire le point sur l’évolution 
de ces vingt ans qui s’est concrétisée par les principaux 
axes de développement présentés dans ce dernier mandat :

1- en teRmes de licenciés, en vingt ans presque triplé et sur 
les dix dernières années on a plus que doublé les licenciés :
- 1996 :   9 624 
- 2000 : 11 288
- 2004 : 10 803
- 2008 : 13 316
- 2012 : 19 873 dont 11 179 hommes et 8 694 femmes
- 2016 : 27 138 dont 14 360 hommes et 12 778 femmes
- à ce jour : 24 635 licenciés
Avec 7 clubs de plus de 1 000 licenciés et un à plus de 2 
000 licenciés
Cette progression de licenciés nous place en 2e position 
sur le plan  national derrière l’intouchable LIFA, mais on 
devance largement la ligue Rhône Alpes et à l’indice du taux 
de pénétration la ligue des Pays de la Loire est largement 
en tête avec près de 7.50 points (la moyenne fédérale étant 
de 4.62 pts licences pour 1 000 habitants)

2 – l’athlétisme de haut-niveau
- 150 athlètes de la ligue ont été internationaux et ont donc 
porté le maillot de l’Equipe de France à l’exemple de nos 
trois athlètes présentes aux Jeux Olympiques de Rio :
Sandra, Christelle et Agnès
Mais je ne veux pas oublier 
- le beau parcours de Manuela qui a récupéré sa 2e médaille 
de bronze 10 après !! 
- les titres de champion  du monde de trail de Nathalie et Eric
- et une nouvelle génération se pointe avec :
Laura, Léa, Gabriel présents aux mondiaux juniors.

La politique de la ligue impulsée par les CTS autour de 
Richard CURSAZ, Patrice BINELLI, Alain DONIAS et leur ETR, 
avec l’accession de la performance vers le haut niveau, vous 
sera développée par Richard dans ses détails et par Patrice 
dans ses résultats.

3 – l’athlétisme de compétition
- En n’occultant pas toutes les compétitions départementales 
et régionales, j’ai relevé 260 compétitions de niveau nation 
et international avec des meetings, des cross-country et des 
courses sur route de diverse nature et très variées, dont :
- 45 critériums nationaux et Championnats de France :
 - 7 Championnats de France de 100 Km
 - 6 Championnats de France de cross-country
 - 4 Championnats de France Elite
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 - 4 Championnats de France en salle
 + 1 trophée mondial des 100 km
 - le Décanation en Pays de la Loire à Angers
 - et le premier Championnat de marche nordique 
en compétition

C’est donc un savoir-faire reconnu au plan national grâce 
à l’engagement des bénévoles des clubs ligériens qui ont 
également apporté leur concours aux niveaux scolaires et 
affinitaires : UNSS – UGSEL – UFOLEP et aux Jeux de la FISEC
- Parallèlement la Ligue a également accueilli
 - 2 congrès de la FFA
 - 2 congrès de l’ANAPLA

4 – schéma diRecteuR des équipements
Pour conduire cette politique de l’athlétisme compétition 
qui a toujours été et doit rester, bien sûr, notre cœur de 
cible de la performance, la ligue, sous l’impulsion d’André 
GUIGNÉ et de sa commission, a dressé à chaque olympiade 
un plan réaliste d’équipements sportifs indispensables.
C’est donc une augmentation sans précédent de stades 
d’athlétisme rénovés ou construits par un aménagement 
du territoire régional harmonieux :
- 44 : 16 existants dont 10 rénovés ou construits dont 1 à 
8 couloirs
- 49 : 11 existants dont 9 rénovés ou construits dont 2 à 
8 couloirs
- 53 :   3 existants dont 3 rénovés ou construits dont 1 à 
8 couloirs
- 72 :   7 existants dont 5 rénovés ou construits dont 1 à 
8 couloirs
- 85 :   8 existants dont 6 rénovés ou construits dont 1 à 
8 couloirs
Soit 45 existants dont 33 rénovés ou construits

Avec également une évolution de salles spécialisées athlétisme 
dans les 5 départements dont le 12 Octobre 2013 l’ouverture 
du Stadium métropolitain Pierre QUINON à Nantes :
- 44 : 1 stadium
- 49 : 2 salles
- 53 : 2 salles
- 72 : 3 salles
- 85 : 1 salle
Soit 8 salles et 1 stadium

Et maintenant des équipements de proximité, plateau sportif 
avec piste de 250m ¾ couloirs ou sur 400m comme celui 
inauguré à EVRON :
- 44 : 6
- 49 : 1
- 53 : 3
- 72 : -
- 85 : 4
Soit un total de 14

De ce fait, la région Pays de la Loire possède un parc 

d’équipements athlétiques envié par d’autres territoires 
nationaux.
Malgré ce nombre appréciable, il reste encore de nombreuses 
zones de la région où les équipements pour la pratique de 
l’athlétisme n’existent pas ou sont à rénover complètement.
Il faut donc encore créer des installations performantes pour 
permettre au plus grand nombre de pratiquer une activité 
physique de très haut niveau ou simplement de loisir.

5 – l’athlétisme des Jeunes
Nos effectifs sont en nette augmentation et nos clubs en 
refusent dans les « éveil-athlé » faute d’encadrement.
Des clubs s’ouvrent aux activités du Baby athlé et se sont 
engagés dans les nouveaux rythmes scolaires avec plus ou 
moins de succès.

6 – l’athlétisme santé loisiR
Autour de quatre activités, animées par 13 « coach athlé 
santé » salariés des clubs et comités, qui s’adressent à un 
large public tel que les plus de 60 ans, les actifs, le milieu 
des entreprises auprès desquelles des démarches vont être 
engagées dans le cadre de la RSE (responsabilité sociale 
des entreprises), et le public avec certaines pathologies est 
depuis 10 ans est en forte progression de licenciés.
Mais également 180 entraîneurs de marche nordique répartis 
dans 66 clubs, puis le running, secteur en plein boom, des 
organisateurs refusent des participants, problème de sécurité.
Nos clubs doivent se préparer à accueillir ces nouveaux 
adeptes du running.
Les comités se doivent d’accompagner leur CDCHS pour 
les soutenir dans leurs activités.

7 – la pRatique athlétique
En forte augmentation avec 47 % de nos effectifs féminins, 
ensuite pour le public des handicapés, des liens forts avec 
les ligues Handisport et Sport adapté ont permis à des clubs 
de créer et d’accueillir ces publics.

8 – développement des foRmations très variées et à tous les 
niveaux ainsi que le perfectionnement et la prorogation des  
Dirigeants
Entraîneurs
Officiels
Spécialistes
car la diversité de ces encadrants est important pour chaque 
club. Chaque année la formation est primordiale.

9 – développement et stRuctuRation des clubs
Les projets associatifs ont et doivent intensifier leur 
structuration avec les formations, le perfectionnement et la 
professionnalisation, car dans cette période où l’emploi est 
difficile à trouver, il ne faut pas être frileux et ne pas hésiter 
à s’engager dans la création d’emploi avec pour débuter 
bénéficier des dispositifs d’aide.
Une enquête sur les emplois existants devait être relancée.
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10 – développement de l’image de l’athlétisme
Après le nouveau logo de la ligue, l’ébauche d’une stratégie 
de communication et la mise en œuvre d’un plan de 
communication ont fait l’objet de concertation avec Alexandra, 
Laurence et un stagiaire très pro, Arthur DIROU, qui ont 
ouvert la ligue et l’athlétisme sur les réseaux sociaux, mais 
également avec la création de nouveaux outils comme la 
chemise et ses fiches de présentation que vous avez entre 
les mains, ainsi que la qualité de prestation fournie par 
notre nouveau partenaire TWENTY qui a été inaugurée aux 
France élite à Angers.
Une démarche a été amorcée par Jo sur la modernisation 
du site de la ligue.

11 – paRtenaiRes du développement
Nos partenaires institutionnels : DRJSCS et Région des Pays 
de la Loire sont attentifs à nos plans de développement 
avec pour les cinq mandats, cinq conventions d’objectifs.
Vous me permettez de faire un clin d’œil avec ceux que 
j’ai côtoyé :
DRJSCS : Luc de BEZENAC, Jacques THIOLAT, Michel THOMAS 
et aujourd’hui Thierry PERIDY, François LACO, Marion 
DEBOUCHE et leurs conseillers,
Région : Bruno RETAILLEAU, Jean BURNELEAU, Joël SOULARD 
et aujourd’hui Laurence GARNIER, Roselyne BIENVENU et 
leur responsable sport Emmanuel RORTEAU et son équipe.
Autre partenaires du développement :
- toutes les collectivités locales et territoriales, y compris 
intercommunalités et communautés urbaines qui ont soutenu 
et vont encore soutenir l’organisation des compétitions et 
la rénovation et création de nos équipements athlétiques
- l’Agence Régionale de Santé qui reconnaît notre plan de 
développement de l’ASL, mais qui n’apporte plus depuis 
un an son soutien financier direct, car leurs orientations ne 
correspondent plus aux actions de nos publics atteints de 
certaines pathologies,
- nos partenaires privés toujours fidèles depuis près de 20 
ans :

-  SPORTINGSOLS-LABOSPORT dont le challenge est 
bien connu,

-  des partenaires périodiques comme Apurna, 
Westotel, Distinction et le nouveau TWENTY,

-  je regrette beaucoup le départ de Marty Sports qui 
nous a quittés après dix ans de partenariat, suite à 
un malentendu

Je ne doute pas que la nouvelle équipe aura à cœur de créer 
un « club des partenaires » avec son directeur qui aura pour 
mission la recherche de nous partenariats.
En votre nom, j’adresse mes sincères remerciements à tous 
nos partenaires institutionnels et privés pour toute cette 
reconnaissance et le soutien financier indispensable.

Parmi les partenaires, je me dois de ne pas oublier :
- tous les médias qui nous assurent une belle promotion 
de notre sport, y compris une convention avec FR3 qu’il 

faudra poursuivre,
- et puis la FFA, avec laquelle la ligue a contractualisé 
une convention d’objectifs en présence du Président et 
du Directeur Technique National dans des secteurs bien 
identifiés comme le haut-niveau
- enfin le CROS fédérateur du mouvement sportif qui apporte 
son soutien auprès des ligues

Du côté budget, les finances sont saines et à nouveau 
l’exercice financier est réalisé sur l’année civile et vous sera 
présenté comme d’habitude lors de l’assemblée générale 
financière au printemps 2017.

Ma conclusion avant de quitter ce soir la présidence 
On peut avoir le sentiment que la politique en place a porté 
ses fruits
Pendant ces vingt ans, successivement pour toutes celles et 
ceux qui m’ont rencontré, vous pouvez vous dire :
«  Rien n’est parfait, tout n’a pas été réussi, il y a eu des 
échecs, des déceptions … »
Même si j’étais déjà dans le sérail, je n’étais nullement 
préparé à prendre la relève de mon ami Georges PLANCHOT 
et surtout à y rester aussi longtemps.
Présider la ligue correctement, c’est quelque chose de très 
lourd, c’est une mission à temps plein qui m’a occupé d’une 
manière ou d’une autre pendant vingt ans, car je n’aime 
pas faire les choses à moitié et personnellement j’ai fait du 
mieux que je pouvais.
Déléguant le plus possible les différentes missions aux 
élus et aux présidents de toutes les commissions, avec 
une totale confiance, cette longue et belle aventure a été 
intense et passionnante, en étant réactif, à l’affût de toutes 
les informations et avoir des idées et prendre des initiatives 
pour faire avancer.
Elle n’aura été possible que parce vous m’avez toujours 
témoigné votre soutien, y compris dans les pires moments.
Nos bons résultats, nos réussites sont les vôtres.
Ils témoignent de la puissance de votre travail et d’une 
grande complicité car ce sont vous les clubs qui font le 
développement de l’athlétisme sur votre territoire, avec 
l’investissement et le dévouement de tous les bénévoles et 
de vos professionnels et avec les CTS qui se sont succédé 
durant toutes ces années : Jean-Michel EON, CTI, Philippe 
DUPONT, Alain DONIAS, Thierry LE FUR, Claude CHOPOT, 
Michel LEROUGE, Gérard LE BOLCH, Patrice BINELLI, Guillaume 
GEISLER, Richard CURSAZ et le personnel permanent de 
la ligue : Any, Michèle, Isabelle, Stéphanie et aujourd’hui 
Sylvie, Alexandra, Laurence et Georges.
Malgré des douleurs qui ne s’effacent jamais, je suis d’un 
éternel optimisme qui a fait incontestablement ma force et 
celle de l’athlétisme ligérien, grâce au moral et au soutien 
de toute ma famille, mes enfants et petits-enfants et ma 
fidèle compagne Renée qui m’ont apporté tout leur amour 
pour me laisser toute latitude à mener cette belle aventure 
à son terme.
En évoquant l’évolution de l’Athlétisme et de la Ligue, je 
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ne peux m’empêcher d’avoir une pensée pour mon « père 
spirituel » Robert FOURRIER à qui je dois beaucoup dans 
cette vie au service de l’intérêt général, débuté dès 1963 
et qui m’a permis de gravir de nombreux échelons au sein 
de notre mouvement sportif, et ce jusqu’au niveau fédéral.
Je voudrais remercier toutes celles et tous ceux qui m’ont 
accompagné depuis 1996 et qui ont contribué à tracer ensemble 
ce beau challenge pour la promotion et développement du 
premier sport olympique, l’athlétisme en Pays de la Loire
Et je terminerai par « plus vite, plus haut, plus fort » la devise 
olympique « citius, altius, fortius » exprime l’excellence. Il 
ne s’agit pas de glorifier la performance ou la victoire, mais 
de donner le meilleur de soi-même, de progresser, de se 
dépasser au quotidien, dans le stade comme dans la vie.
Les énergies conjuguées de la nouvelle équipe de la ligue 
que vous allez élire, feront émerger vos succès de demain 
avec un nouveau souffle.
Et que vive l’Athlétisme dans notre belle région des Pays 
de la Loire.

RAPPORT DE LA SECRÉTAIRE GÉNÉRALE
odile esKenaZi

Un bon discours doit être comme les jupes d’une femme : 
suffisamment court pour susciter l’intérêt, mais assez 
long pour couvrir l’essentiel (R. Knox/W. Churchill). Je vais 
donc tenter d’aller à l’essentiel pour éviter les redites.

RemeRciements
À l’équipe de salariés de la Ligue : Alexandra, Laurence, 
Sylvie, Claude et Georges. Grâce à leur expérience et leurs 
compétences, ils nous apportent le soutien indispensable 
à la gestion de la ligue. Leur engagement va bien au-delà 
de ce qui peut être attendu.
À tous ceux qui ont apporté leur concours dans la gestion 
de l’athlétisme régional qui souvent, dans l’anonymat le plus 
complet mais avec passion participent au développement 
de notre sport et sont une grande partie des forces vives 
de l’athlétisme .
Mention spéciale aux athlètes qui nous ont fait vibrer par 
leurs performances. Dans ce domaine déjà évoqué par le 
Président je n’en dirai pas plus laissant le soin aux CTS de 
développer tout ce secteur

l'olYmpiade en quelques clics
LES CLUBS
Nombre de clubs relativement stable des créations mais 
aussi des radiations pour un total de 192 au 31 août 2016. 
A noter le grand nombre de clubs de runners dans les 
affiliations récentes.
Des regroupements autour de territoires ou de projets de 
développement 4 nouvelles structures regroupant plus de 
1000, voire 2000 licenciés ont vu le jour, principalement 
dans les métropoles .

LES LICENCES
  Augmentation dans toutes les catégories et dans tous 

les types de licence  que ce soit les hommes ou les 
femmes, les compétitions ou les loisirs. Ce qui prouve 
que les licences loisirs ne sont pas un frein à la pratique 
traditionnelle bien au contraire et parfois se révèlent 
être des passerelles appréciables pour goûter à la 
compétition.

  Une répartition hommes/femmes qui approche progres-
sivement de la parité : Les féminines représentent 47 % 
des licenciés. En quatre ans on constate une augmen-
tation de 4084 licences soit une progression de 47%

  Un taux de renouvellement de plus de 70% en général, 
voire 80% pour les licences compétitions, les clubs 
ligériens fidélisent bien leurs adhérents

LES MUTATIONS
Vers la Ligue : 379 - 3% de moins que l’an dernier
vers une autre région : 94 - 35% de moins que l’an dernier  
on se sent bien en Pays de la Loire et on y reste

LES COMPETITIONS
Plus de 500 compétitions  
 162 794 performances enregistrées* + 3%
12 014 athlètes classés* + 9%
51 équipes en interclubs
64 records régionaux battus ou égalés 
42 cross et 286 courses hors stade 

LES FORMATIONS DEOS
Toutes fonctions confondues : Formés  :  1875 ; Diplômés * 
:  2721 (une même personne peut détenir plusieurs quali-
fications et donc plusieurs diplômes)

Répartis en : 40% Entraîneurs, 35% Officiels ** (à noter une 
nette diminution du nombre de candidats aux examens et 
parallèlement un certain vieillissement des officiels. Sujet 
sensible à traiter pour maintenir la qualité de nos compéti-
tions)
25% Dirigeants & Spécialistes

Professionnalisation & professionnalisme :
   incontournables pour renforcer nos structures que ce soit 
pour la gestion administrative ou l’encadrement technique
    incontournables pour coller à l’évolution de la société 

le profil du bénévole a évolué, il est moins disponible 
surtout s’il est encore en activité professionnelle

 parce que l’on ne réussit rien les uns sans les autres, il 
est essentiel de travailler en équipe, bénévoles & salariés

la vie de la ligue
Comité Directeur : 6
Bureau : 4
Commissions : 14 commissions aux réunions plus ou moins 
fréquentes, auxquelles il faut ajouter toutes les réunions 
de préparation des championnats régionaux et nationaux 
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implantés sur notre territoire

Nouveautés 2017
une campagne de labellisation entièrement automatisée, près 
d’un club sur 3 labellisé  : 40% des clubs ligériens labellisés 
vous devriez avoir prochainement la confirmation officielle 
de ce que certains d’entre vous ont pu découvrir dans SI FFA

la communication
DES PROGRÈS APPRÉCIABLES ET APPRÉCIÉS
 Une charte graphique qui s’affirme et qui doit porter 
l’identité visuelle de notre Ligue
  Une diversification des supports afin de toucher tous 

les publics ** dans une société ultra connectée, il est 
essentiel d’utiliser tous les outils à notre disposition, 
les essais sur Facebook notamment ont montré l’intérêt 
de ce type de communication

  Une dynamique à intensifier** merci à Alexandra, 
Laurence pour leur implication enthousiaste dans ce 
domaine et à Arthur preuve que l’on peut faire un stage 
gagnant/gagnant

l'oRganisation inteRne
 DLA

Recrutement d’un Directeur Général : bienvenue à Serge 
qui va rejoindre l’équipe de la Ligue dans quelques jours
Mise en place des préconisations
Réorganisation**progressive à court terme 

 Une nouvelle équipe élue
  Un avenir à construire ensemble*, bien entendu dans 

le cadre de la déclinaison régionale du plan de dével-
oppement de la FFA et en concertation avec les acteurs 
concernés

INTERVENTION DES CTS
patRice binelli – alain donias et RichaRd cuRsaZ

Année Olympique, année des bilans pour le mouvement 
sportif. 

Nous n’allons donc pas y déroger et nous allons brosser 
le bilan sportif ainsi que celui des actions techniques de la 
ligue sur cette période 2012-2016.

la foRmation, 
C'est un élément clé de la réussite sportive et c‘est pourquoi 
nous la mettons en avant en premier. C’est un secteur bien en 
place sur la Ligue et qui s’est structuré autour d’une équipe 
de formation maintenant très expérimentée. L’ouverture de 
nouveaux secteurs d’intervention, comme la marche nordique 
par exemple, a fait que l’offre s’est étoffée et diversifiée. 
Le grand rassemblement de novembre à La Pommeraye-
sur-Loire et la photo collective diffusée à l’issue de cette 

formation, chaque année, sont les meilleures preuves de la 
santé de ce secteur.

Vous trouverez ci-dessous le tableau récapitulatif des effectifs 
formés sur ces quatre dernières années.

ABC Bases 
Athlé.

Module 1 
CHS

Total

2012/2013 112 non 27 139

2013/2014 113 non 22 135

2014/2015 96 48 14 158

2015/2016 128 52 29 209

Total 449 100 92 641
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Les chiffres parlent d’eux même : c’est une grosse machine !

Notre objectif sur cette Olympiade aura été également 
d’inciter nos entraîneurs à élever leur niveau de forma-
tion et qu’ils prolongent, voire se réinvestissent pour des 
entraîneurs moins jeunes, vers des formations de niveau 2. 
L’élévation du niveau sportif des athlètes passe forcément 
par l’élévation du niveau de connaissances de nos disciplines 
de la part de nos entraîneurs, sans que ça ne soit le seul 
levier : disponibilité, conditions de pratique et dynamisme 
des clubs étant les autres leviers.

Un travail de fond a été mené également pour une profes-
sionnalisation de notre encadrement technique. Alain DONIAS 
est un des moteurs du dossier C.Q.P. à la F.F.A. et dans la 
région. Nous sommes tout à fait certains que la qualité des 
services que nos clubs pourront proposer à terme passera par 
cette professionnalisation, le secteur de la marche nordique 
ou celui du la sport santé l’ont bien compris.

Nous nous sommes aussi penchés sur la nécessité de proposer 
des actions ponctuelles de formation continue. Le maillage 
mis en place sur ces quatre années et la diffusion la plus 
large possible sur les autres actions de formations mis en 
place sur l’ensemble du territoire a permis à de nombreux 
entraîneurs de recevoir une information de grande qualité 
sur des sujets très variés. Le nombre d’actions de proroga-
tion vers les entraîneurs aura été bien suivi.

Mais la logistique des formations est une grosse machine 
qui demande beaucoup d’énergie et beaucoup de moyens 
humains. Il faut beaucoup de disponibilité et une grosse 
partie de professionnalisme pour mettre en place ce tissu 
de formations. Heureusement, nous pouvons compter sur 

le soutien des Comités qui permettent à leurs Conseillers 
techniques fédéraux d’effectuer le lien avec la Ligue sur des 
formations décentralisées ou sur des évaluations de terrain. 
Sans ce maillage rien ne serait possible.

le suivi technique 
des athlètes est aussi une partie importante de l’activité 
de la Ligue. 
Derrière le projet : ‘’Sur la route de la performance’’, un 
relookage du suivi a été opéré par les cadres techniques et 
en particulier Richard CURSAZ. Le dispositif a évolué au fil 
des quatre années et les critères se sont affinés, hiérarchisés, 
pour plus de clarté et d’efficacité.

Entre des stages transversaux multidisciplinaires regroupant 
largement nos meilleurs athlètes, toutes catégories confon-
dues, et le recentrage d’un stage haut niveau touchant l’élite 
des Pays de la Loire, d’autres actions ont pu être menées: 
stages de cohésion, stages minimes, stages de spécialités, 
bourses individuelles de préparation. Un éventail d’actions 
visant principalement à répondre le mieux possible aux 
exigences de notre sport. Les entraîneurs de nos meilleurs 
athlètes ont pu être des acteurs directs sur nos stages, c’était 
une ambition forte de pouvoir les associer à nos actions car 
l’échange, le partage et le respect sont d’excellents atouts 
de progrès.

Notre choix s’est porté plus sur un accompagnement des 
athlètes afin que ceux-ci soient bien les moteurs et les 
responsables de leur projet et non l’inverse. Ce n’est pas la 
structure qui fait le champion mais bien le champion qui 
fait la structure.

2012/2013 2013/2014 Reçus 2014 2014/2015 Reçus 2015 2015/2016
1er degré - 12 16 13 11 35 10 17
1er degré Baby / / / / 1 0
1er degré - 16 16 16 15 remplacé BA 35

2e degré - 12/-16 2 0 0 1 1 4
3e degré - 12/-16 0 0 0 0 0 0

1er degré 47 47 45 38 33 43
2e degré 7 14 13 9 9 8
3e degré 0 0 0 0 0 0

1er degré HS 4 4 3 4 3 37
2e degré HS 1 3 3 6 4 4
3e degré HS 0 0 0 0 0 0

1er degré MN 42 41 39 30 32 43
2e degré MN 1 1 3

CAS 2 1 0 1
CQP 0 ? 4 3 6

Recon Exp. 3 2 2 2 2 2
TOTAL 140 140 131 111 134 169
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Au-delà des stages en direction des athlètes, des actions 
techniques faisant appel à des compétences extérieures de 
très haut niveau ont été réalisées : BORLE, PEPIN, STIEVE-
NART, LONGUEVRE… et ont rencontré un succès important. 
Malheureusement, des évènements indépendants de notre 
volonté n’ont pas permis d’organiser toutes les actions 
prévues. Une dernière était également programmée sur ce 
dernier trimestre 2016 mais elle ne pourra pas être réalisée, 
des contraintes logistiques et de calendrier sportif interférant 
sur cette opération. 

Autour de ce maillage, d’autres opérations ont pu être 
menées grâce au soutien de la Ligue : des regroupements 
d’avant Championnat de France des jeunes, la distribution 
de teeshirts Ligue aux athlètes qualifiés, une permanence 
paramédicale sur ces mêmes Championnats de France jeunes.

En parallèle, la Ligue s’est investie pour que nos représentants 
aux matches interligues cadets et cadettes ou hors stade 
soient dans les meilleures conditions et que les équipes 
présentées soient les meilleures possibles. Quel que soit le 
lieu de la compétition : Toulouse, Châteauroux, Cherbourg, 
Avignon, Rennes… les athlètes ont été mis dans les meilleures 

conditions pour performer. Le résultat de cette dynamique, 
c’est la présence de nos meilleurs représentants du moment 
sur ces compétitions : des futurs champions de France, des 
internationaux jeunes, et énormément de futurs qualifiés 
aux Championnats de France des jeunes. Nous ne connais-
sons pas l’avenir de ce type de compétitions mais nous 
sommes persuadés qu’elles ont contribué à la fraîcheur de 
la dynamique sportive de la Ligue.

Maintenant, si on se penche sur les statistiques réalisées 
sur les résultats des Championnats de France au cours de 
l’olympiade qui vient de s’achever et qu’on les compare avec 
celle qui l’a précédée, on identifie, plus qu’avec des discours, 
la progression sportive de la Ligue. Celle-ci a retrouvé enfin 
une place dans la hiérarchie nationale qui est plus digne 
et plus en adéquation avec ses effectifs et ses ambitions.

Il est tellement plus agréable dans nos réunions de bureau ou 
de comité directeur, de montrer que la Ligue des Pays de la 
Loire est régulièrement sur le podium des meilleures Ligues 
en terme de statistiques sur les compétitions majeures !!
Vous pouvez retrouver ci-après les chiffres qui vous permettront 
de mieux juger de la qualité des résultats de la Ligue :

2012 2011 2010 2009
Moyenne olympiade

2009-12
Qualifications 243 250 266 261 255
Finalistes ( places 1 à 8) 86 102 92 105 96,25
Podiums (places 2 & 3) 23 13 26 28 22,5
Titres 7 16 17 9 12,25
Total médailles 30 26 43 36 33,75

Médailles / Qualifiés 12,35% 10,40% 16,17% 13,79% 13,18%
Médailles / Finalistes 34,88% 25,49% 46,74% 34,29% 35,35%
Finalistes / Qualifiés 35,39% 40,80% 34,59% 40,23% 37,75%
Podiums / Qualifiés 9,47% 5,20% 9,77% 10,73% 8,79%
Titres / Qualifiés 2,88% 6,40% 6,39% 3,45% 4,78%

2013 2014 2015 2016
Moyenne olympiade

2013-16
Qualifications 272 301 301 316 297,5
Finalistes ( places 1 à 8) 110 103 132 146 122,75
Podiums (places 2 & 3) 28 30 30 37 31,25
Titres 16 20 20 18 18,5
Total médailles 44 49 49 56 49,5

Médailles / Qualifiés 16,18% 14,62% 16,28% 17,72% 16,20%
Médailles / Finalistes 40,00% 42,72% 37,12% 38,26% 39,55%
Finalistes / Qualifiés 40,44% 34,22% 43,85% 46,20% 41,18%
Podiums / Qualifiés 10,29% 8,64% 9,97% 11,71% 10,15%
Titres / Qualifiés 5,88% 6,31% 6,64% 5,70% 6,13%
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Autour de la qualité de ces résultats, sans que ça ne soit 
encore un aboutissement, nos structures permanentes n’ont 
cessé de progresser durant cette olympiade. 

la section spoRtive scolaiRe 
du lycée la Colinière est devenue en quatre ans une belle 
référence sportive marquée cette année par le fait que la 
majorité de ses représentants a participé aux championnats 
de France des jeunes. On peut également rappeler que 
quatre de ses élèves ont porté le maillot de l’équipe de 
France durant ces trois dernières années et que l’un d’entre 
eux a même été champion du monde. Mais, en parallèle, 
sur la session du BAC 2016 tous les élèves qui le passaient, 
l’ont obtenu. C’est un message clair pour dire qu’il est tout 
à fait possible de suivre un double projet scolaire et sportif 
avec la même qualité des résultats.

Une des conséquences de l’élévation des résultats sportifs 
de la section, c’est également le passage naturel d’un 
certain nombre d’athlètes sur la structure Pôle espoirs. Le 
tremplin est en place, il faut faire en sorte que le système 
soit valide dans le temps. Des améliorations sont à prévoir 
: améliorer la qualité du suivi médical et para médical, 
réfléchir à l’évolution de son encadrement, améliorer des 
outils techniques dédiés à la section…

Autour de cette section régionale, qui prend une place 
importante dans le parcours d’excellence sportive, la ligue 
et Richard CURSAZ ont travaillé pour restructurer plus 
efficacement le maillage territorial des sections scolaires 
départementales. En renforçant et en optimisant, en termes 
d’encadrement, des sections au recrutement plus local, nous 
mettons un échelon intermédiaire pour l’accession vers 
le haut niveau. Ainsi, les marches à franchir seront moins 
hautes. Entre les clubs, les structures départementales et les 
structures régionales, Section Sportive et Pôle, l’articulation 
devient plus naturelle.

le pôle espoiRs 
a été conforté par la Fédération et le Ministère des sports 
durant ces quatre années. Il bénéficie d’ailleurs d’un voyant 
vert par le Ministère ce qui n’est pas forcément le cas de tous 
les pôles implantés sur la région des Pays de la Loire. Ces 
trois dernières années, les athlètes du Pôle auront contribué 
très largement aux excellents résultats sportifs de la ligue. 
D’ailleurs, les effectifs de cette structure sont en constante 
augmentation : il était de 10 athlètes en 2012, il sera de 21 ou 
22 pour la saison qui débute. Mais pour que le Pôle Espoirs 
ait pu se développer de cette façon (100% d’augmentation 
des effectifs) et amener ses sportifs à leur meilleur niveau 
: nombreuses sélections internationales (une championne 
Olympique de la Jeunesse, un champion du monde cadet, 
une championne d’Europe, entre autre), nombreux podiums 

aux championnats de France… ces résultats ne sont pas le 
fruit du hasard, beaucoup d’avancées ont été faites pour 
améliorer la qualité des services proposés : un suivi médical 
de proximité par un médecin du sport expérimenté (il est 
aussi le médecin du Pôle aviron dont on peut saluer les 
résultats aux J.O. de Rio) et donc réactif dès la moindre alerte, 
un lien fort également avec le médecin de ligue pour une 
complémentarité des diagnostics, un service de récupéra-
tion à l’effort régulier et proposé sur le lieu d’entraînement 
(3 créneaux par semaine ouverts avec une professionnelle), 
un suivi psychologique personnalisé et adapté aux sportifs, 
des investissements dans des outils de la performance (bain 
de cryothérapie, logiciels techniques…), une disponibilité 
pour l’entraînement grâce à la professionnalisation de 
l’encadrement, une augmentation régulière des journées 
de stages et bien d’autres choses encore.

Ce dispositif permet naturellement d’assurer un équilibre avec 
la qualité des résultats obtenus par les clubs de la ligue et 
cet équilibre est très important. Encore une fois, le parcours 
d’excellence sportive développé par la ligue prend forme.

Mais, tout comme pour le fonctionnement des sections 
sportives, celui du Pôle est basé sur un double projet sportif 
et scolaire. Tous les sportifs inscrits sur le Pôle et qui ne sont 
pas encore insérés dans la vie professionnelle sont engagés 
dans des études. Nous avons une chance exceptionnelle 
sur Nantes, c’est de disposer d’un outil formidable et très 
complémentaire au lycée la Colinière de Nantes, c’est le 
centre d’enseignement Nantais pour sportifs (CENS). Tous 
les athlètes qui ont fréquenté cette école ont pu mener 
de front études et sport avec la même chance de réussir. 
L’accompagnement individualisé qui est mis en place est le 
garant de cette réussite des élèves. Au fil des années, nous 
avons tissé des liens privilégiés avec cette école. Le Conseil 
Régional participe au financement de la scolarité (bourses de 
formation) ainsi que la ligue. Des conventions sont signées 
entre les parents et la ligue et parfois même avec les clubs. 

la section spoRtive univeRsitaiRe 
est devenue aussi une réalité. Nous accueillons de nombreux 
étudiants à Nantes et une relation forte s’est établie avec 
les responsables du sport universitaire depuis quatre ans, 
en particulier Luc PILLOT. Cette concertation a permis 
largement d’améliorer le quotidien des sportifs étudiants 
pratiquant du haut niveau. Dans la filière STAPS entre autre, 
le statut d’athlète de haut niveau permet maintenant d’avoir 
un emploi du temps mieux optimisé pour l’entraînement. 
En contrepartie nos sportifs ont représenté l’université de 
Nantes dès que c’était possible dans les compétitions FFSU. 
Il y a encore du travail à faire pour être à la hauteur des 
aménagements qu’on peut trouver ailleurs en France, mais 
on est sur la bonne voie. Continuons le travail de concerta-
tion et de bonne entente. 
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Cette organisation de la pratique et l’évolution positive 
de nos résultats ne doivent pas nous faire nous endormir 
sur nos lauriers. La route est encore longue et le travail à 
remettre sur l’ouvrage chaque année. Il va falloir repenser 
par exemple le suivi médical, réfléchir sur l’attractivité de nos 
dispositifs pour les athlètes extérieurs à la ligue, apporter 
chaque année des touches nouvelles aux dispositifs. Même 
si nous avons un soutien fort de la FFA et de la ligue sur ce 
sujet dans notre convention de plan de développement, 
nous savons qu’en sport rien n’est acquis, tout le temps il 
faut travailler, développer.

Il est évident aussi que les nouvelles conditions de pratiques 
de l’athlétisme ont permis d’assurer cette qualité des résul-
tats pour les structures mais également pour les clubs. La 
salle couverte de Nantes et les investissements logistiques 
qui ont été réalisés ces dernières années en région des 
pays de la Loire ont renforcé la qualité du suivi technique. 
Des investissements restent à faire (la réfection de la piste 
universitaire par exemple), mais nous sommes sur la bonne 
voie. Ne changeons pas de cap!

Mais, il ne faut pas se leurrer, l’argent sera le nerf de la guerre 
à terme et il nous faudra trouver de nouveaux financements. 
Même si le soutien financier de la ligue, du Conseil Régional 
et de l’état sont forts et ont été les moteurs de notre réussite 
sportive, d’autres moyens financiers seront nécessaires pour 
continuer à faire tourner la machine autour de ces structures 
scolaires et universitaires, parfois atypiques. S’en écarter 
serait une régression.

Dans l’ensemble, on peut donc affirmer que la ligue des 
Pays de la Loire d’athlétisme est en pleine croissance. Son 
nombre de licenciés a suivi une courbe de croissance que 
beaucoup nous envie. Les résultats sportifs se sont large-
ment élevés et densifiés. L’offre de pratique s’est élargie et 
une majeure partie du territoire est maintenant couverte. Les 
infrastructures progressent et la qualité des équipements 
aussi. La Ligue est reconnue au niveau national dans sa 
capacité à organiser des évènements majeurs, régulièrement 
(les championnats de France de cross, les Championnats de 
France en salle et les championnats de France Elite en 2016).

Mais rien n’est acquis, le travail de fond doit se prolonger 
et toutes les énergies rester concentrées pour continuer 
cette marche en avant. C’est tout ce qu’on peut souhaiter 
à notre ligue pour la prochaine olympiade.

INTERVENTION DE BERNARD AMSALEM, 
PRÉSIDENT DE LA FFA
Bernard AMSALEM salue les représentants des collectivités, 
du Cros et les dirigeants de club présents.
Cette assemblée est une AG importante, c’est une nouvelle 
aventure avec une nouvelle équipe. 

La Ligue des PAYS de la LOIRE est sans doute la ligue la plus 
dynamique de France d’après les indicateurs.
Il souligne les excellents résultats sportifs chez les jeunes 
et le travail de fond accompli par les CTS, et en matière 
d’équipements
Il constate la structuration des clubs 
Il évoque le secteur running à développer et donne l’exemple 
de Toulouse et son organisation à destination des runners 
et l’investissement de la FFA dans ce domaine.
Il souligne les progrès de la FFA qui a obtenu aux derniers 
jeux olympiques les meilleurs résultats depuis 1948, rappelant 
la difficulté de briller au plus haut-niveau compte-tenu de 
l’universalité de l’athlétisme.
Il confirme l’engagement de la FFA dans la lutte contre le 
dopage, les colloques sur la prévention de ce fléau et la 
formation des escortes 
Il rappelle que la FFA détient une délégation de service 
public dans le domaine de l’activité physique et sportive
Enfin, il remercie les clubs pour leur action car sans les clubs 
la FFA n’existerait pas.

REMISE DES MÉDAILLES D’ARGENT DE 
LA F.F.A

INTERVENTION DE YANNICK SUPIOT, 
PRÉSIDENT DU CROS
Il rappelle que la région des Pays de la Loire est la plus 
sportive de France, c’est un terroir et territoire de sportifs
Les Pays de la Loire sont souvent avant-gardistes !
Il souligne le rôle du mouvement sportif qui doit s’occuper 
de tout le monde, le sport doit être un outil important pour 
retrouver la santé
L’évolution positive des licences souligne le travail au quoti-
dien des bénévoles
Le sport est un lien social et l’activité majeure de l’équilibre 
de la société
On doit se donner les moyens et on doit également nous 
les donner.
Il interpelle ceux qui veulent prendre les rênes de l’Etat 
dans ce domaine
Le CROS est le porte-parole de toutes les revendications
Il regrette que plus on en fait et moins on nous en donne 
les crédits baissant régulièrement
L’athlétisme va rester fort et devenir encore plus fort

INTERVENTION DE ROSELYNE BIENVENU, 
CONSEILLÈRE RÉGIONALE
Elle rappelle qu’elle vient du terrain et du bénévolat et 
souhaite que les collectivités puissent parler le même 
message au côté de l’Etat
Elle adresse ses félicitations et ses vœux de réussite à Joseph 
BARON et rappelle que sans le bénévolat il n’y aurait plus 
de sport en France.
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Elle présente les excuses de Bruno RETAILLEAU retenu par le 
départ du Vendée Globe qui porte l’image de toute la région 
et confirme que la Région continuera à supporter le sport
Elle évoque la compétence partagée et considère le sport 
comme fondamental. Il est important de voir de quelle 
manière ce partage se fait d’où la nécessité de réunir les 
collectivités pour un dialogue.
Le haut-niveau reste de la compétence des régions et les Pays 
de la Loire ne s’en désengageront pas car c’est fondamental.
Elle affirme qu’il n’y a pas mieux que les grands évènements 
pour faire rayonner les territoires.
La mission de service public est source de progrès et a des 
marges de manœuvre
Elle adresse une interpellation : comment appréhender 
ensemble la réorganisation de l’Etat dans le cadre de la 
loi Notre

INTERVENTION DE THIERRY PERIDY, 
DIRECTEUR RÉGIONAL DRJSCS
Il dit son plaisir de participer à cette Assemblée générale 
avec son adjoint.
Cette assemblée élective permet de vivre de l’intérieur un 
moment clé de la vie d’une discipline
Il constate que tous les indicateurs sont au vert et souligne 
la qualité de la réponse aux questions posées par l’Etat : 
diversification des pratiques, maillage territorial, haut-niveau
Il salue tous les bénévoles
Il adresse des propos particuliers à Jean-Pierre FOURNERY 
pour sa grande ténacité à défendre les dossiers et son 
engagement depuis plus de 50 ans.
Le sport ligérien a sans doute la malchance d’être dans une 
région qui se porte bien et il constate que depuis quatre 
ans l’enveloppe du CNDS a fortement diminué et regrette 
comme les participants et intervenants cet état de fait
Il faut travailler différemment avec tous les acteurs, des 
réunions sont à prévoir régulièrement pour définir comment 
mieux utiliser les fonds et mieux accompagner les acteurs.
Il convient de simplifier et innover et travailler avec les 
trois CTS
C’est ensemble que sera relevé le défi et la DRJSCS sera à 
nos côtés pour 2017

REMISE DES MÉDAILLES D’OR ET DE 
PLATINE DE LA F.F.A

RÉSULTAT DES ELECTIONS DU COMITE 
DIRECTEUR
La liste de Jo BARON est élue avec 92 % des voix

RÉSULTAT DES ELECTIONS DES DELEGUES 
A L’AG FFA
Jean-michel maillaRd

La liste comprend 20 candidats pour 18 postes :

Sont donc titulaires :

1 LANOE Jean-Luc  23462
2 BARON Joseph   23377
3 SCIBERRAS Bernard  23328 
4 TUFFIERE Jacques  23246
5 JAN Michelle   23241
6 DULON Philippe  23234 
7 LANGLAIS Daniel  23177
8 TAFFOREAU Patrick  23071 
9 FAVRY Philippe   22816
10 DELAUNAY Richard  22713 
11 MOREAU Jean-Jacques  22498 
12 LOISEAU LAPPARTIEN Colette 21734 
13 TANCREL Alain   21431 
14 FOURNERY Jean-Pierre  21074 
15 LE PRIELLEC Jean-Yves  20930 
16 CLAIRE Gérard   20863
17 BIGNAN Bénédicte  20739 
18 FOURNERY Georges  20721 

Sont donc suppléants :     
19 ESKENAZI Odile   19889
20 GUIGNE André   19791

INTERVENTION DE JOSEPH BARON, 
NOUVELLEMENT ÉLU

Le nouveau Président, Jo BARON, se présente brièvement. 
Licencié à l’ESM Challans Athlétisme depuis 1985 (unique 
club), après avoir été Président de la CDCHS 85 pendant 4 
ans, avant d’être Président du Comité de Vendée de 1999 
à 2008 puis Vice-Président de la Ligue P-L depuis 2004, et 
Président de la CSO régionale depuis 2010.    

pRésentation de la liste  
Si la réforme territoriale ne nous pas impactée géographique-
ment, les nouveaux statuts des Ligues et Comités ont amené 
le Comité Directeur sortant à réfléchir sur le mode d’élection 
pour la prochaine olympiade: le choix du scrutin de liste et 
du nombre d’élus qui passe de 35 à 25 ( vote du Comité 
Directeur du mois de mai 2016 ) au détriment du scrutin 
uninominal présente l’avantage que le ou les futurs Prési-
dents peuvent par anticipation composer une équipe d’élus 
, proposer une nouvelle gouvernance et surtout réfléchir en 
amont sur des axes de projet de développement  
C’est dans cette optique que j’ai pris la décision de me 
présenter à la présidence de la Ligue et proposer à l’ensemble 
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des clubs une liste.

Cette liste des 25 futurs élus au Comité Directeur est conforme 
aux nouveaux statuts en ce qui concerne la représentativité 
des deux sexes et  est aussi une répartition homogène du 
territoire régional: les compétences des bénévoles ne sont 
pas proportionnelles aux nombre des licenciés des clubs donc 
les 5 Comités départementaux et 17 clubs sont représentés 
: sachant ensuite que les Commissions régionales seront-
elles aussi élargies à un maximum de structures pour y faire 
remonter l’ensemble de ce qui se vit (les problèmes, les 
idées, les réussites et aussi les échecs) au niveau du terrain 
de l’Athlétisme régional. J’y reviendrai plus tard dans la 
présentation des axes prioritaires du projet de développement 
que nous mettrons en place pour l’olympiade 2016-2020 

Autre raison de mon engagement à ce poste de Président 
: après avoir été pendant 8 ans Président de la CSO P-L, je 
suis persuadé que des renouvellements de responsabilités à 
tout niveau doivent s’opérer pour éviter de tomber dans une 
routine opératoire et, malgré nos compétences, les habitudes 
de fonctionnement conduisent souvent les responsables à 
moins déléguer, travailler dans l’urgence et donc ne plus 
pouvoir assurer sereinement l’ensemble des dossiers. 
Dans le même sens, ces 8 dernières années de Vice-Prési-
dence m’ont permis d’observer et de prendre la mesure des 
fonctions et responsabilités d’un Président de Ligue comme 
la nôtre (27 000 licenciés, 5 Comités, plus de 180 clubs, 
une augmentation du nombre de salariés). Dépasser 27000 
licenciés a amplifié considérablement les responsabilités 
et disponibilités des élus permanents et du Président de 
Ligue au point de ne plus pouvoir à mon avis être possible 
sans modifier la structure de la Ligue : les conclusions du 
DLA ont  souligné ce dysfonctionnement et ont conduit le 
Comité Directeur de Ligue à revoir sa structure salariée : 
la création du poste de Directeur conforte ce que je pense 
des nouvelles fonctions des bénévoles élus qui doivent 
concentrer leurs missions sur la gestion politique de la Ligue 
et moins de sa gestion « entreprise » 
Ce nouveau dispositif mis en place prochainement était 
nécessaire et me permets plus sereinement d’envisager 
cette responsabilité de Président de Ligue 

Dernière raison de mon choix pour m’engager à cette 
responsabilité de Président de Ligue en 2016 : mes nouvelles 
disponibilités dues à ma cessation d’activités profession-
nelles au 1er janvier 2017 me laisseront toute liberté pour 
être plus réactif et présent quand il le faudra pour assurer 
les missions de Président de Ligue 
J’ai évoqué tout à l’heure les préconisations du DLA et la 
mise en place d’un nouveau mode de gouvernance de la 
Ligue qui tient compte aussi des nouveaux statuts des Ligues 
régionales (voir diapo à l’écran) : la création et la composi-

tion d’un Comité Directeur et d’un Bureau exécutif est actée. 
L’évolution du nombre et des missions des Commissions 
nous a conduits à la création de 4 Pôles dirigés chacun par 
un Vice-Président auquel seront rattachés, en fonction des 
travaux, un ou plusieurs CTS et un salarié référent. 
Pôle Sportif, Pôle Administratif (Formations et Finances), 
Pôle Athlé Santé Loisir, Pôle Développement –Marketing – 
Communication

Les 12 Commissions régionales obligatoires prévues dans 
les articles 34 et 35 des statuts sont rattachées à un pôle 
et enfin des Commissions complémentaires et groupes de 
travail pourront être mis en place en fonction de l’actualité 
et des besoins de la Ligue.
Les relations entre ces divers organes de réflexion et décision 
seront évoquées en Comité Directeur, en particulier la place 
et le rôle du Directeur vis-à-vis des structures ci-dessus 
nommées.
Vous avez été destinataire des axes prioritaires du projet de 
développement. Si ces axes ont été travaillés et complétés 
par les 25 membres de notre liste, le projet définitif ligérien 
fera l’objet de réflexions tenant  évidemment compte des 
avis et compétences de tous les acteurs de l’Athlétisme 
régional: les 3 CTS de la Ligue, les 5 CTF des Comités, les 
élus des structures, tous les clubs régionaux sans oublier 
les salariés de la Ligue. 
Ces travaux de réflexions commenceront rapidement mais 
le plan de développement ne pourra être validé qu’après 
connaissance du projet Fédéral pour cette même olympiade.
Les priorités de développement sont pour la majorité la 
continuité des actions engagées lors de cette dernière 
olympiade : gardons le CAP !

1-pôle peRfoRmance - compétition

En préambule à ces axes prioritaires, nous avons en 2017 à 
intégrer l’évolution géographique des structures et notre 
place régionale par rapport aux regroupements des autres 
Ligues régionales : quel avenir pour le niveau interrégional  
composé de deux Ligues ?

LES ENJEUX
La pratique compétitive et de haut niveau doit s’ancrer 
comme une finalité de notre culture sportive. Vecteur de 
valorisation de la région des Pays de la Loire au travers 
de tous les championnats régionaux et nationaux, c’est la 
vitrine première pour la promotion de l’Athlétisme auprès 
de l’ensemble des publics. 
Elle s’appuie sur une tradition de formation des athlètes, 
par le savoir-faire d'entraîneurs reconnus et surtout par les 
structures d’accession à la performance mises en place par 
les CTS : Pôle Espoirs et Sections Sportives 
Cet attachement doit se concrétiser par une participation 
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importante de nos licenciés aux championnats départe-
mentaux des Comités, régionaux de la Ligue et aussi des 
meetings des clubs.
Le parcours d’accès au haut-niveau des sportifs doit continuer 
de se structurer afin d’en faire un parcours d’excellence 
coordonné entre tous les acteurs répondant aux besoins 
et favorisant les conditions nécessaires à l’émergence de 
la performance.
Nous devons favoriser la présence du haut-niveau sur le 
territoire régional, par l’organisation régulière concertée et 
acceptée de compétitions d’Athlétisme de niveau national 
voire international dans toutes les disciplines (salle, piste, 
cross et hors stade, marche nordique).

2-pôle administRatif : foRmation - finances

LES ENJEUX
Le secteur Formation est un axe « obligatoire » donc prioritaire 
de la Ligue d’Athlétisme des Pays de la Loire. 
Le développement des compétences de chacun des acteurs 
- entraîneurs, dirigeants, officiels, salariés et bénévoles - est 
l’affirmation de notre volonté de promouvoir le modèle 
associatif comme mode de gestion du mouvement sportif. 
La Commission régionale de Formation en concertation 
avec la Commission des officiels et des CTS, chargée de la 
mise en place de l’offre de formation et d’accompagnement 
doit permettre de trouver, d’optimiser les compétences de 
chacun des acteurs œuvrant sur notre territoire. 
La pérennité des emplois, la recherche diversifiée des nouvelles 
ressources et l’optimisation de leurs utilisations sont des 
enjeux fondamentaux, pour permettre le développement de 
la Ligue dans ses missions déconcentrées sont des missions 
prioritaires de la Commission des Finances. 

3-pôle athle sante loisiR

LES ENJEUX
Les évolutions des attentes des habitants de notre territoire 
et la politique fédérale nous imposent d’adapter nos offres 
de pratiques de l’Athlétisme en fonction du public et de la 
période de l’année vers l’athlé Santé Loisir.
Ces nouveaux axes de développement offrent à nos Clubs 
la possibilité de se diversifier et l’opportunité de proposer 
une offre de pratique adaptée aux conditions et aux besoins 
- vecteur de santé et de bien-être, favorisant le lien social - 
de pérenniser les postes en place d’en créer des nouveaux 
tout en soutenant la formation et le développement de 
nos entraîneurs bénévoles (Marche Nordique notamment)

4-pôle communication-maRKeting-devel-
oppement

LES ENJEUX 
Le domaine de la communication, sous toutes ses formes 
(interne-externe, formelle-informelle, visuelle…), est devenu 
un maillon d’importance dans l’efficacité de fonctionnement 
de nos organisations associatives.
De fait, nous devons ajuster nos méthodes et nos outils de 
communication externes pour assurer une meilleure visibilité 
de tous les acteurs de l’Athlétisme ligérien, de nos politiques, 
vers le grand public, les médias locaux et nos partenaires. 
La viabilité des actions du plan de développement de la 
Ligue et le maintien des emplois de la Ligue passe par une 
augmentation des ressources financières qui ne peuvent 
pas être intégralement supportées par l’augmentation des 
cotisations des clubs et des parts régionales des licences , d’où 
la recherche de nouveaux produits provenant de nouveaux 
partenaires et la création d’évènements sportifs ligériens

Odile ESKENAZI
Secrétaire Générale

Joseph BARON
Président
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Clubs présents ou représentés :

Département de la Loire-Atlantique 
6858 voix sur 9438 voix représentées par :
044012 S/L AC ST-BREVIN  
044013 S/L AC LA CHAPELLE/ERDRE 
044015 ATHLETIC RETZ SUD LAC  
044021 S/L ETOILE DE CLISSON  
044022 ES COUERON   
044024 NANTES EC   
044027 MS CHANTENAY NANTES  
044035 SC ORVAULT   
044036 S/L ESCO 44 SAINT NAZAIRE 
044039 RACING CLUB NANTAIS *  
044045 S/L STADE NANTAIS AC  
044049 S/L ESCO 44 MISSILLAC  
044054 COURIR A LA BAULE  
044068 AL PORTERIE AC   
044069 UFCP SAINT HERBLAIN  
044070 SECTION TOTAL DONGES  
044072 S/L RCN LOIRE DIVATTE  
044073 S/L RCN SAINTE LUCE  
044074 S/L RCN THOUARE-MAUVES   
044075 AL BOUGUENAIS      
044084  S/L RCN VERTOU 
044090 SAINT NAZAIRE OLYMPIQUE SA     
044094 S/L HERBAUGES ATHLE 44     
044098 COURIR A STE LUCE      
044099 S/L PRESQU'ILE GUERANDAISE
044100  COURIR A PLESSE     
044102 NANTES ATLANTIQUE MARATHON    
044103  ESTUAIRE ATHLETIC CLUB
044105 CE PORNICHET COTE D'AMOUR
044109  SNLS 44     
044111 AC DU PAYS D’ANCENIS*      
044122 S/L RCN VALLET       
044123 AS  MARATHONIENS NANTAIS     
044124 NANTES METROPOLE ATHLETISME  
044125  CAP ENDURANCE   
044126 ATHLETIC CLUBS DU LITTORAL 44*     
044128 S/L ATHLETIC CLUB HERBLINOIS     
044130  ASC CORMARIS TRIATHLON ATHLETISME

Département du Maine et Loire 
4508 voix sur 5843 voix représentées par :
 049001 ASC SAINT-BARTHELEMY  
049004 CA DU PAYS SAUMUROIS * 
049005 S/L CSJB ANGERS  
049006 ENTENTE DES MAUGES*  
049007 S/L ENA ANGERS   
049009 ES SEGRE HAUT ANJOU *  
049011 S/L INTREPIDE ANGERS  
049013 S/L SCO ANGERS 
049016  S/L MONTREUIL-BELLAY  
049017 S/L VIHIERS   
049019 S/L M J ATHLETISME  
049032 USA CAISSE DES DEPOTS  
049033 S/L RACING CLUB DOUESSIN 
049037 S/L ESSHA LE LION D'ANGERS
049039  ES DU VAL D’ANJOUR BEAUFORT 
049040  AS VALEO VISION ANGERS
049042 S/L US BEAUFORT ATHLETISME
049044  LONGUE JOGGING LC
049045 AS MARTIGNE-BRIAND  
049049 S/L ANGERS ATHLETIC CLUB 
049052 S/L AS AVRILLAISE ATHLETISME 
049053 S/L SCO ATHLETISME AUBANCE 
049054 RUNNING VAL D HYROME 
049056 S/L SCO ATHLE TRELAZE  
049057 S/L SL ENA ATHLETISME TIERCE 
049064 ENTENTE ANGEVINE ATHLETISME*
049060  S/L ENTENTE ATHLETIC DU CHEMILLOIS
049061  S/L EVRE ET MAUGES ATHLETISME
049062  S/L CHOLET ATHLETISME
049063 SPORTS & LOISIRS ENVIRONNEMENT ENERGIE
049069  ASC CHU ATHLE RUNNING 

Département de la Mayenne 
2695 sur 2723 voix représentées par :
053004 AG COSSE-LE-VIVIEN  
053013 STADE LAVALLOIS  
053019 INTREPIDE DE PRE-EN-PAIL 
053022 UPAC CHATEAU-GONTIER * 
053023 S/L ES CRAON   

Procès-verbal
Assemblée Générale 
Financière 2016
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053052 CLUB AGRICULTEURS MAYENNAIS 
053057 US LAVAL   
053058 US ST BERTHEVIN  
053059 EA NORD MAYENNE *  
053060 S/L CA EVRON   
053061 S/L CA MAYENNE  
053062 S/L CA NORD OUEST MAYENNAIS 
053063 ST BAUDELLE ENDURANCE LOISIR
053064 JOGGING MESLAY  
053065 S/L RENAZE ATHLETISME  
053067 ETOILE SPORTIVE OLIVET
053069  ENTENTE SPORTIVE BONCHAMP RUNNING 
053070  S/L ATHLETIQUE CLUB AMBRIERES 

Département de la Sarthe 
3252 voix sur 4121 voix représentées par :
072007 S/L JS COULAINES  
072009 PATRIOTE BONNETABLE  
072017 VS LA FERTE BERNARD  
072021 ANILLE BRAYE ATHLETISME
072028  S/L EA VAL D'HUISNE CHAMPAGNE 
072029 JA MONTFORT-GESNOIS  
072041 LE MANS A 72   
072042 CO CHATEAU DU LOIR  
072048 OUEST SPORTS ET LOISIRS 
072051 ATHLETISME SARTHE LOIR 72 

072057 S/L CE RENAULT LE MANS 
072061 S/L UA SARGEENNE  
072063 S/L JS ALLONNES  
072064 S/L US ARNAGE   
072068 S/L US LUCEENNE ATHLETISME 
072077 FORREST RUN   

Département de la Vendée 
3120  voix sur 4942 voix représentées par :
085004 ENTENTE SEVRE
085005 S/L ESM CHALLANS
085012 S/L SA FONTENAY-LE-COMTE
085017 AC ROCHE-SUR-YON *
085024 S/L CA LUCONNAIS
085025 S/L AC LES PUCES LIGNE.S 
085031 NORD VENDEE ATHLETISME 
085033 S/L SABLES ETUDIANT CLUB 
085049 JOGGING CLUB SABLAIS 
085050 S/L AC PAYS DES ACHARDS 
085051 ATHLETIC SUD VENDEE * 
085052 ST JEAN DE MONTS TRIATHLON
085055 CPNDM   
085058 MARATH'YON NATURE  
085070 S/L TRAIL DE L'ILE D'YEU 
085076  ASPTT VENDEE COURSE A PIED
085077 FESTI BUILLE COURDAULT

ACCUEIL 

C’est avec plaisir et une petite émotion que je vous accueille 
aujourd’hui à Angers pour cette Assemblée Générale 
Financière de la Ligue : Présidents et ou représentants des 
clubs ligériens, votre présence à cette Assemblé Financière 
est indispensable au fonctionnement démocratique de la 
Ligue.
Plaisir de vous présenter les comptes 2016 de la Ligue et 
surtout le budget prévisionnel 2017 (même si l’année est 
déjà bien entamée) 
Emotion puisque cette Assemblée Générale est la première 
assemblée que je préside depuis l’élection en novembre 
2016 du nouveau Comité Directeur : une pensée amicale et 
sincère pour Jean-Pierre FOURNERY, excusé ce soir et qui a 
présidé la Ligue d’Athlétisme des Pays de la Loire.
En ouvrant cette Assemblée, je tiens à remercier l’ensemble 
des salariés de la Ligue. Autour de Serge MOTTIER – Directeur 
administratif en poste depuis novembre 2016 – cette équipe 
de 6 personnes accomplit avec une nouvelle sérénité le 
travail que l’activité de la Ligue demande. J’associe aux 
travaux des salariés celui des trois CTS (cadres techniques 
sportifs,) Richard CURSAZ, Alain DONIAS et Patrice BINELLI 
qui interviendra pour vous présenter les structures d’accès 
à la performance et répondre à vos questions, et enfin les 
24 élus du Comité Directeur qui participent aux travaux des 
réunions et des commissions régionales.  

Je vous présente les personnes présentes ce soir : 
- Michel HUERTAS, Vice-président de la FFA représentant 
André GIRAUD, Président de la FFA
- Odile ESKENAZI, Secrétaire Générale de la Ligue 
- Alexandra BESCOND, Secrétaire chargée du 
développement et de la communication de la Ligue 
- Serge MOTTIER, Directeur Général de la Ligue 
- Patrice BINELLI, CTS Ligue  

Je vous présente les excuses de : 
-  Laurence GARNIER, Vice-présidente du Conseil 

Régional et Présidente de la Commission Culture, 
Sport, Vie associative, bénévolat et solidarités, 

-  Roselyne BIENVENU, Vice-Présidente Sport de la 
Commission Culture, Sport, Vie associative, bénévolat 
et solidarités, 

-  Sylvie CHANDELIER, Secrétaire de la Ligue chargée 
de la comptabilité et du suivi financier

-  Colette LOISEAU-LAPPARTIEN, Secrétaire Générale 
Adjointe de la Ligue, 

-  Thierry PERIDY, Directeur de la DRJSCS des Pays de 
la Loire, 

-  Yannick SUPIOT, Président du Comité Régional 
Olympique et Sportif, 

- Christophe BECHU, Maire de la ville d’Angers,
-  Christian GILLET, Président du Conseil Départemental 

du Maine et Loire, 
- Robert JOBARD, Directeur de Sportingsols.



R A P P O R T  A N N U E L  2 0 1 6  /  2 0 1 7  |  2 3

RAPPORT DE LA COMMISSION DE 
VÉRIFICATION DES POUVOIRS
A l’ouverture de l’Assemblée Générale, le nombre de clubs 
présents ou représentés est de 112 sur 195 clubs affiliés 
pour un total de voix de 20433 sur 27067 possible.

APPROBATION DU PV DE L’AG 
FINANCIÈRE DU 1ER AVRIL 2016  
Ce document vous a été transmis et vous pouvez le retrouver 
dans le livret qui vous a été remis ce soir  
Approbation : Qui est contre ? : 0 ,  Qui s’abstient ? : 0 
Le PV adopté à l’unanimité et je vous remercie.

INTERVENTION DU PRÉSIDENT DE LA 
LIGUE
Joseph baRon

Depuis le 5 novembre 2016, les 25 membres du nouveau 
Comité Directeur se sont réunis à trois reprises :

- la première réunion, le 21 novembre pour entériner 
les compositions des commissions régionales,
-  le 27 février 2017 pour adopter les PV des premières 

commissions. Je profite de cette occasion pour remercier 
tous les élus et membres des diverses commissions 
régionales pour le travail effectué depuis leur élection 
et nomination 

-  enfin le 13 mars pour étudier les comptes financiers 
2016 et le budget prévisionnel 2017 qui sont soumis 
à vos approbations.

Entre ces réunions, le Bureau exécutif s’est réuni le 16 janvier 
et le 23 janvier en présence des Présidents des Comités 
départementaux et des CTS pour évoquer le projet associatif 
olympiade Tokyo 2020 dont je parlerai lors de la présentation 
du budget prévisionnel 2017 
Pour suivre de façon plus continue les dossiers et l’actualité 
de la Ligue, un bureau restreint (vice-président, trésorier, 
secrétaires et directeur administratif) se réunit régulièrement 
le jeudi matin et tous les 1ers vendredis du mois une réunion 
de ce Bureau rassemble aussi les CTS pour les dossiers 
spécifiques de leurs activités. 
L’activité sportive régionale a été riche en organisations et 
performances : entre les championnats régionaux de toutes 
les disciplines et catégories mis en place par le Pôle sportif, 
et les championnats de France organisés à Nantes en salle 
et à La Roche-sur-Yon pour la marche : le site internet et 
les réseaux sociaux relatent ses résultats (merci particulier à 
Arthur DIROU pour sa réactivité de diffusion des actualités 
sportives)

PRÉSENTATION DES COMPTES DE 
L’EXERCICE 2016 

Les comptes arrêtés au 31 décembre 2016 reflètent l’activité 
de la Ligue : les frais généraux, les fournitures, la CRCHS, les 
salaires et charges, les missions et déplacement, les actions 
techniques, les formations et la promotion / communication. 
Vous avez dans le livret les tableaux et graphiques du compte 
de résultat analytique 2016.

-  Le budget prévisionnel général de la Ligue pour 
l’année civile 2016 était de 1.389.196€.

-  Le montant du compte de résultat au 31 décembre 
2016 s’élève à 1.467.156€, soit une augmentation 
78 000€ qui correspond à 5,61% par rapport au 
budget prévisionnel

-  Le résultat positif  de 11 125,38 soit 0,07% du total 
des charges n’est pas significatif mais conforte la 
bonne gestion des dépenses en regard du budget 
prévisionnel. 

-  Licences, Mutations et Cotisations Clubs : Charges 
2016 : 783.069 € 

-  Licences, Mutations et Cotisations Clubs : Produits 
2016 : 1.146.536 € soit un excédent pour la Ligue 
de 363.467€ 

evolution des chaRges :
Diminution de 19.000€ des frais de fonctionnement 
Augmentation de 23.000€ du poste Actions techniques 
(nombre de stages et d’actions techniques)  

evolution des pRoduits :
Augmentation de 30.000€ du poste Clubs/Athlètes/Entraîneurs/
Stages (nombre de stages en augmentation)  
Les subventions restent stables: 150.990€ en 2016 contre 
152.500 € en 2015 
Evolution des partenariats : diminution de 8.500 €
Le total du bilan est de 1.202885€ et la trésorerie de la Ligue 
s’élève 521.471€ soit 35 % environ du compte de résultat.

RAPPORT DE LA COMMISSION DE 
VÉRIFICATION DES COMPTES
Les deux vérificateurs Yves BOISSERIE et Yvonnic MERLET 
s’excusent de leurs absences puisqu’ils assistent ce soir à la 
soirée des officiels du Comité de Loire Atlantique.
Lecture de leur rapport.

APPROBATION DES COMPTES DE 
L’EXERCICE 2016 
Les comptes de l’exercice 2016 sont approuvés à l’unanimité.
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INTERVENTION DES CTS 
Patrice BINELLI, CTS coordonnateur, présente les conditions 
d’accès et de fonctionnement des filières d’accession au 
haut-niveau en Pays de la Loire – (voir présentation en annexe)

ELECTION AU COMITÉ DIRECTEUR 
Suite à la démission pour raisons professionnelles d’Alban LE 
BOUTEILLER, il est proposé de compléter le Comité Directeur. 
Yves BOISSERIE a été proposé pour remplacer le démissionnaire 
et sa candidature est soumise au vote de l’Assemblée Générale.
Résultat du vote : 107 clubs votants détenant 19 957 voix.
OUI : 19001 voix – Non : 553 voix – 403 votes blancs

ORIENTATIONS FINANCIÈRES 
ET PRÉSENTATION DU BUDGET 
PRÉVISIONNEL
Comme je l’ai dit en introduction, pour répondre à la demande 
de la DRJSCS et du Conseil régional, ce projet associatif de 
la Ligue doit être partagé avec les Comités départementaux, 
les techniciens CTS et CTF évoluant sur le territoire régional.
A cet effet, Serge MOTTIER et moi-même avons participé aux 
réunions des Comités Directeurs de 4 Comités départementaux 
sur 5 (le prochain sera lundi avril en Maine et Loire) pour 
présenter les 6 axes prioritaires retenus par la Région et 
l’état pour les subventions :

1- Le Sport Santé
2- Le Sport –Handicap
3- Le promotion des valeurs et de l’éthique sportive
4- Le développement  territorial et fonctionnement
5- La Gestion des ressources humaines
6- Le Haut niveau

Les 5 premiers points touchent les Comités départementaux 
avec chacun leurs spécificités des actions déjà en place ou à 
prévoir, alors que la gestion du Haut niveau est une mission 
précise de la Ligue Régionale.

Rappel Projet Régional Athlétisme Pays de la Loire 2017-2020 
présenté lors de l’AG 2016

1.pôle peRfoRmance - compétition

LES ENJEUX
La pratique compétitive et de haut niveau doit s’ancrer 
comme une finalité de notre culture sportive. Vecteur de 
valorisation de la Région des Pays de la Loire au travers 
de tous les championnats régionaux et nationaux, c’est la 
vitrine première pour la promotion de l’Athlétisme auprès 
de l’ensemble des publics. 
Elle s’appuie sur une tradition de formation des athlètes, 
par le savoir-faire d'entraîneurs reconnus et surtout par les 
structures d’accession à la performance mises en place par 

les CTS : Pôle Espoirs et Sections  Sportives. 
Cet attachement doit se concrétiser par une participation 
importante de nos licenciés aux championnats départementaux 
des Comités, régionaux de la Ligue et aussi des meetings 
des clubs.
Le parcours d’accès au haut-niveau des sportifs doit continuer 
de se structurer afin d’en faire un parcours d’excellence 
coordonné entre tous les acteurs répondant aux besoins 
et favorisant les conditions nécessaires à l’émergence de 
la performance.
Nous devons favoriser la présence du haut-niveau sur le  
territoire régional, par l’organisation régulière concertée et 
acceptée de compétitions d’athlétisme de niveau national 
voire international dans toutes les disciplines (salle, piste, 
cross et hors stade, marche nordique).

LE PLAN D’ACTIONS 
•  Développer le parcours d’excellence coordonné 

entre tous les acteurs, 
•  Conserver les athlètes de notre élite sur le territoire 

régional en coordonnant un «plan régional 
d’accompagnement»,

•  Dynamiser la pratique compétitive sur le territoire 
ligérien et valoriser le niveau régional,

• Structurer le suivi médical, 
•  Favoriser le repérage, l’identification et l’émergence 

des athlètes à potentiel : « pré-filière » minimes, 
• Développer les liens avec le monde scolaire.

2.pôle administRatif : foRmation - finances

LES ENJEUX
Le secteur Formation est un axe « obligatoire » donc prioritaire 
de la Ligue d’Athlétisme des Pays de La Loire. 
Le développement des compétences de chacun des acteurs 
- entraîneurs, dirigeants, officiels, salariés et bénévoles- est 
l’affirmation de notre volonté de promouvoir le modèle 
associatif comme mode de gestion du mouvement sportif. 
La Commission régionale de Formations en concertation 
avec la Commission des Officiels et des CTS, chargée de la 
mise en place de l’offre de formation et d’accompagnement 
doit permettre de trouver, d’optimiser les compétences de 
chacun des acteurs œuvrant sur notre territoire. 
La pérennisation des emplois, la recherche diversifiée des 
nouvelles ressources et l’optimisation de leurs utilisations 
sont des enjeux fondamentaux, pour permettre le dével-
oppement de la Ligue dans ses missions déconcentrées sont 
des missions prioritaires de la Commission des Finances. 

LE PLAN D’ACTIONS 
•  Recenser tous les types de formations délivrées sur 

le territoire ligérien :
•  Etablir des protocoles et des calendriers de formations 

régionales dans les 4 domaines DEOS tenant compte  
de la disponibilité, la proximité et du niveau des 
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candidats. 
•  Apporter un concours au Trésorier Général dans le 

suivi des dossiers financiers :
• Etudier la politique salariale de la Ligue : 
•  Suivre les dossiers de subventions, conventions et 

partenariat de la Ligue 

3.pôle athle sante loisiR

LES ENJEUX
Les évolutions des attentes des habitants de notre territoire 
et la politique fédérale nous imposent d’adapter nos offres 
de pratiques de l’Athlétisme en fonction du public et de la 
période de l’année vers l’Athlé Santé Loisir.
Ces nouveaux axes de développement offrent à nos Clubs 
la possibilité de se diversifier et l’opportunité de proposer 
une offre de pratique adaptée aux conditions et aux besoins 
- vecteur de santé et de bien-être, favorisant le lien social - 
de pérenniser les postes en place d’en créer des nouveaux 
tout en soutenant la formation et le développement de 
nos entraîneurs bénévoles (Marche Nordique notamment).

LE PLAN D’ACTIONS 
•  Aider les Clubs à se structurer dans le cadre d’un 

axe de développement Athlé Santé Loisir : Marche 
Nordique, Running Condition Physique, Remise en 
Forme et créneaux santé en priorisant certains axes 

•  Conserver le remboursement de la double licence 
et envisager des aides spécifiques vers les Clubs 
qui accueillent ce type de public en pratique loisir. 

•  Promouvoir le Plan Régional Sport Santé Bien-être 
et inciter les clubs à cette labellisation  

• Définir et cibler les publics  ASL :

4.pôle communication-maRKeting-developpement

LES ENJEUX 
Le domaine de la communication, sous toutes ses formes 
(interne-externe, formelle-informelle, visuelle…), est devenu 
un maillon d’importance dans l’efficacité de fonctionnement 
de nos organisations associatives.
De fait, nous devons ajuster nos méthodes et nos outils de 
communication externes pour assurer une meilleure visibilité 
de tous les acteurs de l’Athlétisme ligérien, de nos politiques, 
vers le grand public, les médias locaux et nos partenaires. 
La viabilité des actions du plan de développement de la 
Ligue PL et le maintien des emplois de la Ligue passe par 
une augmentation des ressources financières qui ne peuvent 
pas être intégralement supportées par l’augmentation des 
cotisations des clubs et des parts régionales des licences , d’où 
la recherche de nouveaux produits provenant de nouveaux 
partenaires et la création d’évènements sportifs ligériens.
 
 

LE PLAN D’ACTIONS
COMMUNICATION

• Nommer un élu  « référent  Communication » 
•   Etablir un plan de communication et s’y tenir pour 

harmoniser les supports de l’ensemble des documents  
afin d’ancrer une identité visuelle LAPL 

•  Améliorer la communication interne entre les 
dirigeants des Clubs, des Comités et de la Ligue 

•  Développer la communication externe à destination 
des partenaires et du grand public

MARKETING
• Développer les partenariats privés  
•  Organisations d’opérations évènementielles « LIGUE 

PL »  

DEVELOPPEMENT
•  Continuer les travaux départementaux, chargé 

d’apporter un regard technique aux clubs et 
collectivités quant au type d’infrastructures adapté 
selon le site d’implantation et le besoin des clubs.

•  Impacter et accompagner la structuration des 
clubs : soutenir fortement la professionnalisation 
des différentes structures  et créer une dynamique 
d’embauches par les Clubs et/ou par mutualisation 
des emplois administratifs et sportifs.

•  Impulser la diversification de l’offre de pratiques 
stade et  hors stade : les clubs doivent « envahir » 
les calendriers et les territoires pour ne  rien laisser 
partir hors structure fédérale dans le respect de la 
concurrence et des championnats  existants 

oRientations budgétaiRes 
Maintien des montants des actions techniques de la formation  
Diminution des dépenses de fonctionnement et maîtrise 
des achats
Recherche de partenariats 
Développement de la communication
 
L’arrivée du Directeur administratif, validée par les Comités 
Directeurs au cours de l’année 2016 dont les missions 
concernent la gestion des ressources humaines, des achats 
et dépenses de fonctionnement, le développement des 
partenariats, le suivi des dossiers administratifs fait que nous 
avons augmenté notre masse salariale et que pour mettre 
en place ce plan, tenir compte des orientations du Projet 
associatif Tokyo 2020, du Plan de développement Fédéral 
qui nous sera donné lors du Congrès fédéral d’avril 2017 
et des orientations du futur Directeur Technique National 
et surtout de l’évolution de notre Ligue d’Athlétisme dans 
un contexte économique incertain, nous avons préparé un 
budget prévisionnel 2017 rigoureux qui nécessite de trouver 
pour 2017 des nouvelles ressources mais aussi de limiter 
certaines dépenses de fonctionnement sans diminuer les 
montants en direction des actions sportives de la formation.
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Le Comité Directeur du 13 mars 2017 a choisi de ne pas 
augmenter les parts régionales sur les licences mais de 
mettre une part fixe de 100€ d’affiliation régionale par club. 
Ce choix s’explique par le fait que toutes les structures 
(petites ou grandes en nombre de licenciés) nécessitent les 
mêmes charges de travail aux salariés de la Ligue et donc 
aussi les mêmes frais de fonctionnement. 

Avant de vous expliquer ce budget prévisionnel 2017 et sa 
nouvelle présentation, 
En effet : transitent dans la comptabilité de la Ligue PL des 
sommes provenant du produit des licences (versées via les 
clubs par les Comités Départementaux : parts régionales, pars 
fédérales et cotisations des clubs ), une partie de ses produits 
sont ensuite reversées en partie à la FFA ; Part fédérale et 
cotisations des clubs, notre budget de fonctionnement doit 
tenir compte de ce transfert pour coller à notre activité réelle 

APPROBATION DU BUDGET PRÉVISIONNEL 
2017 
Le budget prévisionnel pour l’exercice 2017 est adopté à 
l’unanimité.

ELECTION DES VÉRIFICATEURS AU COMPTE
Gérard HELLIO propose sa candidature en remplacement 
d’Yves BOISSERIE nouvellement élu au Comité Directeur

INTERVENTION DES PERSONNALITÉS 
Michel HUERTAS, Vice-président représente André GIRAUD 
Président de la FFA.
Il salue l’assistance et dit son plaisir d’être parmi une 
assistance aussi nombreuse.
Il félicite les clubs pour la bonne tenue de cette assemblée 
et les décisions prises.
Il a apprécié les explications de Patrice BINELLI sur les filières 
d’accession au Haut-Niveau 
Il tient à féliciter le nouvel élu au Comité Directeur et lui 
souhaite bon courage pour la mission qu’il aura à accomplir.
Il est à la disposition des clubs pour répondre à toute question.

CLÔTURE DE L’ASSEMBLÉ GÉNÉRALE 
L’ordre du jour étant épuisé, le Président clôt l’Assemblée 
Générale en remerciant les clubs de leur présence active à 
cette réunion et leur donne rendez-vous pour les prochaines 
compétitions.

Odile ESKENAZI
Secrétaire Générale



Assemblée Générale 
du 24 Mars 2018
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Mot des Conseillers 
Techniques Sportifs
Année post J.O. rime souvent avec année de transition et des nouvelles perspectives de développement pour les fédérations. 

L’année d’après Rio n’y aura pas coupée : renouvellement des instances dirigeantes, changement de D.T.N. après deux 
mandats à la tête de l’équipe de France de Ghani YALOUZ, préparation du plan de développement (P.P.F.) et préparation 
des conventions d’objectifs. Beaucoup de chantiers ouverts en 2016-17 par l’athlétisme français.

Forcément, tout ceci s’est répercuté sur la vie de la Ligue avec une nouvelle équipe aux commandes. Outre le bilan 
sportif sur lequel nous reviendrons plus tard, la Ligue s’est attelée à l’écriture de son nouveau plan de développement. 
Lourde tâche qui consiste à faire le bilan de la précédente Olympiade et définir les axes prioritaires de développement 
des prochaines années. 
Lourde tâche parce que les Ligues ne se contentent plus d’avoir une action sur le développement de leur cœur d’activité 
sportive : la pratique de l’athlétisme en compétition du débutant à l’athlète de haut niveau, mais aussi parce qu’il faut 
réfléchir, encore plus, en terme de pratique pour le plus grand nombre, d’insertion sociale, de santé, du loisir, des nouvelles 
pratiques, de la féminisation, du bénévolat, de la professionnalisation et de la pérennisation des emplois. 
On comprend bien que ce travail est compliqué mais il a été fait avec beaucoup de rigueur et, je pense, d’objectivité pour 
aboutir à un nouveau plan de développement équilibré. En tout cas, l’oral passé en juin fasse à l’état, aux collectivités et 
aux représentants fédéraux, le laisse penser.

Les C.T.S. ont apporté leur contribution à l’écriture de ce plan de développement, en particulier sur la partie ‘’sportive’’. 
La difficulté majeure pour nous aura été de définir les priorités sans connaître encore le contour du nouveau plan de 
performance fédérale qui est en cours de validation car notre mission est bien de décliner en région les axes fixés par 
la fédération et sa direction technique. Cependant, les retours que nous avons sur ce nouveau P.P.F. indiquent que nos 
choix iront dans le bon sens.
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Dans la continuité de ce plan de développement, nous avons validé l’élément fonctionnel pour notre action qu’est la 
convention d’E.T.R. 
Cette convention a été cosignée par Monsieur PERIDY, le Directeur Régional Jeunesse et Sports, Patrice GERGES, le 
Directeur Technique National et Joseph BARON, le Président de la Ligue. 
C’est notre feuille de route pour les quatre ans qui viennent, elle se décline selon quatre axes forts :

1.PRATIQUE POUR 
LE PLUS GRAND 
NOMBRE,

•  En améliorant les conditions de 
la pratique sportive compétitive 
et en renforçant l’offre de 
compétition autour d’un 
calendrier mieux structuré pour 
toutes les catégories d’âge,

•  En renforçant la pratique non 
compétitive qui représente un 
point fort de notre Ligue,

•  En renforçant les liens avec les 
publics spécifiques, handisport, 
sport adapté et les fédérations 
affinitaires UNSS, UGSEL, FFSU,

•   En apportant l’expertise 
technique pour le 
développement de nouveaux 
lieux de pratique.

2.SPORT 
DE 
HAUT NIVEAU,

•  En déclinant la filière d’accès 
national au niveau régional avec 
les spécificités de notre région,

•  En organisant avec les 
entraîneurs le suivi ponctuel et 
continu des athlètes listés et 
à forts potentiels, sur toute la 
saison,

3.PRÉVENTION 
DES 
SPORTIFS,

•  En s’assurant que les athlètes 
pratiquent leur sport sans 
préjudice pour leur intégrité 
physique, mental et sociale,

4.FORMATION 
DES 
ENTRAÎNEURS,

•  En organisant le tissu des 
formations spécifiques facilitant 
l’accession à la connaissance tant 
sur des formations ponctuelles 
que sur de la formation continue, 
en particulier dans le cadre 
de la professionnalisation des 
entraîneurs.

Mais, au-delà de la préparation de l’avenir, nous avons 
vécu une année sportive qui a été dense avec beaucoup 
de temps forts, mais aussi quelques temps plus en retrait. Il 
est donc temps d’en reprendre l’historique, pas forcément 
de façon chronologique.

Le premier point qu’on doit mettre en avant c’est que le 
calendrier international comportait vingt-neuf rendez-vous 
et que la Ligue des Pays de la Loire y était représentée 
dans vingt d’entre eux. Mention spéciale pour la saison 
estivale où il y avait un représentant, au moins, dans tous les 
évènements majeurs de l’été. C’est un signal fort et un bon 
point de départ pour faire mieux. Temps fort, par exemple, 
grâce à nos six représentants aux championnats d’Europe 
espoirs et la belle médaille de bronze de Gabriel BORDIER 
(USSB) au 10000m marche. C’est le signe de la montée en 
puissance de nos meilleurs jeunes depuis quatre ans. 

On ne pourra pas citer tous, toutes les athlètes qui ont porté 
le maillot de l’équipe de France mais on peut quand même 
mettre en avant le titre de champion du monde cadets à la 
perche, à Nairobi de Mathias ORBAN (EANM) deux ans 
après le Titre de Matéo NGO (ESA) sur 110m haies ou la 4e 
place avec le relais 4x400m aux championnats du monde de 
Londres d’Agnès RAHAROLAHY (NMA), sans oublier la 5e 

place de Mathilde COQUILLAUD-SALOMON (NMA) aux 
championnats du monde cadets, à Nairobi, sur 100m haies 
ou la première sélection en équipe de France A de Laura 
VALETTE (NMA) aux championnats d’Europe par équipes 
à Lille sur 100m haies avec un record personnel à la clé.

C’est notre vitrine, celle sur laquelle on doit s’appuyer pour 
donner l’envie au plus jeunes ou, plus exactement, donner 
l’envie de se donner les moyens d’atteindre le plus haut 
niveau dans le futur : athlètes, entraîneurs, clubs, dirigeants.

On peut toutefois s’interroger sur la place qu’occupe notre 
Ligue sur le plan national actuellement. On peut se demander, 
par exemple, pourquoi il nous manque encore de la densité 
pour nous permettre de rivaliser avec les autres Ligues dans 
les classements statistiques des championnats de France. 
Certes, le redécoupage des régions a largement changé 
la donne mais on peut tout de même s’interroger sur ce 
déficit quand on regarde le classement national des clubs 
qui nous permet, outre d’avoir la 1re  place avec l’Entente 
Sarthe Athlétisme, loin devant le 2e club, Lille Métropole 
Athlétisme, mais aussi d’avoir trois autres clubs classés dans 
les dix premières places : Nantes Métropole Athlétisme à 
la 5e, le Racing Club Nantais à la 7e et l’Entente Angevine 
Athlétisme à la 10e place, soit 40% du classement. Bien 
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Le suivi 
des AthLètes

L'expertise 
pour LA Ligue

 fonctionnement 
des structures 

LA 
formAtion

sûr ce classement ne s’établit pas uniquement à partir des 
résultats sportifs mais ils y contribuent. Il est fort probable 
d’ailleurs que dans le P.P.F. qui devrait intégrer la notion de 
club de haut-niveau, aucun de notre Ligue ne répondra au 
cahier des charges fixé par la F.F.A.

Les statistiques, en particulier la "placing-table" (nombre de 
points attribués pour tous les finalistes) nous donnent une 
image à un instant donné, elles doivent nous servir à nous 
interroger sur notre niveau objectif. Aux championnats de 
France Elites cet été à Marseille, la Ligue se classe au 11e 
rang sur 18 régions avec seulement 45 points alors que 
des Ligues comme les Hauts de France (98), la Nouvelle 
Aquitaine (93) et la Normandie (91) en marque plus du 
double alors même qu’elles ne sont qu’aux 5e, 6e et 7e places 
! Pour comparaison, l’Auvergne-Rhône-Alpes marque 193 
points à la 2e place ! Même sur le championnat de France 
des jeunes à Dreux on doit s’interroger : 7e ligue avec 157 
points alors qu’Auvergne-Rhône-Alpes culmine à 397 points, 
toujours à la 2e place. L’hiver et un championnat à domicile 
chez les jeunes à Nantes ne change pas la donne statistique 
: 8e avec 89 points contre 170 à l’Auvergne-Rhône Alpes (2e).

On pourrait décliner la comparaison sur tous les autres 
championnats mais on arriverait aux mêmes constatations. 
Attention, il ne s’agit pas de tirer un bilan complètement 
négatif, juste de savoir où nous nous situons pour progresser 
en proposant une stratégie plus volontaire. Ça sera le 
challenge de la prochaine Olympiade avec comme ambition 
d’être sur les bons rails pour ensuite être bien représenter 
à Paris 2024. Mais n’oublions pas que la génération qui y 
brillera en athlétisme est déjà sur nos stades et dans nos 
clubs aujourd’hui, notamment les plus jeunes comme une 
Emma BRENTEL (RCN) vainqueur des pointes d’or minimes 
au triathlon ! Ce dernier point, c’est évidemment l’ambition 
affichée de notre fédération : pouvoir accompagner tous 
ces potentiels. La Direction Technique Nationale y travaille 
activement et toutes les structures en France qui permettront 
de construire ce parcours vers Paris 2024 seront associées 
: Clubs, Comités, Ligues, Pôles.

Bien sûr, pour répondre à ces exigences il faut pouvoir 
organiser un maillage territorial. Celui-ci s’est décliné en 
2017 autour de quatre axes forts :

LES FORMATIONS D’ENTRAÎNEURS,

C’est un axe fort de la Ligue des Pays de la Loire depuis 
longtemps. Pour 2017, on peut retenir que la Ligue a mis 
en place treize actions de formations, du baby athlé en 
passant par la marche nordique, le hors stade, les jeunes 
ou les spécialités.

Sur la saison passée, c’est 133 entraîneurs qui sont rentrés en 
formation et 123 qui sont sortis avec un diplôme. Beaucoup 
s’engagent sur les formations initiales mais peu enchaînent 
sur une spécialisation, c’est encore notre point faible.

Mais si la qualité des formations est souvent citée en exemple, 
il n’en reste pas néanmoins vrai que se former demande 
du temps. Du temps pour la formation initiale car il faut 
prendre souvent sur son activité professionnelle ou sa vie 
familiale mais aussi du temps pour la formation continue, 
celle qui consiste à se rendre sur les stades plusieurs fois 
par semaine. Peu d'entraîneurs passent le cap et le déficit 
d’encadrants est un problème récurrent pour notre sport à 
l’éventail de disciplines si large.

LE SUIVI DES ATHLÈTES,

Il s’est décliné en 2017 autour du projet en route vers Tokyo. 
Notre attente était de conserver cette culture de la "gagne" 
initiée sur cette dernière Olympiade. Pour que les meilleurs 
d’entre eux y parviennent, il était nécessaire d'entretenir 
une dynamique centrée autour de tous les acteurs de la 
performance : les athlètes, l’E.T.R., les entraîneurs personnels, 
les clubs et leurs dirigeants. 

L’action s'appuyait donc sur quatre objectifs : 
1. Renforcer la confiance entre l'E.T.R., les entraineurs 
personnels et les dirigeants des clubs, 
2. Créer une identité́  et une cohésion régionale, 
3. Faire acquérir des savoir-faire techniques aux athlètes, 
4. Accompagner les athlètes et les entraineurs personnels 
sur des grandes compétitions. 

Le but est d’associer l’E.T.R. et les entraîneurs personnels 
autour d’un projet partagé pour générer de la performance. 
Les stages ou les actions en direction d'une discipline sont 
là pour rassembler tous les acteurs et le message que nous 
voulions faire passer était le suivant :
paRtiR d’un potentiel détecté et placeR celui-ci au 
cœuR d’un dispositif adapté et évolutif pouR lui cRéeR 
une identité d’athlète de haut niveau Responsable, 
acteuR de son pRopRe aveniR spoRtif et social.
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Cela dépasse les actions ponctuelles que nous avons 
proposées et nous incite à travailler tous ensemble avec 
clarté, réciprocité et bienveillance. Pour 2018 nous avons 
constitué une équipe technique régionale dont les référents 
seront : 
Minimes : Natacha LAPPARTIEN,
Sprint/haies : Richard CURSAZ,
Triple saut : Raphael LECOQ,
Longueur : Fabrice PLOQUIN,
Hauteur : Antoine JANVRE,
Perche : Alain DONIAS,
Demi-fond : Gaetan PERNET,
Epreuves Combinées : Gaël GONZALEZ, 
Lancers : En recherche
Marche : Eric PASQUET,
Hors stade : Raymond BLU.

Pour la saison 2016-2017, la Ligue a proposé treize actions 
techniques qui s’articulaient autour de journées techniques, 
d’un stage de cohésion, d’un stage transversal, des stages 
techniques ainsi qu’un camp d'entraînement à Alicante 
en Espagne. L’ensemble des actions avait été formalisées 
en amont de la saison dans le livret « Sur la route de la 
performance » et diffusées sous un format papier lors des 
régionaux estivaux et de façon numérique, par mail ou sur 
le site Web de la Ligue. Ce suivi aura concerné plus de 250 
Athlètes. 
Pour l’avenir, ce suivi va subir un toilettage pour mieux 
associer les Comités Départementaux afin de favoriser un 
suivi de proximité et plus régulier.

LE FONCTIONNEMENT DES STRUCTURES

Dans le P.E.S qui courrait jusqu’à cette année nous avions 
deux structures : le Pôle Espoirs et la Section Sportive du 
Lycée la Colinière.

Pour cette dernière, l’évolution est régulière et le niveau 
de performance en constante amélioration. Cette structure 
est maintenant un véritable tremplin pour les athlètes qui 
accèdent pour la majorité d’entre eux aux championnats 
de France fédéraux, certains basculant vers la structure 
Pôle Espoirs l’année suivante. On rappellera que la Section 
Sportive a participé aux championnats du monde scolaires 
par équipes en juillet à Nancy. L’effectif maximum pour un 
fonctionnement optimum est maintenant atteint (25 à la 
rentrée 2017). Il est important aussi de rappeler que tous 
les athlètes qui passaient leur BAC en 2017, l’ont obtenu, 
preuve qu’un double projet est toujours possible.
 
L’année scolaire 2017 marquera également pour la Section 
Scolaire une page qui se tourne avec le départ à la retraite 
de Guy-Michel HARSCOUET. Il en était le responsable sur 

le temps scolaire. Il continue à intervenir cette année comme 
entraîneur en soutien des C.T.S. C’est une professeure du 
lycée, Delphine CALEJON, qui a repris la responsabilité 
pédagogique de la section. La transition se passe sans 
difficulté.

Le Pôle Espoirs continue à accueillir plus d’athlètes, 21 en 
2017 alors qu’ils étaient 17 en 2016 (26 pour 2018). Les 
résultats ont généré de nombreux internationaux, huit 
athlètes auront porté le maillot de l’équipe de France en 
2017 et de nombreux podiums et places de finalistes sur les 
différents championnats de France ont été glanés.
Grâce au soutien de la Ligue, nos structures sont pérennes et 
offrent une opportunité aux athlètes de réaliser leur double 
projet dans de bonnes conditions, en complément des clubs.
On peut préciser à ce moment de notre rapport qu’une 
nouvelle nomenclature des sportifs listés a vu le jour. La 
liste Espoirs continue d’exister mais pour les listes de Haut 
Niveau la liste France jeunes est remplacée par la liste 
Relève et la liste France seniors est remplacée par la liste 
Seniors. Les listes Elite et reconversion restent les mêmes 
et une liste complémentaire voit le jour, il s’agit de la liste 
Collectif National qui devient l’équivalent de la liste Espoirs 
mais pour les athlètes qui sont plus âgés.

L’EXPERTISE TECHNIQUE

Nos actions sont aussi tournées vers le soutien aux différentes 
Commissions qui travaillent pour le développement de 
l’Athlétisme, la Commission Sportive, la Commission des 
Jeunes, la Commission Marche, la Commission Hors Stade 
en particulier. 

Nous avons notamment beaucoup travaillé avec la C.S.O. 
afin de proposer un calendrier de la saison plus harmonieux 
malgré les nombreuses contraintes que nous pouvions 
rencontrer : vacances scolaires, cohérence avec les échéances 
nationales, disponibilités des installations et bien d’autres 
encore. 

La Ligue s’engage aussi beaucoup sur les compétitions par 
équipes ce qui représente un travail en amont pour organiser 
les sélections. En 2018 sera introduit le championnat de 
France de cross minimes par équipes de Ligue et certainement 
l’équivalent pour les championnats de nouveaux championnats 
de France minimes sur piste. Ces compétitions viennent 
s’ajouter aux matches intelrigues minimes en salle, interligues 
cadets-cadettes de la saison estivale, aux pointes d’or, au 
match hors stade et à celui de la marche. Beaucoup d’activité 
en perspective.

Et puis il y a toutes ces choses qu’on ne peut pas bien 
identifier mais qui sont des moments incontournables 
dans le fonctionnement d’une Ligue : les dossiers de 
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subventions, les réunions, les reconnaissances de terrain, 
les évaluations d’entraîneurs, les mails (peut-être la partie la 
plus chronophage de notre époque) et bien d’autres choses 
encore certainement oubliées.

Le paragraphe précédent n’était pas anodin, il anticipait sur 
l’avenir et sur les évolutions possibles des temps de travail 
pour la Ligue des cadres techniques. 

Les opportunités qui nous sont offertes dans notre parcours 
professionnel font que nos missions évoluent. 
Me concernant, par exemple, le % de temps qui m’a été 
affecté pour la Ligue par le D.T.N., Patrice GERGES, depuis 
le 1er septembre n’est plus que de 20%. Forcément, ça 
nécessite une réorganisation des missions et cela renforce 
la nécessité d’une réflexion sur la professionnalisation 
d’intervenants complémentaires à nos mises à disposition 
par le ministère des sports.

En attendant, nous avons sept ans à patienter pour avoir la 
chance de voir les J.O. en France à Paris. En tout cas, pour 
moi, c’est une véritable excitation que d’espérer d’y être, 
quel que soit mon implication : acteur ou spectateur. 

Merci de votre attention.

P/les CTS – Patrice BINELLI
 13

ACTIONS 
TECHNIQUES

250
ATHLÈTES 

CONCERNÉS

  tous les 

athlètes qui passaient 

leuR bac en 2017, 

l’ont obtenu, pReuve 

qu’un double pRoJet est 

touJouRs possible.

 

29
COMPÉTITIONS 

INTERNATIONALES

20
REPRÉSENTATIONS 

LIGÉRIENNES

  pouRquoi il 

nous manque encoRe de 

la densité pouR nous 

peRmettRe de RivaliseR 

avec les autRes 

ligues ? 

123
ENTRAÎNEURS 

DIPLÔMÉS
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Commission des 
Formations

La Ligue vient de créer un Pôle des formations pour avoir 
une gestion centralisée et un meilleur suivi des formations 
fédérales et professionnelles, tant sur la formation initiale 
que sur la formation continue. (Correspondant Ligue : 
Alexandra BESCOND)

Depuis le début du mandat, le bilan sur les formations 
DEOS évolue selon le plan de développement proposé par 
la Ligue pour 2016 à 2020. Des efforts ont été faits pour 
décentraliser au maximum les formations vers les Comités, 
la proximité doit apporter plus de possibilités de formation 
avec des déplacements moins coûteux et des temps de 
formation moins long.

Nous pouvons constater une augmentation du nombre de 
Femmes dans certains domaines comme chez les Officiels 
et les Délégués CAD. 
Beaucoup de difficultés pour les prorogations des diplômes 
DEOS. Pour ce prochain mandat 2016/2020, il faudra revoir 
le système de l’actualisation des connaissances avec des 
moyens adaptés et instantanés qui permettrons d’être 
efficace à l’instant T de la proposition de changement faite. 

Dans cette nouvelle olympiade, les souhaits de la FFA sont une 
meilleure reconnaissance du travail fourni par les bénévoles 
qu’ils soient Dirigeants, Entraîneurs, Officiels et Spécialistes. 
Toutes ces fonctions font appel à des connaissances spécifiques 
qui demandent des compétences adaptées aux besoins de 
la pratique avec des outils performants tout en gardant 
une simplicité, efficacité et proximité d’action sur le terrain. 

Actuellement sur le territoire national, les formations fédérales 
et professionnelles sont assurées : 
  -  par des formateurs bénévoles de la spécialité pour le DOS
  -  par des formateurs avec un diplôme d’état du sport 

reconnu pour les entraineurs. 
  -  par des organismes professionnels de la formation pour 

les diplômes d’état : DE, DES, DEJEPS, CQP, Coach Athlé-
Santé et la formation continue.
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1.UNE MEILLEURE 
RECONNAISSANCE 
DU TRAVAIL DES 
BÉNÉVOLES DEOS

•  Soutien financier aux clubs pour 
favoriser les formations diplômantes 
et aller vers la professionnalisation.

2.ETRE EN RELATION 
DE SOUTIEN AVEC 
LES COMMISSIONS 
RÉGIONALES POUR 
DE HAUT NIVEAU,

•  Apporter un rôle d'aides techniques sur 
des outils de formation, 

•  Donner des conseils pédagogiques par 
la formation, 

•  Une aide de suivi d'activités pour 
percevoir des aides financières.  

4.L’ÉTHIQUE 

•  Faire vivre la charte d’éthique et 
de déontologie et son respect,

•  Développer l’éducation à la 
citoyenneté et au bien-vivre 
ensemble.

3.PRATIQUES 
SPORTIVES AVEC UN 
REPOSITIONNEMENT 
POUR LA RÉUSSITE 
DES CLUBS PAR :

•  Une rénovation du cursus des 
formations,

•  Un allégement du processus de 
prorogation,

•  Accessibilité à la formation et à la 
professionnalisation,

•  Une création d’un tutorat pour les 
jeunes officiels, jeunes dirigeants et 
jeunes entraîneurs, dans le cadre de 
formations spécifiques ou stages,

•  Accessibilité aux formations avec des 
outils sur Plateforme informatique.

COMPOSITION DE LA COMMISSION FORMATION LAPL POUR 2016 À 2020 

Président : Jacques TUFFIERE - Tél : 06 75 55 64 07 - Email : jtuffiere@gmail.com
Vice-Président : Philippe DULON -  Tél : 06 84 16 26 62 - Email : phdulon@orange.fr

PROJET FÉDÉRAL 2017/2021  

Responsable formation NOM Prénom E-mail

Dirigeants Ligue TUFFIERE Jacques jtuffiere@gmail.com 

Dirigeants Régionaux CD 44 LE PRIELLEC Jean-Yves jy.le-priellec@club-internet  

Dirigeants Régionaux CD 49 DULON Philippe phdulon@orange.fr 

Dirigeants Régionaux CD 53 THEARD Guy gtheard53@gmail.com  

Dirigeants Régionaux CD 72 TUFFIERE Jacques jtuffiere@gmail.com 

Dirigeants Régionaux CD 85 FOURNERY Jean-Pierre jean-pierre.fournery@wanadoo.fr 
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Entraîneurs formation Ligue DONIAS Alain Donias.alain@neuf.fr 

Entraîneurs formation Hors Stade BLU Raymond rblu@orange.fr

Entraîneurs Marche athlétique LELIEVRE Gérard gerardlelievre@orange.fr 

Officiels Ligue TAFFOREAU Patrick taffpre@orange.fr

Officiels Jeunes Juges Ligue LANOE Guy lanoeguy@aol.com 

Officiels Hors Stade BRARD Gérard gerard-brard@laposte.net 

Officiels Régionaux CD 44 TRICHET Gérard trichetgerard@gmail.com 

Officiels Régionaux CD 49 TAFFOREAU Patrick taffpre@orange.fr 

Officiels Régionaux CD 53 THEARD Guy gtheard53@gmail.com 

Officiels Régionaux CD 72 CHRETIEN Jean-François jean-francois.chretien518@orange.fr 

Officiels Régionaux CD 85 CHAUVET Philippe philchauvet@wanadoo.fr 

Officiels Marche athlétique DELAUNAY Richard delaunayrichard53@gmail.com 

Officiels Marche nordique CLAIRE Gérard g-claire@orange.fr

Délégués CAD à la Ligue TISSIER Bernard bernard.jose.tissier@orange.fr

Délégués CAD au CD 49 MORICEAU Xavier xc.moriceau@sfr.fr 

Délégués CAD au CD 72 MAILLARD Jean-Michel maillard.jean-michel@orange.fr 

Délégués CAD au CD 44 LAPPARTIEN Natacha Lappartien.natacha@orange.fr 

Délégués CAD au CD 85 FOURNERY Georges georges.fournery85@free.fr 

Délégués CAD au CD 53 TUFFIERE Jacques Jtuffiere@gmail.com 

Animateurs - Commentateurs FERRE David davidferre.rcn@gmail.com 

Classeurs Stade DURAND Marie et.mariedurand.andre@wanadoo.fr

Classeurs Hors Stade CLAIRE Gérard g-claire@orange.fr 

SI-FFA  AFS MORICEAU  Xavier xc.moriceau@sfr.fr 

SI-FFA Licence - Performance TUFFIERE Jacques Jtuffiere@gmail.com

Logica (Secrétariat informatique) DURAND Marie et.mariedurand.andre@wanadoo.fr 

Chrono Vidéo TAFFOREAU Patrick taffpre@orange.fr 
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PRINCIPALES MISSIONS DE LA 
COMMISSION 

1.   Etablir un bilan annuel des activités et des coûts dans 
chaque domaine de formation DEOS pour réaliser un 
bilan global annuel de toutes les formations,

2.  Composition d’un calendrier annuel de toutes les 
formations au sein de la Ligue,

3.   Bilan et suivi annuel de la formation des Officiels régionaux, 
fédéraux et Jeunes Juges avec la Commission des Officiels 
Techniques Régionale (COTR) et Départementale (COTD), 
ainsi que pour l’actualisation des connaissances des 
Officiels régionaux et fédéraux tous les 4 ans (prorogation 
des diplômes),

4.   Bilan et suivi annuel avec les CTS concernant les 
formations des Entraîneurs, ainsi que l’actualisation des 
connaissances des Entraîneurs tous les 4 ans (prorogation 
des diplômes),

5.   Organisation des Formations Dirigeants régionaux 
et fédéraux et des contrôles des connaissances, ainsi 
que l’actualisation des connaissances tous les 4 ans 
(prorogation),

6.   Organisation des Formations des Spécialistes et des 
contrôles des connaissances pour les Délégués CAD, 
les Classeurs des résultats sportifs et les Animateurs-
Commentateurs des compétitions ainsi que l’actualisation 
des connaissances des Spécialistes tous les 4 ans 
(Prorogation),

7.   Mettre en place et réaliser une formation de Formateurs 
régionaux dans chaque spécialité, à la fois pour consolider 
les équipes actuellement en place et former de nouveaux 
formateurs,

8.   Création et utilisation de supports de formation pour les 
formateurs dans les différentes spécialités (Powerpoint, 
Films vidéo, livrets ou fichiers informatiques, consultations 
sur site internet),

9.   Former à l’utilisation de l’outil informatique SI-FFA 
Licence, Performance et AFS au niveau de toutes les 
structures de la Ligue, également à l’utilisation des 
logiciels spécifiques FFA.

BUT D’UNE PLATEFORME FORMATION 

• de centraliser tous les moyens de formation DEOS avec 
une même base de données,
• d’assurer toutes les mises à jour qui seront centralisées 
sur cette base de données,
• de mettre en place différentes méthodes de formation :

a) formation en « présentiel » avec formateurs et appre-
nants réunis physiquement,
b) formation « tout à distance » E-learning avec des 
échanges et un suivi du formateur avec les apprenants 
par des moyens de communication informatique,
c) formation « hybride avec du présentiel + à distance 
réunies » pour des formations de longue durée.      

Les changements :  
•  le formateur devient tuteur, guide et animateur d’un 

groupe à distance,
•  les apprenants prennent une autonomie et une gestion de 

leur temps et ils doivent disposer d’outils informatiques 
adaptés et performants pour qu’ils soient efficaces,

•  création de modules de formation pouvant servir en 
transversalité dans tous les domaines DEOS,

•  de faire une formation d’intérêt intergénérationnel selon 
les différents publics,

•  de suivre une formation « ouverte à distance» avec une 
entrée et sortie quand on le veut et qui permet d’avancer 
à son rythme selon ses disponibilités.

DÉVELOPPEMENT DES FORMATIONS 
2017-2021

 diRigeants

Les Clubs d’Athlétisme doivent répondre aux exigences de 
la gestion administrative et sportive dans leurs structures 
associatives, ils sont confrontés à la professionnalisation 
de l’encadrement.   

•  Poursuivre la formation des Dirigeants sur le même rythme 
que sur la période 2009-2017, avec un objectif minimum 
de 400 Dirigeants à l’échéance 2020, qu’ils soient régio-
naux 1er degré,  fédéraux 2e degré et nationaux 3e degré,

• Avoir des Dirigeants formés et diplômés pour pouvoir 
accéder à la Certification et à la Labellisation des Clubs,
• Solliciter plus les Clubs pour augmenter la progression 
des femmes à se former en tant que Dirigeantes,
• Former de jeunes Dirigeants pour les inciter à prendre des 
responsabilités dans la gestion de leur Club,
•  Continuer à faire des formations de proximité dans les 

Comités pour faciliter l’accès aux candidats et éviter les 
longs déplacements,

•  Revoir le système de prorogation des diplômes par une 
formation continue qui doit être immédiate et munie de 
moyens performants d’information pour une application 
rapide de la mise en place des évolutions des règlements 
généraux et sportifs de l’Athlétisme, du Code du travail 
et des conventions collectives (Gain de temps et de frais 
de déplacement pour les clubs),

•  Au début de chaque saison, proposer une formation à 
l’utilisation des logiciels et du système d’information (SI-FFA) 
de la Fédération dans chaque Comité pour pouvoir venir 
en aide aux Dirigeants des Clubs,

• Revoir le contenu du programme de Dirigeant 1er degré 
pour qu’il soit adapté aux besoins réels des Clubs,
• Etablir un calendrier prévisionnel annuel des formations 
Ligue et Inter-ligues. 
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entRaîneuRs

Suite à la hausse importante du nombre de licenciés, il est 
nécessaire de former un nombre d’entraîneurs diplômés 
qui couvrent toutes les pratiques confondues avec leurs 
différents niveaux :
•  Entraîneurs 1er degré Spécialistes pour l’accession à la 

performance,
•  Entraîneurs 2e degré pour obtenir un Certificat de Qualification 

Professionnelle (CQP),
•  Entraîneur 3e  degré Spécialiste, niveau d’expert visant le 

développement d’une pratique de Haut Niveau,
•  Les Coachs Athlé Santé développeront l’Athé Santé Loisir 

dans les clubs et les établissements de la santé. Revoir 
pour un système d’habilitation simplifié du diplôme de 
Coach (temps et coût trop important pour la prorogation 
de leur diplôme).

•  Entraîneurs 1er degré Marche Nordique devront répondre 
à la demande croissante d’accueil de ce public et à la 
préparation de la pratique Marche Nordique Compétition 

•  Pour toutes les formations du 1er degré, aller vers une 
proximité dans les Comités et scinder en 2 fois le temps 
de formation pour faciliter l’accès des candidats à la 
préparation (temps et coût de déplacement ainsi que la 
prise de congés).                                                                                                                           

La professionnalisation accrue des Entraîneurs suppose :
- Le respect du contenu et de la durée des formations 
fédérales
- Une formation continue indispensable (Stages et Colloques)
- L’établissement d’un calendrier annuel prévisionnel des 
formations.
 
Favoriser pour certaines formations la décentralisation 
et la mutualisation des actions menées dans les Comités, 
notamment pour l’organisation des formations et de la 
certification des Entraîneurs 1er degré fédéral, l’organisation 
de colloques et autres actions de formation continue.

 officiels

Suite à la forte augmentation des compétitions sur notre 
Ligue, nécessité de la formation de Jurys Régionaux et 
Fédéraux pour tous les types de compétition. La Ligue et 
les Comités se doivent d’inciter les Clubs à participer aux 
formations en fonction  de : 
•  Renforcer le nombre d’Officiels qualifiés pour assurer la 

bonne gestion des compétitions dans chaque Comité,
•  Harmoniser sur les cinq départements, les séances théor-

iques et pratiques de la formation des Jurys Régionaux, 
avoir des outils pédagogiques performants,

•  Inciter les athlètes, les parents des jeunes athlètes à suivre 
les formations de Juges pour rajeunir la pyramide des âges,  

•  Valoriser le travail effectué par les Commissions départe-
mentales et régionale des Officiels, faire des formations 
de formateur pour améliorer la qualité de nos formations,

•  Poursuivre le recrutement et la formation des Jeunes 
Juges, en vue de les intégrer au niveau régional dès la 
catégorie Cadets,

•  Inciter et étoffer dans chaque département les candidatures 
aux titres fédéraux,

•  Promouvoir le tutorat, à la fois pour les Jeunes Juges 
départementaux, régionaux et pour les nouveaux officiels 
fédéraux pour qu’ils atteignent au plus vite une expérience 
pratique efficace sur la gestion des compétitions,

•  Simplifier la méthode du système de contrôle des connais-
sances pour les officiels 1er et 2e degré,

•  Simplifier les actions d’actualisation et de prorogation des 
diplômes, revoir le système de prorogation des diplômes 
par une formation continue qui doit être immédiate et 
munie de moyens performants d’information pour une 
application rapide de la mise en place des évolutions des 
règlements sportifs sur le terrain,

•  Etablir un calendrier annuel prévisionnel des formations 
Ligue et Comités.

 spécialistes

A - Contrôle Antidopage  
• Former des Délégués et Escortes pour assurer le respect 
des procédures du contrôle Antidopage. 
•  Inciter les Clubs à envoyer plus de Femmes en formation 

pour répondre au besoin en Déléguées-Escortes sur les 
différentes compétitions.

•  Simplifier l’actualisation des connaissances des Délégués-
Escortes déjà formés,  formation continue dans chaque 
Comité pour suivre les évolutions dans le domaine du 
contrôle antidopage.

• Lors des formations Dirigeants et Entraîneurs :
              -  Sensibiliser les organisateurs à leurs responsabilités 

et obligations sur la mise à disposition obligatoire 
pour un contrôle antidopage.

              - Savoir gérer un contrôle inopiné qui a été missionné 
dans votre club lors d’un entrainement.  
              - Expliquer aux athlètes du club  le déroulement 
d’un contrôle antidopage
              - Un cas de dopage vient de se produire dans votre 
Club. Que faite-vous ?
              - Informer les membres du club de la nécessité de 
lutter contre le dopage.

B - Animation des manifestations sportives 
•  Former des Animateurs-commentateurs, de tous niveaux 

pour apprendre à présenter, animer et annoncer pendant 
le déroulement d’une manifestation sportive, stade ou 
hors stade.

• Apprendre à définir un protocole avec le Comité d’Organisation 
Local (COL) de la manifestation sportive.
•  Créer une équipe de Formateurs, stade et hors stade, qui 

soit habilitée par la FFA pour faire progresser ou former 
tous les Animateurs-Speakers de la Ligue.
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•  Former des Animateurs-commentateurs pour exercer sur 
les compétitions stade et salle ayant la connaissance des 
règlements sportifs.

C - Validation de l’enregistrement des résultats sportifs 
par des Classeurs
•  Former de nouveaux Compilateurs Informatiques (de 

niveau départemental ou régional) avec des Formateurs 
de la Ligue habilités par la FFA.

•  Avoir dans chaque Comité des Classeurs qui contrôlent 
d’un coté les résultats des compétitions stade ou salle et 
d’un autre coté les résultats du hors stade.

•  Apprendre à valider les résultats sur le Système Informatique 
de la FFA (SI-FFA) servant à l’établissement des classements 
des Athlètes et Clubs, ainsi qu’à la détection automatique 
des meilleures performances et des records.

Tous les résultats des formations d’Entraîneurs et d’Officiels 
seront donnés dans les rapports de l’ETR et la COT Régionale

Conclusion :

Je remercie toutes les personnes qui ont encadré les forma-
tions et je leur souhaite également une excellente réussite 
pour ce prochain mandat 2016/2020 avec des moyens 
performants et adaptés aux besoins.
Je félicite également tous les clubs pour leur investissement 
dans toutes ces formations DEOS qui leurs apporteront une 
qualité de fonctionnement pour les différentes pratiques 
qu’ils exercent ou qu’ils vont exercer dans le futur, les compé-
tences donnent toujours une meilleure chance de réussite

Jacques TUFFIERE
Président de la CFR

Candidats reçus Nb de femmes Nb d'hommes

Dirigeant régional 1er niveau - DDR 30 11 19

Dirigeant régional 2e niveau - DIR 5 0 5

Dirigeant régional 3e niveau - DDN 1 0 1

Prorogation des diplômes Dirigeants 63 10 53

Délégué Escorte 1er niveau - CAD1 70 26 44

Délégué Escorte 2e niveau - CAD2 0 0 0

Délégué Escortel 3e niveau - CAD3 2 1 1

Prorogation des diplômes CAD 91 26 65

Animateur commentateur - AC1 8 0 8

Animateur commentateur - AC2 3 0 3

Animateur commentateur - AC3 0 0 0

Prorogation des diplômes AC 4 1 3

Classeur régional - CLRG 5 1 4

Classeur fédéral - CLFD 0 0 0

Prorogation des diplômes AC 8 1 7

RÉSULTATS DES FORMATIONS DIRIGEANTS ET SPÉCIALISTES POUR 2016/2017
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Commission des 
Officiels Techniques

Responsable Ligue : Patrick TAFFOREAU

Responsables par CD : 
44 : Michelle LE PRIELELC
49 : Philippe DULON
53 : Guy THEARD
72 : Jean-François CHRETIEN
85 : Jean-Pierre FOURNERY

Responsable Logica : Marie DURAND

Responsable Jeune Juges : Guy LANOE

Autres membres : Odile ESKENAZI - Michelle JAN - Gérard 
TRICHET - Bernard TISSIER - Jean-Jacques MOREAU - 
Jacques GOUEDEUX - Pierre-Yves HARSCOUET

La commission reste ouverte aux bonnes volontés. 

fonctions généRales de la commission

1. Formation initiale et continue
2. Organigramme principal des compétitions
3. Actualisation et prorogation des diplômes
4. Organisations des examens annuels

Réunions 
Samedi 3 Décembre 2016  

- Réunion annuelle des JAF et formateurs fédéraux
Samedi 11 Mars 2017 

- Journée formation candidats fédéraux (écrits)
Samedi 18 Mars 2017 

- Journée formation candidats fédéraux (oraux)
Samedi 22 Avril 2017 

- 1re réunion COTR de l’olympiade
Vendredi 29 Septembre 2017 

- Soirée examens régionaux
Samedi 7 Octobre 2017 

- Journée correction examens régionaux

BILAN DE LA SAISON 2016/2017

liste des membRes de la commission 
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L’ANNÉE EN CHIFFRES

Candidats à l’examen régional, 
62 personnes inscrites, 49 présentes, seulement 38 reçus soit un taux de réussite de 77,55%.

Candidats à l’examen fédéral, 
13 personnes inscrites, 11 présentes, seulement 7 reçus soit un taux de réussite de 63.64%.

Certains départements de la Ligue sont en déficit de candidats, au niveau régional comme au niveau fédéral. Un 
travail des responsables aidés par les membres de la COTR doit être réalisé rapidement pour rajeunir et étoffer 
les effectifs.

Les jeunes juges : (cr à venir)

actions mises en place et constats loRs des compétitions
Le tutorat sur la fonction de Juge-Arbitre dans le but de passer l’examen fédéral s’est réalisé avec 2 personnes, 
une ayant réussi avec brio son examen en mars 2017, l’autre le présentera en mars 2018. En mettant en situation 
la personne, celui-ci contrôle sous couvert d’un Juge-Arbitre référent la compétition en prenant les décisions qui 
s’imposent. Cette action devrait être généralisée aux autres familles d’officiels (sauts, lancers, courses,….).
Au vue de la liste des candidats à l’examen régional de 2017, les départements ont réussi à motiver leurs candidats, 
seule une famille reste en retrait, la chronométrie manuelle. 
Certains juges fédéraux ne jouent pas le jeu de la transmission de leurs connaissances, auprès des jeunes juges, 
auprès des juges en formations, d’autres en oublient les règles de bases. En assistant aux séances d’actualisations 
des règlements faites par les comités, ils redeviendront les référents que la Ligue souhaite.
Sur le territoire de la Ligue, beaucoup de compétitions de haut-niveau sont organisées. Nous nous devons de 
présenter dans tous les domaines des référents compétents. 

PRÉVISIONNEL D’ACTIVITÉ POUR LA SAISON 2017/2018
 
obJectifs 

1.  Continuer le tutorat pour le niveau fédéral pour toutes les familles d’officiels.
2.  Actualisation de l’ensemble des officiels Chrono Electrique de la Ligue (non réalisé la saison dernière)
3.  Action sur la Sécurité sur les lieux de compétition
4.  Accueillir de nouveaux correcteurs régionaux, et rajeunir la commission
5.  Faire un suivi des Jeunes Juges sur le terrain, sous la forme tutorat
6.  Harmonisation des actualisations des règlements dans les5 départements

calendRieR des Réunions de la commission (dates ou péRiodes pRévisionnelles)

Samedi 24 février 2018 : préparation Examen fédéral écrits
Samedi 10 mars 2018 : préparation Examen fédéral oraux
Mars 2018 : Examens fédéraux en Pays de la Loire (date à venir de la FFA)
Vendredi 6 Avril 2018 / Samedi 7 Avril 2018 : Examens régionaux dans chaque département
Samedi 14 Avril 2018 : corrections Examens régionaux

Conclusion : Un officiel valide la performance de l’athlète dans le respect des Règles.

       Patrick TAFFOREAU
       Président COTR
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Dr Antoine BRUNEAU
Dr Pascal DELAGE
Dr Valérie LENOIR
Dr Colette CAPIAUX
Dr Guillaume MEURETTE

Yves BESCOND (kiné) 
Pierre-André DENIS (kiné) 
Arnaud LERAY (kiné) 
Marina CHARUEL-SIMON (kiné) 
Thomas THIERRY (Kiné)
Etienne RABILLER (kiné)

Laurence BARAUT-GUINET(podologue)

Xavier COUTEAU (infirmier)
Sylviane COUTEAU (infirmière)
Jean-Yves ROYER (infirmier)
Jean-Marie LEFEBVRE (infirmier)

BILAN DE LA SAISON 2016/2017

liste des membRes de la commission fonctions généRales de la commission

Commission 
Médicale

1.  Organisation et couverture médicale des compétitions 
régionales et de niveau supérieur se déroulant sur la Ligue,

2.  Définition de la politique et des mesures de prévention 
en faveur de la santé des athlètes compétiteurs,

3. Prévention auprès des athlètes : campagne d'information, 
4.  Soutien et développement de l’Athlétisme comme vecteur 

de santé pour tous, aide au développement du Sport Santé,
5.  Recherche clinique sur les blessures et les problématiques 

de santé des athlètes,
6.  Aide à la couverture médicale et paramédicale de stage 

ou compétition des équipes de France FFA sur la Ligue 
ou en dehors si besoin

Réunions 

Travail en amont et réunions informelles lors des compétitions.
27 avril 2017
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Sujets traité Actions réalisées

Réseau médical et paramédical existant sur les PDL
Renforcement des membres médecins au sein de la commission pour une 
meilleure couverture du territoire 
Dr CAPIAUX nommée médecin du CD72 et Dr DELAGE médecin du CD44.

Suivi médical des athlètes en filière d’accès 
au haut niveau

Aide au nouveau fonctionnement médical du pôle et de la SSS à la suite 
de la retraite du Dr DELAGE
Participation à la révision du contrat du kiné du pôle et SSS
Travail sur un projet avec école de kiné (non abouti)

Organisation de la couverture des compétitions 
nationales

Conception et mise en place des dispositifs de secours (DPS) et services 
médicaux des compétitions (CF cadets-Junior en salle Nantes, CF 20-50 km 
marche La Roche sur Yon, Décanation)

Couverture médicale et paramédicale 
des compétitions Ligue

Environ 15 jours de compétitions couverts en 2017 (CR indoor Nantes 
Janv., CR cross Challans Janv., CF Jeunes Nantes Fév., CF 20-50 km marche 
La Roche/Yon, CR Cholet Juin, Trail Angers Juin, Décanation Angers Sept.

Action de prévention de la Santé auprès des sportifs Préparation de fiches pratiques à visée des clubs (la trousse d’urgence sur 
le stade, nutrition…) toujours en cours de finalisation

Sport Santé

- Participation à la réflexion de la commission Athlé-santé-loisir 
- Désignation du Pr MEURETTE comme référent au sein de la commission 
sur cette thématique
- Participation à un colloque Régional Sport Santé organisée par le CROS-
CREPS-SORMES en mars 2017 avec projection de petite vidéo réalisée par 
le Pr MEURETTE 
- Animation de plusieurs conférence et présentations publiques autour 
de la prescription de l’activité physique et des bienfaits du sport pour la 
santé (Dr BRUNEAU)

Recherche clinique sur l’athlétisme
- Article scientifique en cours d’écriture relatif à des tests préventifs des 
lésions des ischio-jambiers à partir de l’analyse des bilans médicaux et kiné 
des athlètes équipe de France junior (stage Boulouris 2016).

Bilan médicaux et paramédicaux préventif FFA
- Bilans kinés et/ou médicaux des athlètes lors du stage jeune FFA de 
Fontenay le comte
- Bilans médicaux des athlètes lors du stage jeune FFA de Boulouris (20-25 
octobre 2016)

Couverture médicale et paramédicale de stage 
et compétition équipe de France

-Couverture médicale des équipes de France  : 
Juniors : stage à Boulouris (Oct 2016) et sur un match international à Halle 
(ALL) (Mars 7)
Elite : Championnats du monde à Londres (du 2-14 aout 17)
- Couverture kiné de l’équipe de France sur le Décanation (Angers Sept. 17)

Participation au travail de la 
commission médicale nationale

- Nomination en janvier 2017 du Dr BRUNEAU dans la commission 
médicale Nationale (missions : relations avec les Ligues, groupe recherche, 
communication). Participation au travail d’écriture du guide à l’attention 
des organisateurs de compétition piste et cross sur le cahier des charges 
en matière de secours et staff médical présenté à l’AG de la FFA d’Amiens.
- Proposition et montage du dossier de candidature pour l’organisation 
du colloque médical de la FFA en 2017 (projet retenu, 24 au 26 Novembre 
à Nantes)
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PRÉVISIONNEL D’ACTIVITÉ POUR LA SAISON 2017/2018

obJectifs 
1. Poursuivre la couverture des compétitions en accroissant le réseau et en poursuivant sa structuration
2. Poursuite des actions de prévention de la santé et des blessures
3. Travail du guide/cahier des charges sur les dispositifs de secours des compétitions dans la Ligue

actions envisagées
Organisation du colloque médical de la FFA dans la Ligue en Novembre 2017 
Finalisation et diffusion de fiches pratiques à visée des clubs (la trousse d’urgence sur le stade, nutrition…)
Aide des clubs à la mise en place du guide/cahier des charges sur les dispositifs de secours des compétitions dans la Ligue 

calendRieR des Réunions de la commission 
Au rythme du calendrier des compétitions
Réunion d'organisation du colloque 
Réunion de synthèse des travaux de la Commission en avril/mai

     

       Antoine BRUNEAU
       Président de la COMED
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Commission Sportive 
et d'Organisation
liste des membRes de la commission

Alain TANCREL, Président
Philippe LEBOUCHER, Vice-président chargé du Cross
Gérard TRICHET, Vice-président chargé de la salle et CSO44
Colette LOISEAU, Secrétaire
Patrick TAFFOREAU, Président COTR
Daniel LANGLAIS, Président CRAMA
Xavier COUTEAU, Président CRJ
Richard DELAUNAY, Président CRM
Gérard CLAIRE, Président CRCHS
Marie DURAND, Responsable Logica
David FERRE, Responsable Animateurs
Michelle JAN, CSO 49
Patrick ORBAN,  CSO 53
Julien FOREAU, CSO 72
Erik POTTIER, CSO 85
Richard CURSAZ, CTS
Patrice BINELLI, CTS
Alain DONIAS, CTS

fonctions généRales de la commission
1.    Les missions de la CSO régionale s’exercent dans les 

domaines suivants : les compétitions sur le stade, les 
compétitions en salle, les cross-country,

2.    Etablissement des calendriers pour toutes compétitions 

régionales des saisons hivernales et estivales et recherche 
des implantations des championnats régionaux en liaison 
avec les commissions régionales et départementales,

3.    Elaboration des règlements particuliers des champion-
nats régionaux en application des règlements établis 
par la FFA,

4.   Etablissement des BO de l’ensemble des compétitions 
hivernales et estivales en liaison avec les comités dépar-
tementaux et les clubs

5.    Préparation et organisation des championnats régio-
naux en liaison avec les comités et clubs support de ces 
manifestations et la commission des officiels,

6.    Elaboration des minimas de qualification aux différents 
championnats individuels en collaboration avec les 
conseillers techniques,

7.    Organisation des rencontres interdépartementales et 
interligues.

8.     Recensement de l’ensemble des performances des 
athlètes, homologation des records et tenue de la liste 
des records régionaux,

9.   Elaboration des règlements des challenges régionaux 
et gestion de ces challenges,

10.   Participation aux travaux de l’interrégion et de la CSO 
plénière FFA et gestion des compétitions interrégionales 
et nationales se déroulant sur le territoire de la Ligue
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Réunions 2016-2017 de la commission : 3 réunions se 
sont déroulées cette année
•   28 janvier 2017 : CSO plénière : présentation de l’organisation 

de la CSO, premier bilan des compétitions hivernales, 
préparation du calendrier estival

•  9 mai 2017 : CSO plénière : interclubs, bilan saison hivernale, 
régionaux piste

•  17 juin 2017 : CSO plénière : premier bilan des compétitions 
estivales, préparation calendrier hiver

SAISON HIVERNALE 2016/2017

lanceRs longs
Compétition organisée à Angers le 15 janvier 2017
116 participants : effectif stable par rapport à l’année 
précédente,mais moins de participations pour les athlètes 
hors ligue (4 au lieu de 20)

cRoss-countRY
Comme tous les ans, 4 cross de niveau national ont été 
organisés sur le territoire de la ligue.
Tous les ans, les préconisations de la CNCHS ont été respec-
tées par tous les clubs organisateurs du point de vue des 
catégories et des distances.

CHAMPIONNATS RÉGIONAUX DE CADETS À MASTERS 
À CHALLANS LES 21 ET 22 JANVIER
Très belle organisation de la part du club local ESM Challans 
avec le concours du Club Maître OVA. 
Des qualifications plus importantes ont été effectuées 
surtout dans les catégories jeunes
Le samedi des courses pour le sport adapté ont été organi-
sées pour la deuxième année.

CHAMPIONNATS RÉGIONAUX BENJAMINS MINIMES À 
PAIMBOEUF LE 29 JANVIER
Cross organisé par l'ACL44 sur un parcours adapté aux jeunes
Des animations pour les catégories Ecoles d’Athlétisme 
et Poussins. A noter une faible participation de scolaire (7 

benjamins et minimes)

DEMI-FINALE DU CHAMPIONNAT DE FRANCE À LAVAL 
LE 5 FÉVRIER
Très belle organisation du Stade Lavallois à l’hippodrome 
de Bellevue la forêt
1176 athlètes des Pays de la Loire sur 1839

w

CHAMPIONNAT DE FRANCE À ST GALMIER LE 26 FÉVRIER 
272 participants
Un peu moins de participants mais l’année précédente le 
championnat était au Mans dans les Pays de la Loire

Résultats :
 Or Argent  Bronze  Total
P-L 2     0      2     4

salle
2 meetings nationaux ont été organisés dans la Ligue : EANM 
à Mayenne le 18 décembre et NMA à Nantes le 21 janvier.
9 meetings régionaux sur Mayenne, Nantes et Vendéespace

RÉGIONAUX EPREUVES COMBINÉES LE 7 ET 8 JANVIER 
À RENNES
Compétitions faites avec la Bretagne permettant une plus 
grande confrontation pour nos athlètes : 63 participants 
dont 2 masters hommes

TOT
CA JU ES SE Mas Tot CA JU ES SE Mas Tot

44 38 20 9 48 45 160 44 40 29 128 117 358 518
49 23 12 12 31 16 94 26 19 21 77 82 225 319
53 19 12 5 10 5 51 23 7 14 37 43 124 175
72 16 14 7 22 14 73 23 15 15 48 48 149 222
85 19 7 6 35 18 85 26 20 7 67 69 189 274

Femmes Hommes

Tot
MI CA JU ES SE Mas Tot MI CA JU ES SE Mas Tot

44 4 9 4 2 1 20 4 6 4 3 4 1 22 42
49 3 4 4 1 1 13 2 10 1 4 1 18 31
53 1 5 1 7 2 2 2 6 13
72 1 2 1 1 1 6 1 3 1 5 11
85 1 3 1 1 1 7 1 3 1 2 1 8 15

Femmes Hommes

TOT
EA PO BE MI Tot EA PO BE MI Tot

44 24 55 76 73 228 34 64 67 59 229 457
49 1 13 36 38 88 1 12 39 42 94 182
53 1 14 20 35 2 3 11 19 35 70
72 1 4 19 17 41 3 2 16 19 40 81
85 2 5 13 21 41 1 4 21 21 47 88

Femmes Hommes

TOT
MI CA JU ES SE Mas Tot MI CA JU ES SE Mas Tot

18 11 6 7 3 8 3 38 14 4 5 5 12 9 49 87
28 16 11 2 9 11 49 15 2 6 5 29 36 93 142
36 4 1 1 3 1 5 15 3 10 3 1 4 5 26 41
37 11 9 7 1 10 9 47 15 22 7 6 16 32 98 145
41 17 10 7 9 5 48 13 8 3 10 16 18 68 116
44 29 23 18 8 28 19 125 32 28 32 19 67 59 237 362
45 14 9 4 4 11 6 48 13 10 3 5 25 28 84 132
49 30 15 8 11 26 12 102 30 18 14 13 50 43 168 270
53 19 16 14 2 8 4 63 14 22 5 9 31 23 104 167
72 7 15 13 7 15 9 66 11 17 10 6 26 25 95 161
85 14 18 6 4 26 5 73 18 22 18 7 44 34 143 216

Femmes Hommes

TOT
CA JU ES SE Mas Tot CA JU ES SE Mas Tot

PL 35 24 14 50 10 133 30 26 11 47 25 139 272

Femmes Hommes
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RÉGIONAUX DE TRIATHLON À MAYENNE LE 21 JANVIER
Bonne compétition organisée parfaitement par l’EANM
276 participants

RÉGIONAUX DE CADETS À MASTERS NANTES LE 28 ET 
29 JANVIER
Ouverture à la Ligue du Centre Val de Loire d’autant plus 
qu’il n’y aura pas de Pré-france
532 participants dont 71 du Centre et 3 autres

FRANCE CADETS ET JUNIORS À NANTES LE 11 ET 12 FÉVRIER
Bonne organisation 
Jury très professionnel
52 athlètes qualifiés : 14 CAF, 12 JUF, 15 CAH et 11 JUH
10 médailles pour la Ligue : 4 argent 6 bronze

RÉGIONAUX EPREUVES COMBINÉES BENJAMINS ET 
MINIMES NANTES LE 19 FÉVRIER
Première organisation de cette compétition puisque nous 
avons fait notre Régional Ca à Mas à Rennes, qui était 
ouverte à la Bretagne et la Ligue du Centre
137 participants : PL : 97, Bretagne : 35 et Centre : 5

REGIONAUX MINIMES NANTES LE 5 MARS
234 participants

SAISON ESTIVALE 2017

maRche
Championnat régional sur route de 10Km juniors et 20Km 
a eu lieu en même temps que le championnat de France 
de 20Km et 50Km route à La Roche-sur-Yon le 12 mars : 39 
participants sur les 2  10km ?
Le championnat de France a regroupé 11 de la ligue.
Bonne organisation

inteRclubs

RÉGIONAL
Premier tour géré au niveau départemental
Pour le deuxième tour ,nous n’avons pas pu organiser la 
poule R2/R3 faute de stade disponible. Ceci ne doit pas se 
reproduire en gérant plus en amont les réservations de Stade.

Bilan du deuxième tour R1
NEC  41874 monte en N2 en 2018
ESA2  37842  
ASCSB  37297 
ACPAncenis 36392 
ASL72  35537 
ESSHA  31810 
ENL 44  29786 
US Le Mans 29520 

national
Premier tour : 3 lieux de compétition sur la Ligue
Nous avons voulu désigner 3 juges marche hors clubs 
présents sur chaque site. Cela fut mal vécu par les juges 
marche des clubs. L’an prochain,seul le chef juge marche 

TOT
CA JU ES SE Tot CA JU ES SE Tot

44 4 1 5 3 3 1 7 12
49 5 4 1 10 2 1 1 3 7 17
53 1 1 4 3 7 8
72 5 1 6 1 1 2 4 10
85 4 1 3 8 3 3 2 8 16

Femmes hommes

TOT
BE MI Tot BE MI Tot

44 15 21 36 13 17 30 66
49 14 18 32 15 17 32 64
53 13 15 28 12 10 22 50
72 13 13 26 11 14 25 51
85 15 14 29 13 14 27 56

Femmes Hommes

TOT
CA JU ES SE Mas Tot CA JU ES SE Mas Tot

44 32 22 13 11 4 83 29 26 22 19 20 116 199
49 21 19 7 5 4 56 18 16 12 8 5 59 115
53 7 4 2 14 10 4 2 1 3 20 34
72 6 7 5 4 1 23 8 6 4 5 5 28 51
85 8 8 4 4 24 12 10 2 4 6 34 58

Femmes Hommes

TOT
BE MI Tot BE MI Tot

44 9 13 22 10 16 26 48
49 1 6 7 3 8 11 18
53 3 1 4 3 1 4 8
72 3 1 4 2 2 4 8
85 3 6 9 3 3 6 15

Femmes Hommes

MIF MIH TOT
44 39 39 78
49 20 36 56
53 14 11 25
72 9 12 21
85 22 30 52
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sera désigné par la Ligue.
NMA     58126 Elite
A3Tours   57028 N1
ECO CJF   53076 N1 
RCN     50706 N1
E2A    50461 N1
ESA    49961 N2
AJBO    49874 N2
SL    49604 N2
ACLR    49344 N2
Angers Athlé   49342 N2
OVA     49216 N2
Vineuil Sport   48002 N2
EM     47877 N2
CAPS    46931 N2
ACL44    46476 N2
AS Vendée   44599 N2
ASFAS    44278 N1
Achartres Luce Mainvilliers 43931 N2
NMA2    43904 N2
CAC    43688 N2
USBerry   43297 N2
Esèvre    42638 N2
UPAC    42637 N2
AB Vendée   42200 N2
AC Romorantin   40987 N2
JAMG    39084 N2
RCN2    38672 N2
EANM    38189 N2
RS St Cyr / Loire  32750 N2

Deuxième tour N2
La Ligue du Centre ne pouvant implanter aucune poule, 
les trois poules ont eu lieu sur le territoire de notre Ligue

Finale Interrégionale N2 Coulaines  
Entente Sarthe Athlé  51065
Ouest Vendée Athlé   50824 
AJ Blois Onzain   50756 
Angers Athlé   49220
Stade Laval   48740
Entente des Mauges   48567
AC La Roche sur Yon  45885
Vineuil Sport   44415
  
Poule de classement N2 Angers  
CAP Saumur   46358 
USBerry   44322
AC Romorantin   44226
Achartres Luce Mainvilliers 44135 
JA Monfort Gesnois  43078 
Entente Angevine Athlé  2 42854 
EA Nord Mayenne  41639
RS St Cyr / Loire  37109

Poule de classement N2 Nantes  
Athle Clubs Littoral 44  47784
CA Carquefou   46639
Athlé Sud Vendée  44456
Nantes Métropole Athlé 2 43981 
Entente sèvre   43962 
UPA Château Gontier  43254
Athlé Bocage  Vendée  42906 
R C Nantais 2   40221

Prévisions 2018
NMA     60503 EliteB
A3Tours   59320 N1A
ECO CJF   55016 N1B
E2A    54369 N1B
RCN     53910 N1B
ESA    51065 N1B
OVA     50824 N1B
AJBO    50756 N2
Angers Athlé   49247 N2
ASFAS    49070 N2
SL    48765 N2
ACL44    47784 N2
CAC    46639 N2
CAPS    46358 N2
ACLR    45929 N2
EM     45929 N2
Vineuil Sport   44488 N2
AS Vendée   44486 N2
USBerry   44322 N2
AC Romorantin   44226 N2
Achartres Luce Mainvilliers 44136 N2
NMA2    43981 N2
Esèvre    43962 N2
UPAC    43254 N2
JAMG    43076 N2
AB Vendée   42906 N2
E2A 2    42854 N2
J3 amlly    42216 N2
NEC    41874 N2
EANM    41639 N2
RCN2    40221 N2

championnats Régionaux et inteRRégionaux 

10 000M PISTE À ST LAURENT SUR SÈVRE
27 participants venant de 3 départements de la Ligue (2 du 
44, 9 du 49 et 15 du 85 et 1 hors ligue)
A noter la présence d’une femme dans cette course

EPREUVES COMBINÉES À CHALLANS 13 ET 14 MAI
Epreuves ouvertes aux minimes mais très faible participation.
Il faudra songer à faire peut être la même chose que l hiver 
(regroupement avec les bretons)
54 participants
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MASTERS À CHALLANS LE 13 ET 14 MAI
Epreuves faîtes en même temps que le championnat d’épreuves 
combinées et qui ne gênent en rien le bon déroulement de 
l’une ou l’autre épreuve
Epreuves ouvertes à la Bretagne et au centre : ce qui fut 
une excellente initiative que différents intéressés ont bien 
apprécié. Formule à refaire.
44 participants de la ligue sur 64

5 000M À ARNAGE LE 3 JUIN
Epreuves inclues dans le meeting le même jour
Participation de 5 femmes et 9 hommes.

MINIMES ET MATCH BE À MAYENNE LE 4 JUIN
Match Benjamins gagné par le 44 en filles et garçons
72 filles et 76 garçons 
Minimes : 259 participants : 142 filles et 117 garçons

PRÉ FRANCE EPREUVES COMBINÉES À LAVAL LE 3 ET 4 JUIN
52 participants de 14 départements
Une performance qualificative au championnat d’Europe 
Espoirs

POINTE D’OR À COULAINES 11 JUIN
331 participants

CADETS À SENIORS À CHOLET LE 17 ET 18 JUIN
Belle organisation de l’Entente des Mauges, une animation 
très professionnelle effectuée par les animateurs du club
710 participants dont 15 hors ligue

INTER MINIMES À FONTENAY LE COMTE LE 24 JUIN
313 participants : 179 Pl, 133 Centre et 1 Normandie

PRÉ FRANCE À TOURS LE 24 ET 25 JUIN
620 participants dont 306 pays de la loire, 263 centre et 
51 autres ligues

EQUIPE ATHLE BE MI À CHALLANS LE 1 JUILLET

Plusieurs épreuves de fin de saison avec peu de participants
De plus, il nous faudra être très vigilants dès le mois de 
février à l’élaboration du calendrier définitif pour avoir les 
lieux d’implantation
 

meeting challenge spoRtingsols

Conclusion
La Ligue des Pays de la Loire d’Athlétisme, grâce à ces 5 
comités et ses clubs, a montré une fois de plus son savoir-
faire pour l’organisation de très nombreuses manifesta-
tions. Pratiquement pas de week-end sans compétitions et 
parfois plusieurs ensemble demandant à tous les bénévoles 
(dirigeants, officiels …..) un dévouement énorme à la cause 
de notre sport et permettant à de nombreux de trouver la 
compétition qui lui convient.

Malgré cela, nous sommes conscients des difficultés parfois 
rencontrées et nous nous devons la prochaine année d’éviter 
ces petites erreurs.

Pour une première année de mise en route de cette nouvelle 
équipe, je souhaiterai en remercier tous les acteurs pour leur 
aide précieuse et le temps qu’ils ont bien voulu consacrer 
à notre sport.

Merci aussi à tous les dirigeants, officiels, benévole et 
salariés de la Ligue, des Comités et des Clubs pour leur 
investissement.

Alain TANCREL
Président CSO

TOT
BE MI Tot BE MI Tot

44 13 26 39 12 17 29 69
49 15 25 40 19 16 35 75
53 22 26 48 18 17 35 83
72 14 17 31 15 14 29 60
85 10 10 20 13 12 25 45

Femmes Hommes

TOT
Ca Ju Es Se Mas Tot Ca Ju Es Se Mas Tot

44 47 27 12 23 1 110 46 36 29 25 2 138 248
49 35 19 13 9 76 33 18 23 16 1 91 167
53 20 9 3 2 1 35 27 13 7 4 51 86
72 22 10 4 5 1 42 16 9 7 5 37 79
85 24 11 12 4 51 22 23 6 10 61 112

Femmes Hommes

Meeting
Nombre perf

 IR4 et +
Niveau 

meilleure perf
Participants

Beaupréau 22 N3 612
St Brévin 6 IR1 106
Floréal 43 N2 596
St Barthélémy d’Anjou 57 N3 356
La Chapelle sur Erdre 115 N1 315
ESA 13 N4 135
RCN 203 N2 696
E2A 109 N3 371
Sable EC 164 N1 332
Fontenay le Comte 23 N2 276
Carquefou NAT 68 N1 285
Herbauges 40 N3 361
MSChantenay 27 N4 145
St Laurent sur Sèvre 29 N1 465
La Roche sur Yon NAT 22 N1 139
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Commission 
Marche 
Il a été réalisé plusieurs points :

Samedi 18 février 2017 : Colloque Marche à Laval
Intervenant : Gérard LELIEVRE
Organisation : Ligue, COTR et Alain DONIAS
Nombre de participants : 26
Ce colloque a servi de prorogation aux juges et Entraîneurs 
Marche. Bonne organisation 
Remerciement à Gérard LELIEVRE pour ses interventions et 
au Stade Lavallois Omnisports pour son accueil

pRopositions suR l'olYmpiade

1. Challenge National des Ligues
> Créer une équipe de Ligue, cela a été validé par la Ligue.

2.  Interclubs
>  Désigner des juges Marche qui pourraient se déplacer 

pour juger les poules régionales et fédérales,
>  Demander à la Commission des Officiels Régionale de 

s’assurer que le jury marche des interclubs soit présent 
et si possible neutre

Cela a été validé par la ligue

3. Rotation du Championnat régional du 10 et 20 km Marche
> Cela a été validé par la Ligue
Saison 2015 : 53 - Saint-Berthevin 

Saison 2016 : 44 - Saint-Sébastien-sur-Loire
Saison 2017: 85 - La Roche-sur-Yon
Saison 2018 : 49  Saison 2019 : 72
Saison 2020 : 53 Saison 2021 : 44
Saison 2022 : 85  Saison 2023 : 49
     
4.  Création d'un championnat régional du 10 km ou 10000m 

Marche TC à partir de la catégorie cadet 
Il y a de moins en moins de marcheurs sur le 20 km, offrons 
à la masse la possibilité de monter sur 10km. Ouvrons le 
10km aux Cadets/Cadettes, le niveau de nos juniors H&F 
s'affaiblit.
> Cela a été validé par la Ligue

les pRoJets à veniR et à tRavailleR 

• Création d'un challenge Marche dans la Ligue
• Les grands axes de la Marche dans la Ligue 2017/2020
•  Création d'un "Medlev" Marche régionale par équipe 

départementale H&F

les Résultats spoRtifs : Voir le bilan de l'ETR

JuRYs : Voir le bilan de la COTR

Richard DELAUNAY - Président de la CRM
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Commission 
des Courses Hors Stade
La CRCHS P-L s’est réunie le 28 janvier 2017 pour l’attribution 
des missions 2017.

•  Le Président note que la saison 2016-2017 s’est bien 
déroulée ; il n’est pas apparu de souci spécifique sur les 
courses à label.

•  Les comptes-rendus d’arbitrage sont retournés dans un 
délai inférieur à 15 jours. Ils sont sous  format  électro-
nique portant le nom de la compétition et sa date.                             
Pour les Cross aucun rapport concernant les Labels Natio-
naux et 3 sur 4 pour les Labels régionaux.

•  Constat il avait été souhaiter les deux propositions suivantes 
qui n’ont pas eu de suite favorable:

- La Ligue enverrait un courrier à tous les maires pour 
les mettre en garde contre les organisations privées qui 
concurrencent déloyalement les organisations locales 
qu’ils côtoient et connaissent.
- La Ligue constituerait une liste « officielle » des sociétés 
commerciales de confiance, pour l’organisation de CHS, 
de façon analogue à la liste des sociétés de chronométrie 
et d’inscription à la norme LOGICA.

• La période du 1er novembre au 28 février est réservée aux 

épreuves de cross pour maintenir les épreuves dans cette 
discipline. De fait, le mois de février voit l’élite sur les cross 
de phases finales du championnat. L’organisation de courses 
HS en février ne concurrencerait pas les candidats aux cross. 

> Est-il possible de démarrer des courses HS dès la 2e 
quinzaine de février, ce qui décongestionnerait le calen-
drier de certains départements ?

•  Les Championnats régionaux ont été attribués au 100 Km 
de Chavagnes-en-Paillers, Marathon de Nantes, Semi-
marathon de Nuaillé et au 10 Km de Montreuil Juigné, 
l’Ékiden à Laval, les Trails La bazoge.

• Classement  des épreuves au bilan national
Nous sommes toujours aussi bien représentés dans les 
hauts du tableau des classements des épreuves labellisées 
avec le Marathon de Nantes, le Semi-marathon de Nuaillé, 
le Semi-marathon d’Orvault et les 10 Km de Cholet.

•  Pour 2017-2018, nous allons avoir 41 épreuves labellisées 
moins deux 10 Km, un marathon et 100 Km que la saison 
précédente.

• Des demandes de Label arrivent pour les Trails qui sont 
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de plus en plus prisés par les athlètes.

•  La trésorerie toujours aussi bien gérée par Gérard  BRARD, 
elle laissera un bilan positif.

•  Constat de manque d’Officiels Hors Stade surtout en 
Loire-Atlantique : sur 4 Officiels, 2 officient régulièrement, 
et ce malgré la proposition de formation de la CRCHS P-L.

•  Dans le Maine et Loire, Isabelle LEGEAIS et Jean-Michel 
RAIMBAULT ont réussi leur examen comme Stéphane 
POIRIER de la Sarthe.

•  Deux candidats se sont inscrits à la préparation d'examen 
de Formateurs d'Officiels Hors Stade et un à la préparation 
d'examen d'OTN.

•  La Marche Nordique se pratique principalement en club, la 
CRCHS P-L a proposée d’organiser un Challenge régional 
afin de promouvoir cette spécialité : 5 organisations ont 
jouées le jeu

•  Constat sur la Marche Nordique : le manque de communi-
cation avec le responsable élu et salarié de la Ligue dans 
le domaine du Sport Santé dont la Marche Nordique est 
partie prenante.

• Le Challenge est reconduit pour 2017-2018.

•  La saisie des épreuves Hors Stade dans Calorg s’améliore 
nettement pour tous les départements de la Ligue.

•  Les résultats sont pratiquement tous chargés sur le SIFFA-
PERF.

Bilan aux points des Labels saison 2017 Bilan aux points des Labels saison 2017 
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10 Km de Cholet 49 10 Km 22/10/2017 CHOLET NA 2527 1188610 Km de Cholet 49 10 Km 22/10/2017 CHOLET NA 2527 11886
Corrida Chateau-gontier 53 10 Km 30/12/2016 Chateau-gontier RG 1673 5879Corrida Chateau-gontier 53 10 Km 30/12/2016 Chateau-gontier RG 1673 5879
MARATHON ET 10 Km DES ÉCLUSES DE LA MAYENNE 053 10 Km 24/09/2017 LAVAL RG 2471 5632MARATHON ET 10 Km DES ÉCLUSES DE LA MAYENNE 053 10 Km 24/09/2017 LAVAL RG 2471 5632
LES FOULÉES DE St SÉBASTIEN SUR LOIRE 044 10 Km 02/04/2017 Saint Sebastien Sur Loire RG 668 4386 LES FOULÉES DE St SÉBASTIEN SUR LOIRE 044 10 Km 02/04/2017 Saint Sebastien Sur Loire RG 668 4386 
LA VIRÉE DES PUCES 85 10 Km 01/11/2017SAINT CHRISTOPHE DU LIGNERONRG 610 3163LA VIRÉE DES PUCES 85 10 Km 01/11/2017SAINT CHRISTOPHE DU LIGNERONRG 610 3163LA VIRÉE DES PUCES 85 10 Km 01/11/2017SAINT CHRISTOPHE DU LIGNERONRG 610 3163
10 km DES SABLES D'OLONNE 085 10 Km 22/04/2017 LES SABLES D'OLONNE RG 908 2651 10 km DES SABLES D'OLONNE 085 10 Km 22/04/2017 LES SABLES D'OLONNE RG 908 2651 
34éme TOUR DE MONTREUIL JUIGNÉ 049 10 Km 01/05/2017 MONTREUIL JUIGNE RG 479 2579 34éme TOUR DE MONTREUIL JUIGNÉ 049 10 Km 01/05/2017 MONTREUIL JUIGNE RG 479 2579 
10 KM DE CHANGE 072 10 Km 02/04/2017 CHANGE RG 463 2468 10 KM DE CHANGE 072 10 Km 02/04/2017 CHANGE RG 463 2468 10 KM DE CHANGE 072 10 Km 02/04/2017 CHANGE RG 463 2468 
Semi-Marathon des Olonnes 085 10 Km 04/06/2017 LES SABLES D'OLONNE NA 847 2271 Semi-Marathon des Olonnes 085 10 Km 04/06/2017 LES SABLES D'OLONNE NA 847 2271 
10 Km DE NANTES - 44 - PAYS DE LA LOIRE 044 10 Km 21/05/2017 NANTES RG 385 2176 10 Km DE NANTES - 44 - PAYS DE LA LOIRE 044 10 Km 21/05/2017 NANTES RG 385 2176 
10 Km DE St HERBLAIN 044 10 Km 11/06/2017 St HERBLAIN RG 294 1568 10 Km DE St HERBLAIN 044 10 Km 11/06/2017 St HERBLAIN RG 294 1568 
10 Km D'ANGERS 049 10 Km 17/09/2017 ANGERS RG 423 153810 Km D'ANGERS 049 10 Km 17/09/2017 ANGERS RG 423 1538
10 KM DE SARGE 072 10 Km 19/03/2017 SARGE LES LE MANS RG 278 1528 10 KM DE SARGE 072 10 Km 19/03/2017 SARGE LES LE MANS RG 278 1528 
CARQUES...FOULÉES 044 10 Km 25/03/2017 CARQUEFOU RG 320 1260 CARQUES...FOULÉES 044 10 Km 25/03/2017 CARQUEFOU RG 320 1260 
FOULEES FERTOISES 072 10 Km 03/06/2017 LA FERTE BERNARD RG 254 1242 FOULEES FERTOISES 072 10 Km 03/06/2017 LA FERTE BERNARD RG 254 1242 
TIERCE AU GALOP 049 10 Km 17/04/2017 TIERCE RG 266 1196 TIERCE AU GALOP 049 10 Km 17/04/2017 TIERCE RG 266 1196 TIERCE AU GALOP 049 10 Km 17/04/2017 TIERCE RG 266 1196 
10 km DE SAINT PHILBERT DE GRAND LIEU 044 10 Km 02/09/2017 SAINT PHILBERT DE GRAND LIEU RG 452 172210 km DE SAINT PHILBERT DE GRAND LIEU 044 10 Km 02/09/2017 SAINT PHILBERT DE GRAND LIEU RG 452 1722
10 KM - LES FOULÉES BLINOISES 044 10 Km 08/05/2017 BLAIN RG 200 997 10 KM - LES FOULÉES BLINOISES 044 10 Km 08/05/2017 BLAIN RG 200 997 

085 10 Km 30/09/2017 RG 173 98510 km SAINT LAURENT SUR SÉVRE 085 10 Km 30/09/2017 SAINT LAURENT SUR SEVRE RG 173 98510 km SAINT LAURENT SUR SÉVRE 085 10 Km 30/09/2017 SAINT LAURENT SUR SEVRE RG 173 985
Les FOULÉES CHALLANDAISES 085 10 Km 16/09/2017 CHALLANS RG 155 721Les FOULÉES CHALLANDAISES 085 10 Km 16/09/2017 CHALLANS RG 155 721

Nom de La CourseNom de La Course DépartementsDistances date Ville LabelarrivantspointsNom de La Course DépartementsDistances date Ville Labelarrivantspoints
Marathon de Nantes 44 21,100 km 30/04/2017 NANTES NA 3552 11923Marathon de Nantes 44 21,100 km 30/04/2017 NANTES NA 3552 11923
Semi-Marathon de Massif Forestier 49 21,100 km 26/03/2017 NUAILLE NA 2263 9683Semi-Marathon de Massif Forestier 49 21,100 km 26/03/2017 NUAILLE NA 2263 968349 26/03/2017 NA 2263 9683
23ème SEMI MARATHON DE BRIERE 44 21,100 km 19/03/2017 SAINT ANDRE DES EAUX RG 1658 732523ème SEMI MARATHON DE BRIERE 44 21,100 km 19/03/2017 SAINT ANDRE DES EAUX RG 1658 7325
SEMI MARATHON DE LA VILLE D'ORVAULT 44 21,100 km 12/03/2017 ORVAULT RG 1542 6653SEMI MARATHON DE LA VILLE D'ORVAULT 44 21,100 km 12/03/2017 ORVAULT RG 1542 6653
LA VIRÉE DES PUCES 85 21,100 km 01/11/2017SAINT CHRISTOPHE DU LIGNERONRG 989 4971LA VIRÉE DES PUCES 85 21,100 km 01/11/2017SAINT CHRISTOPHE DU LIGNERONRG 989 4971LA VIRÉE DES PUCES 85 21,100 km 01/11/2017SAINT CHRISTOPHE DU LIGNERONRG 989 4971
Semi-Marathon des Olonnes 85 21,100 km 04/06/2017 LES SABLES D'OLONNE NA 1220 4638Semi-Marathon des Olonnes 85 21,100 km 04/06/2017 LES SABLES D'OLONNE NA 1220 4638
SEMI MARATHON SYLVANAIS FRANCE EXPRESS 49 21,100 km 05/03/2017 ST SYLVAIN D ANJOU RG 689 3351SEMI MARATHON SYLVANAIS FRANCE EXPRESS 49 21,100 km 05/03/2017 ST SYLVAIN D ANJOU RG 689 3351

85 22/07/2017 RG 537 1966SEMI-MARATHON " TERRE A LA MER" 85 21,100 km 22/07/2017 LONGEVILLE SUR MER RG 537 1966SEMI-MARATHON " TERRE A LA MER" 85 21,100 km 22/07/2017 LONGEVILLE SUR MER RG 537 1966
SEMI-MARATHON DE VARADES 44 21,100 km 10/09/2017 VARADES RG 291 1343SEMI-MARATHON DE VARADES 44 21,100 km 10/09/2017 VARADES RG 291 1343
COURIR AU MANS 72 21,100 km 25/05/2017 LE MANS RG 370 1261COURIR AU MANS 72 21,100 km 25/05/2017 LE MANS RG 370 1261

Nom de La Course DépartementsDistances date Ville LabelarrivantspointsNom de La Course DépartementsDistances date Ville Labelarrivantspoints
Marathon de Nantes 44 Marathon 30/04/2017 NANTES NA 2808 14037Marathon de Nantes 44 Marathon 30/04/2017 NANTES NA 2808 14037Marathon de Nantes 44 Marathon 30/04/2017 NANTES NA 2808 14037
MARATHON ET 10 Km DES ÉCLUSES DE LA MAYENNE 53 Marathon 24/09/2017 LAVAL RG 455 3328MARATHON ET 10 Km DES ÉCLUSES DE LA MAYENNE 53 Marathon 24/09/2017 LAVAL RG 455 3328
100 km ET MARATHON DE VENDÉE   85 Marathon 27/05/2017 CHAVAGNES EN PAILLERS RG 100 385100 km ET MARATHON DE VENDÉE   85 Marathon 27/05/2017 CHAVAGNES EN PAILLERS RG 100 385

Nom de La Course DépartementsDistances date Ville LabelarrivantspointsNom de La Course DépartementsDistances date Ville Labelarrivantspoints
100 km ET MARATHON DE VENDÉE   85 100 Km 27/05/2017 CHAVAGNES EN PAILLERS RG 133 877100 km ET MARATHON DE VENDÉE   85 100 Km 27/05/2017 CHAVAGNES EN PAILLERS RG 133 877

Nom de La Course DépartementsDistances date Ville LabelarrivantspointsNom de La Course DépartementsDistances date Ville Labelarrivantspoints
TRAIL DES FORGES CLAUDE FORTIN 72 42,195 Km 11/06/2017 LA BAZOGE RG 123TRAIL DES FORGES CLAUDE FORTIN 72 42,195 Km 11/06/2017 LA BAZOGE RG 123
TRAIL DE MAUVES EN VERT 44 42,195 Km 1/10/23017 MAUVES SUR LOIRE RG 308TRAIL DE MAUVES EN VERT 44 42,195 Km 1/10/23017 MAUVES SUR LOIRE RG 308

Nom de La Course DépartementsDistances date Ville LabelarrivantspointsNom de La Course DépartementsDistances date Ville LabelarrivantspointsNom de La Course DépartementsDistances date Ville Labelarrivantspoints
EKIDEN DE LAVAL 53 Ekiden 19/03/2017 LAVAL RG 143 ÉquipesEKIDEN DE LAVAL 53 Ekiden 19/03/2017 LAVAL RG 143 Équipes

bilan aux points des labels saison 2017
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Gérard CLAIRE
Président de la CRCHS

Bilan aux points des Labels saison 2017 Bilan aux points des Labels saison 2017 
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10 Km de Cholet 49 10 Km 22/10/2017 CHOLET NA 2527 1188610 Km de Cholet 49 10 Km 22/10/2017 CHOLET NA 2527 11886
Corrida Chateau-gontier 53 10 Km 30/12/2016 Chateau-gontier RG 1673 5879Corrida Chateau-gontier 53 10 Km 30/12/2016 Chateau-gontier RG 1673 5879
MARATHON ET 10 Km DES ÉCLUSES DE LA MAYENNE 053 10 Km 24/09/2017 LAVAL RG 2471 5632MARATHON ET 10 Km DES ÉCLUSES DE LA MAYENNE 053 10 Km 24/09/2017 LAVAL RG 2471 5632
LES FOULÉES DE St SÉBASTIEN SUR LOIRE 044 10 Km 02/04/2017 Saint Sebastien Sur Loire RG 668 4386 LES FOULÉES DE St SÉBASTIEN SUR LOIRE 044 10 Km 02/04/2017 Saint Sebastien Sur Loire RG 668 4386 
LA VIRÉE DES PUCES 85 10 Km 01/11/2017SAINT CHRISTOPHE DU LIGNERONRG 610 3163LA VIRÉE DES PUCES 85 10 Km 01/11/2017SAINT CHRISTOPHE DU LIGNERONRG 610 3163LA VIRÉE DES PUCES 85 10 Km 01/11/2017SAINT CHRISTOPHE DU LIGNERONRG 610 3163
10 km DES SABLES D'OLONNE 085 10 Km 22/04/2017 LES SABLES D'OLONNE RG 908 2651 10 km DES SABLES D'OLONNE 085 10 Km 22/04/2017 LES SABLES D'OLONNE RG 908 2651 
34éme TOUR DE MONTREUIL JUIGNÉ 049 10 Km 01/05/2017 MONTREUIL JUIGNE RG 479 2579 34éme TOUR DE MONTREUIL JUIGNÉ 049 10 Km 01/05/2017 MONTREUIL JUIGNE RG 479 2579 
10 KM DE CHANGE 072 10 Km 02/04/2017 CHANGE RG 463 2468 10 KM DE CHANGE 072 10 Km 02/04/2017 CHANGE RG 463 2468 10 KM DE CHANGE 072 10 Km 02/04/2017 CHANGE RG 463 2468 
Semi-Marathon des Olonnes 085 10 Km 04/06/2017 LES SABLES D'OLONNE NA 847 2271 Semi-Marathon des Olonnes 085 10 Km 04/06/2017 LES SABLES D'OLONNE NA 847 2271 
10 Km DE NANTES - 44 - PAYS DE LA LOIRE 044 10 Km 21/05/2017 NANTES RG 385 2176 10 Km DE NANTES - 44 - PAYS DE LA LOIRE 044 10 Km 21/05/2017 NANTES RG 385 2176 
10 Km DE St HERBLAIN 044 10 Km 11/06/2017 St HERBLAIN RG 294 1568 10 Km DE St HERBLAIN 044 10 Km 11/06/2017 St HERBLAIN RG 294 1568 
10 Km D'ANGERS 049 10 Km 17/09/2017 ANGERS RG 423 153810 Km D'ANGERS 049 10 Km 17/09/2017 ANGERS RG 423 1538
10 KM DE SARGE 072 10 Km 19/03/2017 SARGE LES LE MANS RG 278 1528 10 KM DE SARGE 072 10 Km 19/03/2017 SARGE LES LE MANS RG 278 1528 
CARQUES...FOULÉES 044 10 Km 25/03/2017 CARQUEFOU RG 320 1260 CARQUES...FOULÉES 044 10 Km 25/03/2017 CARQUEFOU RG 320 1260 
FOULEES FERTOISES 072 10 Km 03/06/2017 LA FERTE BERNARD RG 254 1242 FOULEES FERTOISES 072 10 Km 03/06/2017 LA FERTE BERNARD RG 254 1242 
TIERCE AU GALOP 049 10 Km 17/04/2017 TIERCE RG 266 1196 TIERCE AU GALOP 049 10 Km 17/04/2017 TIERCE RG 266 1196 TIERCE AU GALOP 049 10 Km 17/04/2017 TIERCE RG 266 1196 
10 km DE SAINT PHILBERT DE GRAND LIEU 044 10 Km 02/09/2017 SAINT PHILBERT DE GRAND LIEU RG 452 172210 km DE SAINT PHILBERT DE GRAND LIEU 044 10 Km 02/09/2017 SAINT PHILBERT DE GRAND LIEU RG 452 1722
10 KM - LES FOULÉES BLINOISES 044 10 Km 08/05/2017 BLAIN RG 200 997 10 KM - LES FOULÉES BLINOISES 044 10 Km 08/05/2017 BLAIN RG 200 997 

085 10 Km 30/09/2017 RG 173 98510 km SAINT LAURENT SUR SÉVRE 085 10 Km 30/09/2017 SAINT LAURENT SUR SEVRE RG 173 98510 km SAINT LAURENT SUR SÉVRE 085 10 Km 30/09/2017 SAINT LAURENT SUR SEVRE RG 173 985
Les FOULÉES CHALLANDAISES 085 10 Km 16/09/2017 CHALLANS RG 155 721Les FOULÉES CHALLANDAISES 085 10 Km 16/09/2017 CHALLANS RG 155 721

Nom de La CourseNom de La Course DépartementsDistances date Ville LabelarrivantspointsNom de La Course DépartementsDistances date Ville Labelarrivantspoints
Marathon de Nantes 44 21,100 km 30/04/2017 NANTES NA 3552 11923Marathon de Nantes 44 21,100 km 30/04/2017 NANTES NA 3552 11923
Semi-Marathon de Massif Forestier 49 21,100 km 26/03/2017 NUAILLE NA 2263 9683Semi-Marathon de Massif Forestier 49 21,100 km 26/03/2017 NUAILLE NA 2263 968349 26/03/2017 NA 2263 9683
23ème SEMI MARATHON DE BRIERE 44 21,100 km 19/03/2017 SAINT ANDRE DES EAUX RG 1658 732523ème SEMI MARATHON DE BRIERE 44 21,100 km 19/03/2017 SAINT ANDRE DES EAUX RG 1658 7325
SEMI MARATHON DE LA VILLE D'ORVAULT 44 21,100 km 12/03/2017 ORVAULT RG 1542 6653SEMI MARATHON DE LA VILLE D'ORVAULT 44 21,100 km 12/03/2017 ORVAULT RG 1542 6653
LA VIRÉE DES PUCES 85 21,100 km 01/11/2017SAINT CHRISTOPHE DU LIGNERONRG 989 4971LA VIRÉE DES PUCES 85 21,100 km 01/11/2017SAINT CHRISTOPHE DU LIGNERONRG 989 4971LA VIRÉE DES PUCES 85 21,100 km 01/11/2017SAINT CHRISTOPHE DU LIGNERONRG 989 4971
Semi-Marathon des Olonnes 85 21,100 km 04/06/2017 LES SABLES D'OLONNE NA 1220 4638Semi-Marathon des Olonnes 85 21,100 km 04/06/2017 LES SABLES D'OLONNE NA 1220 4638
SEMI MARATHON SYLVANAIS FRANCE EXPRESS 49 21,100 km 05/03/2017 ST SYLVAIN D ANJOU RG 689 3351SEMI MARATHON SYLVANAIS FRANCE EXPRESS 49 21,100 km 05/03/2017 ST SYLVAIN D ANJOU RG 689 3351

85 22/07/2017 RG 537 1966SEMI-MARATHON " TERRE A LA MER" 85 21,100 km 22/07/2017 LONGEVILLE SUR MER RG 537 1966SEMI-MARATHON " TERRE A LA MER" 85 21,100 km 22/07/2017 LONGEVILLE SUR MER RG 537 1966
SEMI-MARATHON DE VARADES 44 21,100 km 10/09/2017 VARADES RG 291 1343SEMI-MARATHON DE VARADES 44 21,100 km 10/09/2017 VARADES RG 291 1343
COURIR AU MANS 72 21,100 km 25/05/2017 LE MANS RG 370 1261COURIR AU MANS 72 21,100 km 25/05/2017 LE MANS RG 370 1261

Nom de La Course DépartementsDistances date Ville LabelarrivantspointsNom de La Course DépartementsDistances date Ville Labelarrivantspoints
Marathon de Nantes 44 Marathon 30/04/2017 NANTES NA 2808 14037Marathon de Nantes 44 Marathon 30/04/2017 NANTES NA 2808 14037Marathon de Nantes 44 Marathon 30/04/2017 NANTES NA 2808 14037
MARATHON ET 10 Km DES ÉCLUSES DE LA MAYENNE 53 Marathon 24/09/2017 LAVAL RG 455 3328MARATHON ET 10 Km DES ÉCLUSES DE LA MAYENNE 53 Marathon 24/09/2017 LAVAL RG 455 3328
100 km ET MARATHON DE VENDÉE   85 Marathon 27/05/2017 CHAVAGNES EN PAILLERS RG 100 385100 km ET MARATHON DE VENDÉE   85 Marathon 27/05/2017 CHAVAGNES EN PAILLERS RG 100 385

Nom de La Course DépartementsDistances date Ville LabelarrivantspointsNom de La Course DépartementsDistances date Ville Labelarrivantspoints
100 km ET MARATHON DE VENDÉE   85 100 Km 27/05/2017 CHAVAGNES EN PAILLERS RG 133 877100 km ET MARATHON DE VENDÉE   85 100 Km 27/05/2017 CHAVAGNES EN PAILLERS RG 133 877

Nom de La Course DépartementsDistances date Ville LabelarrivantspointsNom de La Course DépartementsDistances date Ville Labelarrivantspoints
TRAIL DES FORGES CLAUDE FORTIN 72 42,195 Km 11/06/2017 LA BAZOGE RG 123TRAIL DES FORGES CLAUDE FORTIN 72 42,195 Km 11/06/2017 LA BAZOGE RG 123
TRAIL DE MAUVES EN VERT 44 42,195 Km 1/10/23017 MAUVES SUR LOIRE RG 308TRAIL DE MAUVES EN VERT 44 42,195 Km 1/10/23017 MAUVES SUR LOIRE RG 308

Nom de La Course DépartementsDistances date Ville LabelarrivantspointsNom de La Course DépartementsDistances date Ville LabelarrivantspointsNom de La Course DépartementsDistances date Ville Labelarrivantspoints
EKIDEN DE LAVAL 53 Ekiden 19/03/2017 LAVAL RG 143 ÉquipesEKIDEN DE LAVAL 53 Ekiden 19/03/2017 LAVAL RG 143 Équipes
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Commission 
des Jeunes

Xavier COUTEAU - Président
Gérard TRICHET - Membre 44
Richard CURSAZ - CTS PL
Guy LANOE - Référent Jury Jeunes
Natacha LAPPARTIEN - CTF 44
Thierry MOREAU - Membre 49
Guillaume DRABLIER - Membre 49
Emeric PETEUL - CTF 49
Steven PETIPAS - Membre 53
Véronique PIEUX - Membre 53
Romain ARNAUD - CTF 53
Emilie PERDEREAU - Membre 72
Gael GONZALEZ - CTF 72
Marc NOCQUET - Membre 85
Gemma AMOLD - Membre 85
Karine LEGRIS - CTF 85

BILAN DE LA SAISON 2016/2017

liste des membRes de la commission

fonctions généRales de la commission

1.  Proposer la politique de développement de l’athlétisme et 
du cross-country dans les catégories jusqu’aux minimes 
inclus,

2.  Etre responsable de l’ensemble des questions sportives 
dans ces catégories,

3. Proposer le calendrier régional en liaison avec la CSO, 
4. Elaborer le règlement des championnats des jeunes,
5.  Préparer et assurer l’organisation des compétitions 

régionales en relation avec la CSO,
6. Elaborer les barèmes de qualification,
7.  Participer aux formations des jeunes juges en lien avec 

la COTR,
8.  Organiser l’organisation des déplacements compétitions 

inter ligues et pointes d’Or,
9.  Assurer la promotion de ses actions en direction des 

scolaires,
10.  Assurer la coordination des actions et calendriers 

scolaires et de ligue,
11. Assurer la coordination des stages jeunes.

Réunions 
23/01/2017 : 15  présents – 3 personnes excusées – 1 invitée
22/05/2017 : 11 présents – 1 excusé
28/09/2017 : 10 présents - 7 excusés
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actions duRant l’année

pRévisionnel d’activité pouR la saison 2017/2018
Bilan de l’existant au niveau des stages départementaux 
au sein de la ligue

bilan spoRtifs

MATCH INTER-LIGUES MIM-MIF :
26 mars, à Val de Reuil, journée de performances pour la 
relève Minimes des Pays de la Loire qui termine à la 2e place 
chez les garçons et les filles derrière la Ligue d'Ile de France 
et devant la Normandie et la Bretagne. 
A noter une belle détermination des relayeurs(euses) qui 
remportent les relais 4x200. 
Sur le plan individuel, 4 records de Ligue battus sur cette 
compétition  
Athlètes : 
• Emma BRENTEL (RC Nantais) MIF sur 50 haies en 7"39,
• Lomane MESNIL (NMA)  MIF en 3'08"71 au 1000m 
• Nolwen KERMOAL( EANM ) MIM en 6"13 sur 50m
•  Simon REVERDY (ACL 44) MIM au 3000m marche en 

17'29''07 

FINALE NATIONALE DES POINTES D OR  À ANGOULÈME : 
La finale nationale des Pointes d’Or Colette Besson s’est 
déroulée le samedi 8 et 9 juillet à Angoulême. L’occasion 
de découvrir les nouvelles pépites de l’athlétisme français.
Performances prometteuses d'Emma Brentel (RCN) qui 
efface 3,62 m à la perche, termine le 80 m haies en 11"56 
(+1,7m/s) et lance le poids à 12,25 m, pour obtenir le total 
maximum de 135 points au triathlon !
Côté relais, les traditionnels 800-200-200-800 ont sacré, 
chez les garçons, l’AC Roche-sur-Yon (4’53’’80).
Cette édition a aussi permis à 7 Jeunes Juges qualifiés 
Régionaux de passer l'examen de Certification Nationale.   
6 obtiennent la Certification Jeunes Juges fédérales. La 
preuve que l’avenir se prépare au niveau des athlètes, mais 
aussi chez les officiels.

DÉCANATION
Le Décanation qui se déroulait cette année à Angers a eu 
pour ouverture un Relais Jeunes 24 x100m rassemblant des 
équipes de l’ensemble des Comités des Pays de La Loire

JEUNES JUGES FÉDÉRAUX : 
Chloé Herisson, Roxanne Ray, Lili Richeau, Elodie Therreau, 
Thomas Gachon, Valentin Millet, Romain Orban
Octobre 2017 : Karla Bouchard et Romain Orban seront 
à l’examen des équipes athlé nationales

Xavier COUTEAU
Président CRJ

Sujets traités
Décision 
proposée 

au CD

Décision 
validée (ou 

non)
Actions réalisées

Mise en place du pass ’athlé,  Non réflexion toujours en cours
Partenariat avec le monde scolaire Non
Decanation Oui Oui Ouverture = Relai 24 x100
1er March Inter Ligue Minimes Oui Oui Participation effective
Sponsoring Non
Pointes d’OR Oui Oui Oui
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Pour cette nouvelle Olympiade, la Commission de l'Athlétisme Masters se compose de 
10 membres (4 femmes et 6 hommes). Chaque département et chaque discipline de 
l’Athlétisme sont représentés. 

La Commission va être active dans ce mandat.

En effet, la Ligue d’Athlétisme de notre Région organise deux championnats de France en 
2018 : les 9/10 et 11 février, les Championnats de France Masters en salle à Nantes et les  
15/16 et 17 Juin, les Championnats de France Masters sur piste à Angers (organisation 
co-jointe avec le CD49). 

Par ailleurs, nous sommes sur un projet d’organiser des Championnats interrégionaux  
Masters (Pays de la Loire – Bretagne – Centre – Normandie).

Une satisfaction pour notre Commission, 
les licences évoluent chaque année en hausse, elles représentent 48% des licences au 
niveau de la Région, certes nous avons les loisirs. 
Concernant le hors stade, chaque année les licences femmes progressent plus en nombre 
que les hommes.

Avec les futurs évènements à venir,  j’espère que l’évolution va confirmer cette hausse sur 
l’ensemble des catégories.
 
                                                                                                

6240
LICENCES
FEMMES

7141
LICENCES
HOMMES

Commission de 
l'Athlétisme Masters
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QUELQUES RÉSULTATS : « TITRES ET RECORDS DE NOS ATHLÈTES »

championnat du monde masteR en salle (daegu.coRée du sud)  19/03/2017
Penta salle M45. 
DEMASSEZ DU CASTEL Christian, 3e, JA Montfort le Gesnois

½ Marathon 40.  
DEMASSEZ DU CASTEL Christian, 3e, JA Montfort le Gesnois
 
800m Salle 40M  
FORTINEAU Nicolas, 8e, Ouest Vendée Athlétisme - S/L Les Sables d'Olonnes

championnat euRopéen masteRs piste à  (aaRhus. danemaRK) 27/07/2017
Longueur/50F (5,23m) 
BAEJAT Pétra, 1re, 5,23m, Entente Angevine Athlétisme

Hepta  F/50  
BAEJAT Pétra, 1re, 5778 pts, Entente Angevine Athlétisme 

Javelot M50 
GUICHAROUSSE Alain, 1er, 50,63m, AC du Pays d’Ancenis 

400m Haies F40 
BONNET Virginie, 4e, Athlétic Clubs du Littoral 44 - S/L ESCO Pornichet 

1500m M40
HARDY Joël,6e, Entente des Mauges 

RecoRds
½ Marathon (M)   
HABARUREMA Jean-Damascène,1h03’53, Entente Angevine Athlétisme, Bourg en Bresse - 12/03/17

Javelot (800gr)    
DELATTRE Olivier, 56m68, Athlétic Clubs du Littoral 44 -S/L ESCO 44 Saint-Nazaire, Les Sables d'Olonne

1500m 
DAUNAY Christelle, 4’28’36, Entente Sarthe Athlétisme, Coulaines 

800m salle 
COUTANT Nicolas, 2’01’06, ABV Les Herbiers, Nantes - 29/01/17

3000m Salle 
ROBIN Sébastien, 9’08’64, Entente des Mauges, Nantes - 4/07/17    

Perche Salle 
COLIN Jean-Philippe, 3'70m, ASC St-Barthélémy, Nantes - 29/01/17

Félicitations à tous ces athlètes, ainsi qu’à nos athlètes non cités sur les autres championnats, régionaux etc…. la liste est 
très longue…

Daniel LANGLAIS
Président de la CRAMA
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1.   Mise en place du Plan de développement de l’Athlé Santé 
Loisir de la Ligue

2.   Proposition et coordination d’actions concrètes pour le 
développement de l’ASL 

3.   Création et animation de réseaux d’acteurs intervenants 
dans le secteur de l’ASL

4.   Proposition d’outils de communication ASL
5.   Suivi des lignes budgétaires données par les partenaires 

institutionnels

Jean-Luc LANOE (Président) 
Laurence CUEILLE - Référente ASL CD 49
Nadine RAUTUREAU - Référente ASL CD 49
Daniel CHOPIN (EMN - Fontenay LC - 85)
Mickaël MORILLON (CAS)
Hélène DOUAY (Présidente St Barthélémy - 49)
Jean-Pierre PAPIN (Référent ASL CD 72)
Jean-Claude PIDOUX (Référent Handicap - RCN 44)
Jean-Claude RAISON (LMA 72)
Médecin : Dr Pascal DELAGE (Référent ASL CD 44)
Médecin : Dr Guillaume MEURETTE
Médecin de Ligue : Antoine BRUNEAU
Permanents Serge MOTTIER / Laurence DURAND

    

BILAN DE LA SAISON 2016/2017

liste des membRes de la commission 
fonctions généRales de la commission

13/06/17 70 % de présents
10/10/17 70 % de présents
Réunions de travail avec le Président de la Commission 
environ une fois tous les 15 jours/ 3 semaines 
Réunions de travail en fonction des besoins et missions  

Réunions 2015-2016 de la commission

Commission 
Athlétisme Santé Loisirs
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Licences 
Athlé Loisir

Loisir Santé Loisir Running Total ASL Total Ligue Part Licences ASL

Saison 2017 3851 7781 11 632 27 695 42%

Saison 2016 3935 7336 11 271 27 138 41%

Saison 2015 3298 6751 10 049 24 683 40%

FFA Licences Santé Licences Running Total ASL Total licences Part

2017 23 297 62 343 85 640 307 952 29%

2016 25 143 58 221 83 364 302 693 28%

actions duRant l’année

Sujets traités Décision proposée au CD
Décision 
validée

 (ou non)
Actions réalisées

MISE EN PLACE DU PLAN 
DE DÉVELOPPEMENT ASL

Actions des 4 Leviers : 
CAS, EMN, Marche 
Nordique, Communication, 
Sensibilisation aux pratiques 
de l’ASL

Actions destinées Aux 6 pubLics 
cibLes 

Nouveau projet de 
développement Commission 
ASL en cours

Oui Certaines actions vont être modifiées, d’autres 
maintenues, de nouvelles seront proposées
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LES COACHS ATHLÉ 
SANTÉ

suivi des Actions des cAs

conventionnement Avec Les 
cLubs et comités empLoyAnt des 
cAs

déveLoppement d’une synergie 
pour fédérer Les cAs

présence de LA Ligue sur Le 
terrAin 

Aide à LA créAtion de poste

soutien finAncier pour des 
Actions fAites pAr un cAs en 
dehors de sA structure (hors 
convention) 

sentrAîneur de mArche 
nordique

Créer un tableau de suivi 

Mettre en place une 
convention annuelle

Créer un réseau régional CAS
Organiser un rassemblement 
annuel/ créer une plateforme

Organiser des visites de Clubs 
et de Comités 

Aider les structures à 
embaucher un CAS

Encadrer des séances de 
Marche Nordique pour aider 
son développement sur un 
territoire précis

Créer un réseau régional en 
cohésion avec celui des CAS

Oui

Oui

Oui

Oui

Oui

Oui

Oui

Oui

12 CAS, 2 pertes Label, 1 départ, 1 CAS formé

Tableau réalisé, envoyé et traitement des retours

Conventionnement des Clubs et Comités 
2017 : envoyée en oct 2017
Nouvelle 2018 en cours

Réseau crée. Travail de coordination à réaliser
1 rassemblement annuel
Prochain 2018 à programmer 

6 visites de Clubs / Calendrier en cours 

Organiser des visites de Clubs 

A développer

En moyenne, 200 EMN sur le territoire

COMMUNICATION ASL Plan de communication en 
cours
Actions concrètes à définir

Oui Début d’animation du réseau : Colloque ASL 2017 
Un problème de prorogation des EMN persiste

Tableau des besoins en communication ASL : 
différents supports et outils proposés

En cours : page ASL site internet, plaquette 
entreprises Dirigeants à réaliser….
Projet de vidéo ASL encore à l’étude

6 0  |  R A P P O R T  A N N U E L  2 0 1 6  / 2 0 1 7



ACTIONS DESTINÉES AUX 
6 PUBLICS CIBLES DU PLAN 
DE DÉVELOPPEMENT ASL

pour Les jeunes 

      Action DIAGNOFORM

pour Les + 60 Ans Autonomes 
essentieLLement de LA mArche 
nordique

pour Les + 60 Ans en perte 
d’Autonomie

pour Les personnes porteuses de 
hAndicAp

pour Les personnes Atteintes de 
pAthoLogies chroniques

pour Les sALAriés ou Agents des 3 
fonctions pubLiques

Poursuivre l’action auprès des 
lycées et CFA
Lycées : classes de 2de et de 
1ère - enseignement techno et/
ou pro

Aider à la prise de nouvelles 
licences 

Initier un travail auprès des 
EHPAD et des personnes âgées 

Former les CAS à la 
connaissance de ce public et 
à la proposition de séances 
d’APS adaptées 

Rembourser la partie Fédérale 
et la partie Ligue + l’affiliation 
FFH et FFSA 

Aider à la prise de nouvelles 
licences 

Initier un travail de réseau 
Sclérose en Plaques, Cancer, 
Maladies respiratoires… 

Initier un travail de réseau 
CE, RH, CARSAT, médecins du 
travail…
Cibler des entreprises qui sont 
déjà dans une démarche de 
prévention des risques 

Oui

Oui

Oui

Oui

Oui

Oui

Oui

Oui 

Oui

Plaquette Diagnoform a été réactualisée 2017
360 mails envoyés / Mise en relation avec les 
établissements et les Coachs Athlé Santé 
Plus de 2 000 jeunes participent chaque année

Le bilan annuel des CAS pour le suivi des actions 
aidées par la convention en attente pour 2017

360 personnes encadrées par les Coachs Athlé 
Santé dans les Clubs et Comités.

Nécessité de mettre en place des formations pour 
des interventions auprès de ce public

Remboursement effectif chaque année.
Retour des Clubs : 180 licences FFH et FFSA
Aider les Clubs plus concrètement : Audit 2018

Environ 400 personnes encadrées chaque année 
par les Coachs Athlé Santé dans les Clubs et CD

Organisation d’une formation spécifique SEP/CAS 
Travail des médecins de la Commission ASL pour 
faire une note aux médecins généralistes et autres

Projet pour la saison à venir : : création d’une 
plaquette sur les bienfaits des APS dans le milieu 
du travail (Vision employeurs / Vision salariés
Travail avec les médecins sur la plaquette des 
dirigeants

PARTICIPATION 
DE LA LIGUE                                                 
À 3 MANIFESTATIONS 

Etre présent sur différentes 
manifestions régionales

Journée Mondiale de la Sclérose en Plaques
Mai 2017

Forum des Séniors Nantes - Novembre 2017
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difficultés et satisfactions de la commission

1. Les différents indicateurs ASL sont en augmentation
2. Le conventionnement mis en place avec les Clubs et Comités fonctionne bien
3. Pas d’oppositions aux propositions présentées au CD
4. Pas assez de CAS sur notre territoire 12
5. Nécessité de réunir la Commission ASL 4 groupes distincts) 
6. Manque de visibilité sur le développement de l’ASL  et de l'Athlé Handicap sur la Région

nouvel événement asl 2017 – colloque Régional asl - 25 maRs 2017
Principe : Colloque ASL sur une journée / Plénière / Travail en ateliers / Pratique sur le terrain 

Objectifs : Organiser un événement pour la prorogation des Entraîneurs de Marche Nordique dans leur domaine de 
compétences. Les dirigeants ont également été prorogés. 
Réunir sur une même journée les Dirigeants, Coachs Athlé Santé et EMN (favoriser les échanges d’expériences)  
105 Participants : Dirigeants / Coachs Athlé Santé / Entraîneurs Marche Nordique.

Thématiques :
Dirigeants : cohésion d’équipe à travers un projet ASL 
Coachs Athlé Santé : plateforme Spirale Connect / Diversification de l’offre
Entraîneurs Marche Nordique : étirements - Gainage - Proprioception

Intervenants : 
FFA, Ligue, CROS, CTS, Consultant méthodologie de projet, Masseur Kinésithérapeute, Spécialiste orientation. 

Evaluation / Bilan : 
Retour bilan et propositions faites pour le Colloque ASL 2018.

PRÉVISIONNEL D’ACTIVITÉ POUR LA SAISON 2017/2018

obJectifs suR l’olYmpiade
Les priorités de travail de la Commission ASL sont inscrits dans le projet de Ligue de la prochaine Olympiade. Des 
objectifs stratégiques et opérationnels ont été définis ainsi que des actions permettant de les atteindre. 

Objectifs Stratégiques Période de réalisation

Athlé Santé Loisir : développer l’Athlé Santé Loisir pour tous 
Athlé Handicap : intégrer les personnes en situation de handicap dans nos Clubs

Olympiade 
2018 - 2021

Objectifs Opérationnels Période de réalisation

Athlé Santé Loisir : 5 objectifs opérationnels / 15 actions
Athlé Handicap : 5 objectifs opérationnels / 8 actions

Olympiade 
2018 - 2021
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actions envisagées

Actions Athlé Santé Loisirs Réalisation
Objectif opérationnel 1 : maintenir et développer la qualité de notre encadrement
Action 1 : audit complet des Clubs
Action 2 : écriture du nouveau Plan de Développement ASL
Actions 3 : animation du réseau CAS et EMN / Prorogation / Plateforme commune

Objectif opérationnel 2 : structurer notre réseau interne ASL
Action 1 : structuration Commission - 4 groupes de travail
Action 2 : mise en place d’un référent ASL par département

Objectif opérationnel 3 : être à l’écoute des Clubs et fidéliser nos licenciés
Action 1 : conventionnement des Clubs

Objectif opérationnel 5 : valoriser nos actions et celles des Clubs
Action 1 : plan de communication spécifique

Organisation Evénements : Colloque ASL / Journée Marche Nordique – Running

2018

Actions Athlé Handicap

Objectif opérationnel 1 : connaître notre territoire
Action 1 : audit complet des Clubs / Plan de Développement suite à l’audit

Objectif opérationnel 2 : structurer notre réseau interne Athlé et Handicap
Action 1 : accompagner les Clubs dans cette orientation - Visites de terrains 
Action 2 : sensibiliser les Dirigeants et former les encadrants 
Action 3 : réviser les 2 conventions régionales FFH et FFSA 

Objectif opérationnel 4 : proposer des actions concrètes aux clubs
Action 2 : fidéliser les acteurs déjà identifiés / Animation du réseau déjà existant
Action 3 : regrouper les sections déjà existantes au cours d’une manifestation 

Objectif opérationnel 5 : valoriser nos actions et celles des Clubs
Action 1 : Plan de Communication spécifique Handicap

Organisation Evénements : Journée Athlé et Handicap / Compétitions / Epreuves…

2018

Résultats attendus de la commission 

Qualitatifs Quantitatifs

ASL 
2017 
2018

Formalisation du Plan de Développement ASL
Animation des réseaux CAS et EMN
Fidélisation des Marcheurs Nordiques dans les Clubs 
Qualité de notre encadrement
Valorisation effective des actions 
Formalisation d’un Plan de communication spécifique

1 audit ASL / 1 référent ASL par département
Nombre de licenciés Santé / Running
Nombre de Clubs développant l’ASL
Nombre d’Entraîneurs de Marche Nordique 
Nombre de Coachs Athlé Santé
1 Colloque ASL et/ou 1 Journée Marche Nordique
1 Plateforme CAS et EMN

HANDI
2017 
2018

Connaissance de notre territoire
Formalisation du Plan de développement Athlé et H. 
Présence de la Ligue sur le terrain
Valorisation effective des actions 
Formalisation d’un Plan de communication spécifique

1 audit Athlé et Handicap
2 conventions régio à réviser (FFSA et Handisport) 
1 journée Athlé et Handicap

Jean-Luc LANOE
Président CASL
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Commission 
des Equipements

L’année 2016-2017 a été, à nouveau, pour la Commission 
« Equipements Sportifs » une année de travail important !
 
Le nombre de stades construits ou rénovés montre le 
dynamisme des Pays de la Loire et l’implication des Clubs, 
des Comités départementaux et de la Ligue pour améliorer 
leurs installations à disposition du développement de 
l’Athlétisme sur notre territoire. Nous sommes heureux de 
pouvoir utiliser en 2018 de nouvelles installations opéra-
tionnelles (stades 250m à Couëron et Pontchâteau, stades 
de 400m à Pouzauges et rénovation à La Flèche).

De nouveaux projets se font jour et nécessitent une impli-
cation forte des membres de la Commission Régionale en 
conseils et préconisations auprès des collectivités maîtres 
d’ouvrage, des maîtres d’œuvre, des clubs locaux et des 
scolaires utilisateurs. Des projets sont en cours à Saint-
Nazaire, Vallet, Clisson, Chateaubriand, Nort-sur-Erdre, 
Ancenis et Varades en 44, Beaupréau et Montreuil-Bellay 
en 49, Cossé-le-Vivien et Craon en 53, Allonnes, Montfort-
le-Gesnois et La Ferté-Bernard en 72, La Mothe-Achard, 
Montaigu et La Roche-sur-Yon en 85.

Les membres du groupe « Commission des Equipements 
Sportifs » sont appelés à suivre les projets de ces nouvelles 

réalisations ou de rénovations dès le début des études. Ce 
suivi s’accompagne d’une validation initiale ou non des 
plans projetés, du cahier des charges envisagé, puis de 
contacts techniques très précis avec Maîtres d’Ouvrage, 
Maître d’Œuvre et entreprises retenues pour les travaux. 
Une présence est nécessaire lors des moments importants 
des réalisations, études préliminaires, validation du plan 
définitif, finition des couches d’enrobés, pose du revêtement 
synthétique ; enfin la visite d’homologation s’effectue quand 
les marquages définitifs sont terminés. Cela implique une 
disponibilité importante des membres de la Commission 
(environ 3 à 5 visites en mairie ou sur site par équipements 
créés ou rénovés). 

En 2016 - 2017, nous avons suivi ces projets en cours d’études 
ou de réalisations, mais aussi repris les visites de beaucoup 
de nos installations anciennes pour finaliser leurs classe-
ments fédéraux ; les nouveaux critères nationaux feront en 
sorte que les classements de certains de nos stades seront 
modifiés et que des installations plus modestes (pistes de 
250m, équipements de proximité, salles sans anneau de 
200m et gymnases) pourront obtenir un label de niveau 
départemental ou Espace d’Initiation nouvellement créé. 

Beaucoup de nos pistes et salles existantes deviennent vieil-
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lottes et doivent impérativement être rénovées rapidement. 
Nous sommes donc, en train de réaliser un inventaire complet 
des équipements en Pays de la Loire et de les faire évoluer 
en fonction de leurs vieillissements et de nos besoins. Tout 
ceci est un dispositif d’analyse et de suivi des installations 
existantes par un audit interne pour chaque stade (salle) 
qui est accompagné d’un dossier complet rempli par le(s) 
visiteur(s), puis transmis à la Ligue, aux collectivités locales 
maîtres d’ouvrage, au CES national. 

Il permettra à tout responsable (Ligue, Département, Clubs, 
Cadres techniques) de disposer d’un outil opérationnel en 
cas de rencontre avec les collectivités propriétaires des 
installations d’Athlétisme de notre Ligue. 
Cette vaste opération de contrôle des stades existants 
(vieillissement, opérationnalité, modernisation, mobiliers, 
matériels…) avec la nécessité de vérifier s’ils sont toujours 
aux normes officielles, notamment de sécurité, donc toujours 
« classables », se déroule actuellement, en présence d’un ou 
plusieurs dirigeants du club local et d’un représentant élu 
ou/et technicien de la ville concernée et nécessite un gros 
investissement en temps pour les membres de la Commis-
sion (déplacements, visites de terrains et travail administratif 
complémentaire). 

A la suite de cette enquête qui se fait stade par stade (2h de 
visite environ par installation), la Commission évalue si nos 
installations athlétiques peuvent conserver leur classement 
actuel ou si ledit classement est à modifier (des déclasse-
ments ont été prononcées cette année!). 
Des améliorations (rapports très détaillés) sont proposées 
aux collectivités propriétaires des sites, pour faire en sorte 
que nos stades de compétition (plein air et couverts) 
soient toujours opérationnels. Nos recommandations sont 
souvent acceptées et des améliorations apportées par les 
collectivités concernées.
Depuis le début de cette opération de contrôle, 35 sur les 
80 installations encore opérationnelles en Pays de la Loire, 
ont été contrôlées et reclassées.

Ce travail important de conseils et de visites des installations 
est réparti entre plusieurs Juges Arbitres fédéraux, officiels 
compétents et expérimentés :

• Pierre-Yves HARSCOUET et  Gérard TRICHET en 44,
• Michel BREMOND en 49,
•  Jean-Michel MAILLARD pour le 53 et le 72, Jacques 

TUFFIERE vient l’épauler,
• André GUIGNE pour le 85 et coordination régionale.
• Secrétariat affecté aux équipements sportifs : Alexandra 
BESCOND.

En 2018, il nous faudrait un référent en 53 et un renfort en 
44 et 85, car il reste encore un travail important à effectuer!

Le Comité national des Equipements Sportifs (CES) présidé 
par Christian CHARPENTIER (ancien membre de notre 
équipe régionale en Pays de la Loire) et dans lequel Jean-

Michel MAILLARD et moi-même sommes très impliqués, 
nous précise régulièrement les démarches à effectuer et 
les critères à évaluer (la feuille de route est maintenant 
quasiment finalisée).

L’équipe en place en Pays de la Loire (renforcée prochaine-
ment espérons-le) sera donc encore en 2017-2018, à l’écoute 
des clubs pour les assister dans leur démarches auprès des 
collectivités locales désireuses d’accompagner l’Athlétisme 
dans son développement.
N’hésitez pas à contacter le collègue en charge de votre 
département ou moi-même, pour vous faire assister lors de 
contacts avec vos collectivités, ce afin d’améliorer l’existant 
ou construire du neuf.

Il est aussi souhaitable (hors rénovation des équipements 
anciens) que nous puissions développer, encore plus, le 
concept d’aires de compétitions et d’entraînements plus 
modestes auprès des petits clubs ou des sections dites 
locales (piste de 250m, plateaux etc. en synthétique) afin 
que notre développement atteigne l’ensemble du territoire 
de la Région des Pays de la Loire.

Un gros travail de « lobbying » auprès des collectivités, avec 
documents de vulgarisation pertinents (une plaquette sur 
les pistes de 250m réalisée avec le concours d’enseignants 
d’EPS spécialisés en Athlétisme, va être disponible prochaine-
ment), attend nos élus responsables de la Ligue et des 
départements.
Le soutien déjà actif du Président de la Ligue et celle à 
renforcer, des Présidents des CD, nous est indispensable 
et bienvenu.

Grand merci à l’équipe qui m’entoure, dans ce travail, débuté 
en 1997, passionnant mais fort astreignant.

André GUIGNE
Président de la 
Commission Equipements 
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Commission des
Statistiques & Classements

la gestion et véRification des RecoRds  

Pour savoir comment sont gérés les records, il faut bien comprendre que tout se décline 
à partir de l’international, puis national, puis régional. 
Ils sont donc établis par année civile, même si en France, la saison commence au 1er 
novembre. Ainsi une athlète qui passe cadette au 1er novembre peut encore battre un 
records minime jusqu’à la fin de l’année.
Pour les Masters, les records sont pris en compte à partir de la date anniversaire de 
l’athlète. La veille de ses 40 ans, un athlète est considéré comme master depuis le début 
de la saison, mais il ne pourra battre un record master qu’à partir du jour de ses 40 ans, 
et de même pour les 50, 60 etc.
D’autre part, sur les épreuves identiques, un record (extérieur) peut être battu en salle, 
c’est le cas de tous les concours, ainsi que les 50m minimes.
Cas particulier des minimes : Il y a des records de France mais pas de records spécifiques 
en salle. Mais ces records peuvent avoir été battus en salle. C’est actuellement le cas de 
la hauteur et de la perche Minime Garçons.
Cette saison, 46 records de Ligue ont été battus dont 9 records Senior: 20 l’ont été en 
salle ; 25 sur route ou stade, et 1 en salle est un record (extérieur)

statistiques
Certaines analyses sont parfois demandées pour établir des minima ou des horaires.
La commission Masters’ a aussi recours aux services de la Commission Statistiques pour 
établir certains bilans et résultats.

Sans doute serait-il bon qu’à l’avenir, un référent existe par comité. On pourrait discuter 
de ce qu’une Commission Statistiques efficace pourrait apporter à la Ligue.

46
RECORDS
BATTUS

20
EN SALLE

DONT

6 6  |  R A P P O R T  A N N U E L  2 0 1 6  / 2 0 1 7



Epreuve nom / catégorie athlète catégorie record Perf. vent
400 m salle RAHAROLAHY AGNES SE 044124 NMA / Acc SENIOR F. 52"97 19/02/2017 BORDEAUX
Hauteur salle SALIN-EYIKE LAURA ES 053059 EANM / Cam ESPOIR F. 1m80 15/02/2017 LYON
3000m salle NAVARRO LEA ES 044124 NMA / Acc ESPOIR F. 9'36"99 19/02/2017 BORDEAUX
60haies 0,84 VALETTE LAURA ES 044124 NMA / Ach ESPOIR F. 8"13 salle 21/01/2017 NANTES 
Perche salle BRENTEL EMMA MI 044039 RCN JUNIOR F. 3m62 28/01/2017 NANTES 
Perche salle BRENTEL EMMA MI 044039 RCN CADETTE 3m62 28/01/2017 NANTES 
Perche salle BRENTEL EMMA MI 044039 RCN MINIME F. 3m62 28/01/2017 NANTES 
50m Haies (76) BRENTEL EMMA MI 044039 RCN MINIME F. 7"47 salle 05/03/2017 NANTES 
Penta MF salle BRENTEL EMMA MI 044039 RCN MINIME F. 3 557 pts salle 19/02/2017 NANTES 

1000m salle RENOU CAMILLE MI 049034 COS MINIME F. 3'11"55 05/03/2017 NANTES 

Longueur salle BERTRAND JEAN-PIERRE SE 044124 NMA / Snac SENIOR H. 8m08 salle 03/01/2017 TIGNES
Triple saut salle LURON KEVIN SE 072081 ESA / Lma72 SENIOR H. 16m72 salle 19/02/2017 BORDEAUX
5 000m marche salle BORDIER GABRIEL ES 053058 USSB SENIOR H. 20'09"50 04/02/2017 RENNES 
5 000m marche salle BORDIER GABRIEL ES 053058 USSB ESPOIR H. 20'09"50 04/02/2017 RENNES 
2 x 200m salle Metzmeyer-Louis-Allouis-Philippot 049067 ANGERS A JUNIOR 1'30"44 11/02/2017 NANTES 
50m salle KERMOAL NOLWEN MI 053059 EANM / Cam MINIME H. 6"21 salle 05/03/2017 NANTES 
3 000m marche salle REVERDY SIMON MI 044126 ACL 44 / Esco MINIME H. 17'49"84 05/03/2017 NANTES 
800m salle COUTANT NICOLAS M40M 085065 ABV / Abvlb VETERAN 2'01"06 29/01/2017 NANTES 
3000m salle ROBIN SEBASTIEN M40M 049006 NMA / Acc VETERAN 9'08"64 29/01/2017 NANTES 
Perche salle COLIN JEAN-PHILIPPE M45M 049001 ASC SB VETERAN 3m70 29/01/2017 NANTES 

3000 Steeples NAVARRO LEA ES 044124 NMA / Acc SENIOR F. 10'04"26 27/05/2017 OORDEGEM
" NAVARRO LEA ES "   " ESPOIR F. 10'04"26 " "
Hauteur SALIN-EYIKE LAURA ES 053059 EANM / Cam SENIOR F. 1m85 26/05/2017 LA CHAPELLE/ERDRE
" SALIN-EYIKE LAURA ES "   " ESPOIR F. 1m85 " "
200m BROSSIER AMANDINE ES 049067 AA / Aac ESPOIR F. 23"37 +1,3 10/06/2017 GENEVE
5 000 m MAUNOURY PERLE JU 049006 EM ESPOIR F. 16'37"15 23/06/2017 CARQUEFOU 
10 000  marche AURRIERE CAMILLE JU 053058 USSB ESPOIR F. 48'20"98 13/03/2016 ST SEBASTIEN/LOIRE
" AURRIERE CAMILLE JU "   " JUNIOR F. 48'20"98 " "
5 000  marche TERREC ELOISE JU 085017 ACLR ESPOIR F. 23'32"26 17/06/2017 BLOIS
" TERREC ELOISE JU "   " JUNIOR F. 23'32"26 " "
3 000  marche TERREC ELOISE JU 085017 ACLR JUNIOR F. 13'49"15 07/05/2017 LA ROCHE/YON
Perche  BRENTEL EMMA MI 044039 RCN JUNIOR F. 3m80 27/05/2017 TOURS
" BRENTEL EMMA MI "   " CADETTE 3m80 " "
" BRENTEL EMMA MI "   " MINIME F. 3m80 " "
Triathlon 2009 BRENTEL EMMA MI 044039 RCN MINIME F. 135 pts

14/05/2017 NANTES 
08/07/2017 ANGOULEME

50 m REINHARD CAMILLE MI 044124 NMA / Acc MINIME F. 6''65 +0,0 04/06/2017 MAYENNE
100 m VENDOME LEA MI 044126 ACL 44 / Esco MINIME F. 12"45 -0,2 11/06/2017 COULAINES
1 500m DAUNAY CHRISTELLE M40F 072081 ESA VETERANE 4'28"36 21/05/2017 COULAINES

Longueur BERTRAND JEAN-PIERRE SE 044124 NMA / Snac SENIOR H. 8m08 salle 03/01/2017 TIGNES
Triple saut LURON KEVIN SE 072081 ESA / Lma72 SENIOR H. 16m85 -0,3 15/07/2017 MARSEILLE
5 000 marche BORDIER GABRIEL ES 053058 USSB SENIOR H. 20'17"66 18/06/2017 CHOLET
" "    " ESPOIR H. " " "
Perche ORBAN MATTHIAS CA 053059 EANM / Cam CADET 5m12 07/06/2017 ANGOULEME
Poids GLOSSAIS EMILIEN CA 053059 EANM / Cam CADET 17m29 25/06/2017 TOURS
Marteau MENARD BRICE CA 049006 EM CADET 65m62 01/07/2017 DREUX
Javelot 800 DELATTRE OLIVIER M40M 044126 ACL 44 / Esco VETERAN 56m58 10/06/2017 LES SABLES D'OLONNE

sur les épreuves identiques, les records stade peuvent être battu en salle

H O M M E S - S A L L E

F E M M E S   -  S A L L E

club

H 7"67 - L 5m14 - h 1m63 - P 11m40 - 1000m 3'25"23

  F E M M E S    -   STADE - ROUTE

  H O M M E S  - STADE - ROUTE

P 3m62 - H 11"56(+1,7) - P 12m25
P 3m55 - H 29"96(+1,4) - P 12m25

RecoRds battus suR 2016 / 2017 

Gérard TRICHET
Président de la CSC
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Médailles
Promotion 2017

MÉDAILLES DE RECONNAISSANCE FÉDÉRALE

médaille de platine
LEROUX Marie-Thérese  S/L PRESQU'ILE GUERANDAISE AC
TROUILLARD Marcel   ASC SAINT-BARTHELEMY
LEBOUCHER Philippe  MAINE SPORTS LOISIRS ATHLE

médaille d’oR
MARTIN Pierre   LES FOULEES NANTAISES
LETOURNEAU Luc   LES FOULEES NANTAISES
DURAND Marie   S/L VIHIERS
BERNARD Didier    STADE LAVALLOIS
HEUVELINNE Serge    UPAC CHÂTEAU GONTIER
PAPIN Jean Pierre   S/L LE MANS A 72
HERVOUET Claudine  NORD VENDEE ATHLETISME

médaille d’aRgent
KERGOAT Loïc   NANTES METROPOLE ATHLETISME
DURAND Marie-Rose  S/L RCN THOUARE-MAUVES
BARILLET Anne-Marie  S/L RACING CLUB DOUESSIN
MOREAU Thierry   S/L ENA ANGERS
CESBRON Sylvain   S/L INTREPIDE ANGERS
LELIEVRE Karine   AG COSSE LE VIVIEN
MARTEAU Gaetan    S/L CA EVRON
FOUCOIN Floriane   S/L CA MAYENNE
CHARTIER Thierry   S/L US LUCEENNE ATHLETISME
FOREAU Julien   VSF LA FERTE BERNARD
RICHARD Dominique  GENERATION ATHLE SANTE
SIRE Michel    AC LA ROCHE SUR YON
GUILLET Dominique   AC LA ROCHE SUR YON
RABREAUD Louis-Marie  NORD VENDEE ATHLETISME

médaille de bRonZe 

ARDOUIN Jacqueline  NANTES EC
BRIAND Pascal   ES COUERON
RONGEARD Dominique  AC DU PAYS D ANCENIS
REVERDY Jean-Philippe  AC DU LITTORAL 44
BONNET Virginie  S/L ESCO PORNICHET
BRUNET Philippe  ENTENTE NORD LOIRE 44
COMBY Patrick   RACING CLUB NANTAIS
PANNETIER Lionel  SC ORVAULT
ROUTHIAU Luc   ENTENTE DES MAUGES
BELLIARD Christophe  S/L ENA ANGERS
DRABLIER Guillaume  S/L ENA ANGERS
SAINT JEAN Fabrice  S/L ANGERS AC

PETEUL Emeric  S/L AC LA CHAPELLE/ERDRE
BOULAY Christian JOGGING MESLAY
PELLIER Martine US LE MANS
VIVET Philippe  US SAINT MARS LA BRIERE
BOUVIER Guy  S/L LES ALPES MANCELLES
BOUVIER Remi  S/L LES ALPES MANCELLES
FROGER Cyril  JA MONFORT-LE-GESNOIS
GREFFARD Daniel S/L CA LUCONNAIS
ROULEAU Laurent  S/L ABV LES HERBIERSS
ROCHER Myriam S/L ESM CHALLANS
GROISARD David AC LA ROCHE SUR YON
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MÉDAILLES DE RECONNAISSANCE DE LA LIGUE
(remises lors des AG des Comités)

comité 44
  ARTU Estelle    CARQUEFOU AC
  GILET Dominique  ATHLETIC RETZ SUD LAC
  JEHANNET Olivier  S/L STADE NANTAIS AC
  LANOE Jean-Luc  S/L RCN SAINTE LUCE
  LE NAIR Guy

comité 49
  COCHARD Brigitte  CHALONNES OLYMPIQUES SPORT
  GRETEAU Frédéric  ENTENTE DES MAUGES

 

comité 53
  JOUVIN Didier   S/L CA EVRON
  PRODHOMME Laurent  UPAC CHATEAU-GONTIER

comité 72
  HERISSON Yvette  S/L US ARNAGE
  HERISSON Jean-Claude  

 

comité 85
  GENTY Laura   ENTENTE SEVRE
  NIVET JAUNATRE Valérie S/L SA FONTENAY-LE-COMTE
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LIGUE D’ATHLÉTISME DES PAYS DE LA LOIRE
Maison des  Sports , 

44 rue Romain Rol land BP 90312

44103 NANTES CEDEX 4


